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AMLO: ninguna ley 
está por encima de 
la autoridad política

“El hampa del periodismo me hace lo que el viento a Juárez”

l Niega error al 
revelar el teléfono 
de la corresponsal; 
“hay transparencia”  

l Critica que el NYT 
no se disculpara; 
“¿quién me va a 
reparar el daño?”  

l Su reportaje 
“falsario” fue 
“como el parto de 
los montes”, dice   

l La Casa Blanca 
“no apoya” la 
difusión de datos 
personales

alonso urrutia y emir olivares, enViado / P 3 y 11

Legado maderista

s en el 111 aniversario 
luctuoso de francisco I. 
Madero, Héctor Vasconcelos, 
embajador de México ante la 
oNU, resaltó que en el actual 
gobierno se vive un periodo 
de libertades semejante al de 
esa época, pues “los críticos 
se expresan haciendo uso 
incluso de la calumnia y la 
mentira”. foto Yazmín ortega 
alonso urrutia / P 6

No era chicle, 
sino pastilla, y 
la volví a comer: 
Xóchitl Gálvez         
● “Soy una mujer media 
silvestre; sí aprendo, pero 
nunca negaré mi esencia”  

v. Ballinas y a. muñoz / P 5

Argentina: 
marchas  
por recortes 
y rechazo  
a Blinken
t Mientras se realizaban unas 500 
protestas con el lema “el hambre 
no espera”, el presidente Javier 
Milei se reunió con el secretario 
de estado estadunidense, antony 
blinken, quien está de visita 
oficial. ambos salieron al balcón 
de la Casa rosada para saludar 
a unos turistas que recorrían la 
Plaza de Mayo, lo que produjo 
expresiones como “ahora somos 
colonia” o “traidores a la patria”. 
fotos ap y afp  stella calloni, 
CorreSPonSaL / P 23

Plan posguerra de Netanyahu pretende 
extender el control de Israel sobre Gaza

agencias/ P 22

● Nada sobre un Estado palestino en  
su primer programa oficial; “sabe que sus 
ideas nunca tendrán éxito”: Hamas  

● Plantea imponer seguridad y gestión 
civil, condicionar la reconstrucción y 
cerrar agencia de ONU para refugiados 

● Acción operativa sin límite de tiempo; 
“decepciona” a EU el anuncio de Tel Aviv 
de edificar más viviendas en Cisjordania



Netanyahu: violencia colonial

E
l primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, presentó su primer 
plan oficial para un escenario de 
postguerra en la franja de Gaza. 
El texto constituye un catálogo 

de vejaciones, a cual más sádica y deshu-
manizante, tal como podía esperarse de un 
gobierno que lleva adelante un genocidio 
bombardeando de forma indiscriminada a la 
población civil, destruyendo hospitales, ase-
sinando sistemáticamente a periodistas para 
que nadie registre los crímenes de guerra 
que las fuerzas armadas israelíes perpetran 
cada hora desde hace más de cuatro meses, 
y bloqueando la ayuda humanitaria para eli-
minar por hambre o enfermedad a quienes 
sobrevivan a las bombas.

Entre las propuestas se cuenta la ocupa-
ción militar total de Cisjordania y Gaza; el 
control sobre todas las fronteras palestinas; 
la renuncia de este pueblo a su reconoci-
miento internacional como Estado (al que 
Netanyahu califica de “unilateral”, cuando 
lo único unilateral es la ocupación israelí); 
la prohibición de reconstruir el territorio 
arrasado por los invasores hasta que, a juicio 
de éstos, los palestinos se hayan despojado 
de cualquier medio para defenderse de las 
agresiones sionistas; la prerrogativa de Tel 
Aviv para decidir quién puede o no fungir 

como representante o autoridad palestina, 
e incluso el cierre de la Agencia de Naciones 
Unidas para los Refugiados de Palestina en 
Oriente Próximo (UNRWA).

En resumen, el régimen neofascista 
israelí condiciona el fin de la masacre a la 
renuncia de los palestinos a su autodeter-
minación, a sus derechos humanos, a sus 
hogares, a cualquier atisbo de vida digna y 
hasta a la mínima protección que les provee 
la presencia de la ONU. Lo que Netanyahu 
plantea es nada menos que el sometimiento 
de cada hombre, mujer y niño a sobrevivir 
dentro de cárceles al aire libre, con un fusil 
israelí apuntando en todo momento a sus 
cabezas. En este sentido, el documento que 
el premier entregó a la consideración de su 
gabinete de seguridad no tiene nada que en-
vidiar a los “tratados” con que los imperios 
europeos pretendían legitimar los regíme-
nes de saqueo y opresión colonial que impu-
sieron durante siglos de rapiña en África y 
Asia. Asimismo, puede considerarse una cal-
ca de los métodos con que los descendientes 
de europeos despojaron de sus tierras y 
llevaron al borde de la aniquilación a los ha-
bitantes nativos del territorio que hoy ocupa 
Estados Unidos. También presenta ecos de 
los diseños coloniales con que Washington 
mantiene sometido a Puerto Rico hasta hoy 

y con que manejó a Cuba hasta que la isla se 
sacudió el yugo colonial con la Revolución 
de 1959, hecho que ejemplifica los parale-
lismos y contribuye a entender la profunda 
complicidad entre la superpotencia y su alia-
do en Medio Oriente.

Ante este plan, ningún medio de comu-
nicación, gobierno, asociación civil, así 
como ningún particular, puede sostener la 
especie de que Israel es algo distinto a un 
régimen colonial que mantiene una ocu-
pación ilegal de Palestina y que perpetra 
una limpieza étnica contra este pueblo. La 
transparencia con que Tel Aviv expresa su 
voluntad de subyugar y reducir a una con-
dición inhumana al pueblo palestino debe 
ser un punto de inflexión en la indulgencia 
con que Occidente trata a Israel y al escudo 
diplomático que tiende ante todo intento 
de hacerle rendir cuentas por sus crímenes 
contra la humanidad.

Como señaló la Presidencia palestina 
al rechazar los inadmisibles términos de 
Netanyahu, “si el mundo está realmente in-
teresado en que haya seguridad y estabilidad 
en la región, debe poner fin a la ocupación 
israelí del territorio palestino y reconocer 
un Estado palestino independiente con Jeru-
salén como capital”, tal como lo mandata la 
legalidad internacional.

EL CORREO ILUSTRADO

Hacia dónde ir en 2024

Las izquierdas tienen una gran 
obligación y tarea de  contribuir a 
combatir y luchar contra el neo-
liberalismo hoy vigente tanto en 
México como en el mundo. La élite 
mundial duplicó su riqueza mien-
tras 5 mil millones de personas se 
volvieron más pobres (Oxfam).

En México, Carlos Slim ha di-
cho que hablar de “distribución de 
la riqueza e igualdad es una tonte-
ría” y que “se trata de que haya un 
nivel mínimo de bienestar”.

Sin duda aquí tenemos un go-
bierno progresista nacionalista y 
hay que reconocer el esfuerzo del 
Presidente en su lucha contra el 
neoliberalismo pero falta mucho 
por hacer y desde luego el punto 
de referencia no debe ser, como 
lo declaró hace unos días que “si 
a Slim le ha ido bien es porque 

funciona el modelo económico 
que aplicamos”.

La lucha en el proceso electoral 
en 2024 por parte de las organiza-
ciones de izquierda tiene a mi pa-
recer dos objetivos: contribuir con 
nuestro voto a impedir el regreso 
de la derecha que fue derrotada 
sólo electoralmente en 2018, hoy 
representada en la oposición por 
PRI, PAN, PRD y MC e impulsar y 
exigir al actual proyecto y a su can-
didata presidencial la consolida-
ción de lo ya avanzado y su profun-
dización para que se pueda hablar 
de una Cuarta Transformación. 

Hay cuestiones mínimas  para 
ir por ese camino o no habrá ver-
dadera posibilidad de un combate 
a fondo a la desigualdad y a la 
escandalosa concentración de la 
riqueza para que la referencia
no sea Slim. 

Profundizar la llamada 4T es 
ir por una auditoría y suspensión 
de la deuda pública que crece de 
manera muy preocupante, indis-
pensable también una reforma 
fiscal progresiva, inversión y pro-
yectos productivos al campo más 
allá de la asistencia social, impulso 
al sector social de la economía, 
desaparición de la UMA para las 
jubilaciones y desprivatizar el sis-
tema de las Afores.

Esto y muchas cosas más debe-
rán hacerse para seguir la esperan-
za de un cambio de verdad y evite-
mos la invitación a la decepción.
Benito Mirón Lince

La quema de libros

En la desquiciante estrategia que 
culminó con el inicio de la Segunda 
Guerra Mundial, Goebbels diseñó 
una gran campaña propagandís-
tica repitiendo incansablemente 
mentiras para que tomaran la apa-

riencia de verdades que llevaron a 
un país entero al Holocausto.

Hoy por la falta de ideas de la 
oposición y su falta de propuestas 
concretas y viables para gobernar, 
no hacen campañas políticas; sus 
propagandistas-publicistas cínica-
mente y sin escrúpulos declaran 
que “hay que decir mentiras hasta 
la saciedad” para derrotar a sus 
oponentes, para convertirlos no 
sólo en enemigos, sino también en 
los peores seres de la historia.

Los millones de dólares para 
usar millones de bots y propalar  
mentiras son un auténtico peligro 
para la democracia.

Las campañas de odio de  la 
oposición son equivalentes a la 
quema de libros.
Raúl Rodríguez Martínez

Pide apoyo para 15 
maestros cesados

En 2016 cientos de maestros de 
varios estados fueron cesados por 
oponerse a la reforma educativa 
del entonces presidente  Enrique  
Peña Nieto, y aunque la mayoría 
fueron reinstalados en 2018, 15 
docentes continúan despedidos a 
casi ocho años de su injusto cese.

En lugar de estar en las aulas, 
están en plantón permanente 
en el Zócalo esperando el apoyo 
del Presidente, ya que los go-
biernos de sus entidades siguen 
negándoles su reinstalación, sin 
más razón que castigarles por 
luchar contra esa lesiva reforma 
que buscaba privatizar acelera-
damente la educación pública, 
afectando gravemente a millones 
de mexicanos.

Por ello, señor Presidente, soli-
citamos su intervención inmedia-
ta, para que este acto de injusticia 
sea reparado y estos valiosos do-
centes recuperen su trabajo.

No más gobernadores caciques 
que actúan por encima de la ley.
Organización Nacional del Poder
Popular y Movimiento Socialista
del Poder Popular

Invitaciones

Celebración del 81 
aniversario del natalicio
de George Harrison

El Club Todos Juntos Ahora, en su 
40 aniversario, y el Centro Cultural 
Futurama invitan a celebrar el 
natalicio número 81 de George Ha-
rrison disfrutando su música.Hoy 
a las 16 horas y mañana a las 15 
horas en el Centro Cultural Futura-
ma, Otavalo 7, colonia Lindavista.
Berenice Basilio Hernández y Ricardo 
L. Calderón, presidente del Club Todos 
Juntos Ahora

Latinidades escénicas

El Centro de Investigación Es-
cénica Tadeco invita al cierre del 
Primer Festival Encuentro de La-
tinidades Escénicas con las obras 
Antígona hoy, hoy a las 18 horas, 
y Quizás mañana, a las 20 horas, 
en el foro El Albergue del Arte, en 
Alberto Zamora 32, colonia Villa 
Coyoacán. Reservaciones al teléfo-
no 55-55-54-62-28. Entrada libre 
(cupo limitado a 20 personas).
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ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador consideró que no fue un 
error la difusión del teléfono parti-
cular de la corresponsal de The New 
York Times, Natalie Kitroeff, y no se 
retractó de haberlo hecho porque 
“por encima de esa ley (de protec-
ción de datos personales) está la au-
toridad moral, la autoridad política. 
Y yo represento a un país y a un pue-
blo que merecen respeto, que no va 
a venir cualquiera –porque nosotros 
no somos delincuentes, tenemos 
autoridad moral– que porque es del 
New York Times y nos va a sentar en 
el banquillo de los acusados”.

–¿Volvería a presentar un teléfo-
no privado de uno de nosotros?

–Claro, claro, cuando se trata 
de un asunto en donde está de por 
medio la dignidad del Presidente de 
México –respondió el mandatario 
como parte de un ríspido inter-
cambio con la reportera de Univi-
sión acerca de la difusión de datos 
personales, porque no puede haber 
disposición legal contra la libertad, 
por lo que sugirió que la reportera 
podría cambiar de número celular.

Durante su conferencia incluso 
rebatió las preguntas: “Se sienten 
bordados a mano, como una casta 
divina, privilegiada. Ustedes pue-
den calumniar impunemente”. 
Justificó su decisión en la inconsis-
tencia del reportaje publicado, sin 
pruebas y preguntando: “¿Quién 
me va a reparar el daño? ¿Quién le 
va a reparar el daño a mis hijos, que 
cuando pongan sus nombres va a 
salir de que los hijos de AMLO fue-

ron investigados por recibir dinero 
del narcotráfico?”

Molesto aún por el reportaje que 
menciona una supuesta investiga-
ción del gobierno estadunidense 
por el presunto financiamiento del 
crimen organizado a su campaña 
en 2018, que involucró a sus hijos 
y gente de su círculo cercano, con-
denó que el NYT ni siquiera ofreció 
disculpas por la falta de pruebas y 
se amparara en la difusión de un te-
léfono. “¿Qué fue su reportaje? Na-
da, fue como el parto de los montes: 
parieron un ratón. Deberían hacer 
una autocrítica, una revisión de ese 
periodismo calumniador, falsario, al 
servicio de intereses creados”.

Ante las insistentes preguntas de 
la reportera, aseveró que los medios 
influyentes internacionales ven la 
paja en el ojo ajeno y no la viga en 
el propio.

–¿Por encima de cualquier ley 
está la moral que usted establezca 
para su gobierno?

–No puede haber un reglamento, 
no puede haber ninguna ley por en-
cima de un principio sublime, que 
es la libertad. Prohibido prohibir.

Sostuvo que el espacio de su con-
ferencia es público, y “estamos aquí 
aplicando un principio de la trans-
parencia”, apelando a su premisa 
de que la vida pública tiene que ser 
cada vez más pública.

–Eso la pone en riesgo a ella. 
Cualquiera le puede llamar y cual-
quiera la puede amenazar... 

–No, no, no pasa nada, no pasa 
absolutamente nada.

Ante el señalamiento de que 
México es uno de los países con 
mayores riesgos para el ejercicio 

del periodismo, López Obrador 
rebatió estas afirmaciones porque 
surgen de “una asociación vincula-
da a grupos de intereses creados, a 
gobiernos hegemónicos. Claro que 
lamentablemente hay compañeras, 
compañeros que han perdido la vi-
da, pero no hay impunidad”.

Más de una hora después, el Pre-
sidente retomó el tema, sin pregun-
ta de por medio, para agradecer al 
gobierno de Estados Unidos “que 
aclararon, porque pedí que aclara-
ran”, que no hay investigación abier-
ta sobre el presunto financiamiento 
irregular de su campaña en 2018.

Justifi ca el Presidente 
su decisión de revelar 
datos de una reportera
“Pueden calumniar impunemente”, 
reprochó a los medios; deberían ser 
autocríticos, señaló en su mañanera

“¿QUIÉN REPARARÁ EL DAÑO A MÍ Y A MIS HIJOS?” 

Advierte el INAI que 
“nadie puede estar 
por encima de la ley”
DE LA REDACCIÓN

“Cualquier autoridad debe cum-
plir con la Constitución y la ley; 
absolutamente nadie puede es-
tar por encima de ella”, aseveró 
Adrián Alcalá, comisionado pre-
sidente del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos 
Personales (INAI), luego de que el 
presidente Andrés Manuel López 
justificó ayer en su conferencia 
matutina la difusión de datos de 
la corresponsal de The New York 
Times, Natalie Kitroeff.

El jueves pasado, el jefe del 
Ejecutivo difundió el cuestionario 
que le envió la jefa de la corres-
ponsalía en México del periódico 
estadunidense sobre el reportaje 
de un supuesto financiamiento del 
narcotráfico a colaboradores del 
mandatario en su campaña elec-
toral de 2018, y en el que aparecía 
su número de contacto.

En redes sociales, Alcalá destacó 
que todos los servidores públicos 
tienen el deber de cumplir los prin-
cipios y deberes de protección de 
datos personales señalados en la 
ley, entre los que se encuentra el de 
confidencialidad. “Es importante 
no minimizar el debido cuidado” 
de ese tipo de información, señaló.

Igualmente, lamentó que “des-
de la Presidencia no se advierta 
lo grave que puede ser la divulga-
ción de información de cualquier 
persona, especialmente de una 
periodista”.

En su mañanera, el presiden-
te López Obrador justificó ayer 
la difusión de dicha información 
porque “por encima está la liber-
tad (…) no puede haber ninguna 
ley (de protección de datos perso-
nales) por encima de un principio 
sublime, que es la libertad”.

Por su lado, Jorge Álvarez Máy-
nez, abanderado presidencial de 
Movimiento Ciudadano, expresó 
en redes sociales su solidaridad 
“con la prensa libre” y consideró 
“un acto cobarde e irresponsable 
por parte del gobierno revelar da-
tos personales de una periodista”. 

El jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres, conde-
nó “el injerencismo de agencias 
y medios (de comunicación) de 
Estados Unidos” en asuntos que 
sólo corresponden a los mexi-
canos, así como “la calumnia e 
infamia” contra López Obrador. 
“No es correcto, ellos tienen sus 
temas, deben respetar a nuestro 
país. Ya esos tiempos de que se es-
té interviniendo en los asuntos de 
otros países deben quedar atrás”, 
expresó en conferencia de prensa.

LA DECADENCIA DE UN DIARIO ● EL FISGÓN

Busca DEA 
“intimidar 
a México”: 
Ebrard
CUERNAVACA, MOR. La 
Agencia para el Control de 
Drogas (DEA) de Estados 
Unidos tiene interés  en 
afectar al presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor y así poner a la máxima 
autoridad del país en tela 
de juicio, a fin de “someter 
e intimidar a México”, sos-
tuvo ayer Marcelo Ebrard. 
El ex canciller fue entrevis-
tado después de participar 
en los Diálogos por la Segu-
ridad, la Justicia y la Paz en 
Cuernavaca, a convocatoria 
de la organización civil M 
por Morelos y moderados 
por la aspirante de Morena 
a la gubernatura, Margari-
ta González Saravia. 

Rubicela Morelos Cruz, 
corresponsal

DE LA REDACCIÓN

La vocera de la Casa Blanca, Karine 
Jean-Pierre, aseguró ayer que su go-
bierno “no apoya” que el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
haya divulgado datos personales 
de Natalie Kitroeff, corresponsal 
de The New York Times en México.

En una rueda de prensa rutina-
ria, un periodista preguntó al res-
pecto a Jean-Pierre, quien señaló: 
“No he visto eso. Pero, obviamente, 

no es algo que apoyemos.
“Nosotros creemos en la libertad 

de prensa y es por eso que nosotros 
hacemos esto (dar conferencias de 
prensa) a diario. Es importante que 
la prensa pueda informar libremen-
te de temas que son importantes 
para el pueblo estadunidense y de 
una manera en la que ustedes se 
sientan seguros y protegidos, no 
acosados ni atacados. Eso es algo 
que, como ustedes saben, nosotros 
obviamente rechazamos”, añadió 
Jean-Pierre.

En tanto, el ex presidente bolivia-
no Evo Morales respaldó a López 
Obrador y aseguró que atraviesa 
por una “campaña de difamación y 
calumnias emprendidas por gente 
que se hace llamar periodistas, pero 
que sólo responden a los intereses 
políticos, económicos y guerreristas 
de Estados Unidos y de las oligar-
quías locales. 

“De todos modos, ninguna cam-
paña de este tipo podrá engañar al 
hermano pueblo mexicano”, agre-
gó el líder izquierdista en la red 
social X.

Por su parte, el ex presidente 
uruguayo José Mujica expresó en 
la misma red social: “Todo mi apoyo 
al pueblo de México”.

“Apoyamos la libertad de 
prensa”, dice la Casa Blanca
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FABIOLA MARTÍNEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Funcionarios y consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
señalaron que los incidentes en la 
organización de la elección del 2 de 
junio no representan una alarma o 
riesgo para los comicios.

En una amplia evaluación, rea-
lizada en las comisiones unidas de 
Capacitación y Organización Elec-
toral, el representante de Morena 
en esta sesión, Jaime Castañeda, 
pidió aclarar si el contenido de los 
informes disponibles e incluso sus 
declaraciones a medios de comu-
nicación fueron emitidas con base 
en información objetiva para dar 
seguimiento a los asuntos o para 
advertir sobre la existencia de una 
irregularidad grave.

“Yo quisiera preguntarle al se-
cretario técnico qué dato objetivo 
tenemos que nos arroje alguna al-
teración o modificación sustantiva 
de las áreas o del trabajo de las co-
misiones o del instituto en general 

respecto de la preparación de la 
elección”, expuso.

El secretario técnico (que para 
esta comisión es Miguel Ángel Pati-
ño, director Ejecutivo de Organiza-
ción del INE) respondió: “Derivado 
del plan y seguimiento a este calen-
dario (de actividades preparatorias 
a la elección del 2 de junio), ninguna 
de las áreas que colaboran en la in-
formación y en los reportes de los 
mismos ha señalado alguna activi-
dad que ponga en riesgo el debido 
desarrollo de la preparación del 
proceso electoral”.

Los consejeros Jaime Rivera y 
Dania Ravel hicieron énfasis en re-
cientes circunstancias relacionadas 
con el incumplimiento del provee-
dor de telefonía para los supervi-
sores y capacitadores electorales, 
quienes buscan a los ciudadanos 
que serán funcionarios de casilla, y 
de faltantes de chamarras, ante lo 
cual se hizo un gasto de última hora 
para darles sólo playeras.

Ambos señalaron que no son 
sólo accesorios, sino insumos que 
contribuyen a la seguridad del 

personal eventual del INE, deno-
minados CAES, en especial para 
su plena identificación en lugares 
inseguros o para que la gente les 
abra la puerta.

El representante de Morena in-
sistió en pedir información a los 
consejeros en cuanto a si los fal-
tantes generan peligros o daños 
graves. También les recordó que 
circunstancias similares ocurrie-
ron en la gestión de Lorenzo Cór-
dova, y en aquel momento sí hubo 
“sensibilidad”.

El consejero Rivera comentó que 
hay hechos concretos, problemática 
originada en aspectos administra-
tivos de las licitaciones, por lo que 
“no se debe soslayar una condición 
desfavorable para el trabajo de los 
CAES y los efectos negativos que 
podrían estar teniendo en algunos 
casos”.

Sin embargo, en siguientes tur-
nos expresó que el señalamiento es 
para adoptar las medidas de mitiga-
ción ante “afectaciones objetivas e 
innegables... no es para emitir alar-
mas de que está en riesgo la elec-
ción, eso nadie lo ha dicho”.

Por otro lado, se señaló como “fo-
co rojo” la situación del organismo 
público local (Ople) de Campeche 
en cuanto a los pasos básicos hacia 
la operación del Programa de Re-
sultados Electorales Preliminares.

Descarta el INE comicios 
en riesgo a causa de los 
proveedores incumplidos
Consejeros pidieron no soslayar que 
los faltantes “son desfavorables” 
para el trabajo de los capacitadores

Reportan problemas para 
buscar sedes de casillas en 
14 distritos de cuatro estados
FABIOLA MARTÍNEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

En 14 distritos pertenecientes a 
cuatro entidades (Chiapas, Gue-
rrero, Michoacán y Oaxaca), per-
sonal del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) reportó problemas en 
los recorridos al buscar los sitios 
adecuados para instalar las casi-
llas el 2 de junio.

En las primeras dos entidades, 
la circunstancia descrita en el in-
forme oficial señala “inseguridad 
y conflictos políticos y sociales”, 
así como “impedimento para rea-
lizar recorridos por inseguridad”, 
respectivamente.

“Derivado de la presencia de 
personas armadas que impidieron 
el libre tránsito, se han reprogra-
mado las visitas en el municipio 
de Taxco de Alarcón” así como en 
secciones de Apaxtla, Coyuca de 
Catalán y Cuetzala, se indica.

De igual forma se alerta por 
conflictos entre grupos armados 
en la sierra de Petatlán, mientras 
en Ayahualtempa, municipio José 
Joaquín Herrera, “la policía comu-
nitaria prevé la obstaculización de 
las actividades de instalación de 
casillas”, y en Cocula la gente ha 
abandonado sus domicilios inse-
guridad.

El compendio fue recibido este 
viernes por los integrantes de las 
comisiones unidas de Capacita-

ción y Organización Electoral del 
INE.

Ahí se hace mención de “si-
tuaciones complejas” de diversa 
índole como “problemas de inse-
guridad, los pueblos originarios 
con sistemas normativos internos 
y desplazamientos de comunida-
des indígenas identificadas a nivel 
distrital, entre otras”.

El INE tiene una guía de actua-
ción cuando la comunidad origi-
naria no permite el trabajo del 
personal del organismo.

Hasta el 8 de febrero se habían 
recibido 63 solicitudes de ajustes 
en la instalación de casillas fren-
te a incidencias como retraso en 
la entrega de recursos, inseguri-
dad, condiciones climatológicas, 
escuelas cerradas, disponibilidad 
de transporte o vehículos, así co-
mo por cargas de trabajo.

Los recorridos se planearon 
desde diciembre y la meta es que 
para el 26 de febrero ya se tengan 
definidos los sitios en 300 distri-
tos, que a su vez concentran a 70 
mil 750 secciones.

Al corte del informe (9 de fe-
brero), faltaba programar ocho 
secciones de Baja California por 
la complejidad de las distancias 
entre una y otra. En suma, se 
tenía avance en 91.3 por ciento 
de las secciones. En este trabajo 
participa personal del INE, los 
organismos electorales estatales 
y los partidos políticos.

EXPLICACIÓN● JERGE

Confi rma magistrada proyecto de catálogo 
para califi car la elección presidencial
FABIOLA MARTÍNEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Janine Otálora, magistrada del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), confirmó 
el proyecto para crear un “cuader-
no auxiliar” en el que se anoten las 
infracciones cometidas por funcio-
narios públicos, particularmente 
el Presidente de la República. El 
objetivo es enlazar este cuaderno 
al análisis de la validez de la elección 
presidencial del 2 de junio.

El documento fue presentado 
inicialmente en la sesión de la sala 
superior del miércoles pasado, y sus 
colegas pidieron ajustar el proyecto 
y votarlo el miércoles próximo.

Otálora ratificó la idea del cua-
derno y propuso además elaborar 
otra base de datos relacionada con 
el resto de los comicios, pues ante 
impugnaciones, el TEPJF tiene la 
última palabra para anular o vali-
dar elecciones de los tres niveles de 
gobierno.

La idea se inscribe en el proyecto 
que confirma infracciones cometi-
das por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en el acto de 
conmemoración por los cinco años 

del triunfo de la Cuarta Transfor-
mación, que costó 8.2 millones de 
pesos, indica el documento.

La sala especializada del TEPJF 
determinó que las descalificaciones 
de carácter político emitidas por 
López Obrador hacia la oposición 
no podían ampararse en un ejerci-
cio de libertad de expresión, sino en 
un acto para alentar el triunfo de su 
partido en 2024.

Por lo anterior se acreditó el 
uso indebido de recursos públicos, 
promoción personalizada y vulnera-
ción de los principios electorales en 
perjuicio de la equidad del proceso 
en curso.

La magistrada Otálora propone 
que en la calificación de los comi-
cios se valoren estos episodios, “las 
situaciones declaradas antijurídi-
cas”, en especial los relacionados 
con el mandatario.

“De tal suerte, si como ocurre en 
la especie, han devenido firmes y de-
finitivas las infracciones relativas a 
la promoción personalizada, el uso 
indebido de recursos públicos, así 
como la vulneración de los princi-
pios de imparcialidad, neutralidad y 
equidad en la contienda por parte del 
Presidente de la República”, señala el 
documento circulado este viernes.

En el proyecto de resolución (que 
de inicio no fue rechazado por el 
resto de los magistrados) se expli-
ca que el “cuaderno auxiliar” sería 
parte de todo el análisis que hace 
la sala superior relacionado con la 
formación del padrón electoral, la 
definición de las candidaturas, cam-
pañas electorales, condiciones de 
equidad en la contienda, neutra-
lidad del Estado y sus órganos y 
agentes, emisión del voto libre y su 
contabilización pulcra y oportuna, 
“de tal suerte que las personas que 
obtengan la mayoría de votos pue-
dan ser declaradas electas en unos 
comicios real y auténticamente 
democráticos”.

Así, “se estima conveniente 
ordenar que se forme un cuader-
no auxiliar, el cual se vinculará al 
dictamen de validez de la elección 
presidencial, en el cual se ordenen y 
sistematicen aquellas resoluciones 
del INE, la sala especializada y esta 
superior”.

Es decir, hacer énfasis en las con-
diciones que afectan la equidad de 
la contienda como la neutralidad 
del Estado y sus agentes, así como 
las reglas del modelo de comunica-
ción política y de fiscalización de 
recursos, entre otros.
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Las quejas de morenistas en re-
chazo a lo que consideran “impo-
sición” de candidaturas continúan.

En redes sociales recuerdan 
cargos que algunos ocuparon en 
otros sexenios, como el del gene-
ral Luis Oliver Cen, ex jefe de Es-
tado Mayor en el sexenio de Felipe 
Calderón, y que va como candida-
to plurinominal a diputado.

También recuerdan que Manuel 
Espino, ex dirigente del PAN, que 
también va por esa vía a San Láza-
ro, participó en el fraude de 2006; 
mientras sobre Javier Corral, el 
ex gobernador de Chihuahua, con 
una candidatura plurinominal al 
Senado, resaltan los ataques que 
lanzó al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

También Sergio Mayer quien, 
además de criticar al partido, par-
ticipó en la marcha que convocó la 
oposición en defensa del INE. Han 
comentado que Mario Delgado, 
presidente del partido, lo invitó a 
sumarse nuevamente al proyecto.

Otro personaje cuestionado es 
René Vivanco Balp, ex colabora-
dor de Cuauhtémoc Gutiérrez de 
la Torre, quien enfrenta un pro-
ceso por delitos de trata de perso-
nas, en su modalidad de explota-
ción sexual y publicidad engañosa, 
así como asociación delictuosa.

Vivanco Balp es coordinador 
del PVEM en la Ciudad de México 
y candidato de la coalición Sigamos 
haciendo historia a una diputación 
federal de mayoría por el distrito 
15 de la alcaldía Benito Juárez.

Mientras tanto, un pequeño 
grupo de militantes continuaban 
bloqueando la sede de Morena, en 

Polanco, con el reclamo de que 60 
por ciento de las candidaturas, al 
menos, son de “prianistas”.

La dirigencia del partido ha se-
ñalado que, desde su fundación, en 
el estatuto de Morena se estableció 
que 50 por ciento de las candidatu-
ras se pueden abrir para externos.

En el comité estatal del partido 
en Jalisco, otro grupo también pro-
testó con el grito de “imposición” y 
el rechazo al “oportunismo”.

Continúan las quejas 
por la “imposición” de 
candidatos en Morena

VÍCTOR BALLINAS
Y ALMA MUÑOZ

Xóchitl Gálvez aclaró ayer, entre ri-
sas, que no fue un chicle, sino una 
pastilla lo que se sacó de la boca el 
martes y pegó en una silla, durante 
su registro como candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón por Mé-
xico… después, añadió, “la recuperé 
y me la volví a comer”.

En su conferencia denominada 
De la Verdad, se le preguntó si “fue 
un descuido lo del chicle”, a lo que 
respondió: “fue una pastilla. Si tú 
ves cómo la saco, nadie me vio mas-
cando chicle, ese es un invento, pe-
ro no me voy a enojar. Si es chicle, es 
chicle, no pasa nada, soy una mujer 
que tiene una piel dura y aguanta”.

Insistió: “Fue una pastilla que 
me dio mi equipo y que no supe 
qué hacer con ella, porque luego 
cuando hablo muchísimo se me 

va la voz, entonces han optado por 
darme una pastilla y yo volteaba a 
ver quién se acercaba para que se la 
entregara, no tenía una servilleta, 
no tenía nada y la puse en la orilla y 
la recuperé y me la volví a comer”.

Sobre sus actitudes que se han 
viralizado en redes sociales, la can-
didata presidencial de PAN, PRI 
y PRD refirió: “Yo soy una mujer, 
decían mis mejores amigas, media 
silvestre, ésa soy yo. Obviamente 
me eduqué, obviamente aprendo, 
pero nunca voy a negar mi esencia. 
Y si brinqué es porque yo brinco 
cuando estoy feliz. Yo realmente 
estaba muy feliz el día de mi regis-
tro. Para mí había sido un logro de 
vida. Llegar a esta ciudad con una 
caja de huevo con mi ropa y, 43 años 
después, ser la candidata a la Presi-
dencia, creo que hay que festejarlo”.

Grupos de apoyo a la candidata 
Gálvez subieron en sus redes sociales 
videos en los que se lee: “estamos de-

jando huella X, hasta con los chicles”, 
y se muestra la imagen de un ciuda-
dano que alza su tenis con un chicle 
en la suela en forma de X. Luego se 
añade: “otros dejarán huella por 
ser #narcopresidente”. Y al fondo la 
fotografía de la Línea 12 del Metro 
cuando se cayó en un tramo elevado.

En otro tema, la candidata aseveró 
que de “lo que el New York Times da 
cuenta es que hubo una investiga-
ción, que hay testigos protegidos, que 
hay personas que declararon. Basta-
rían esas declaraciones para que el 
Presidente pidiera que se haga una 
investigación aquí en México, que 
pida el expediente del diario, que se 
entere quiénes son las personas que 
están involucrando a su familia; él di-
jo claramente que no iba a proteger ni 
a sus colaboradores ni a su familia”.

También dijo que va a ser “la pri-
mera presidenta que use traje sastre 
con huipil” y anunció que “el domin-
go va a festejar su cumpleaños”.

Después de que el influencer
Adrián Santos publicó en la red 
social X que le llegó “una propues-
ta de colaboración de un partido 
político para crear contenido edu-
cativo respecto a sus ideas, con el 
propósito de llegar a más audien-
cia”, usuarios advirtieron que ya 
algunos difunden iniciativas del 
Partido Verde o lo mencionan.

Una de ellas es Adriana Car-
ballo, quien en TikTok tiene 7.9 
millones de seguidores. Aunque 
borró el video que a principios de 
este mes publicó, otros usuarios lo 
rescataron. Inicia con la frase: “la 
verdad yo no sé nada de política…”

Destacó la propuesta para que 
los delitos sexuales contra meno-
res de 18 años sean imprescripti-
bles. “Es una iniciativa del Partido 
Verde y al final creo que es una 
propuesta que es imprescindible 
que conozcamos”.

El PVEM ha utilizado a influen-
cers en otros procesos electorales, 

y lo ha hecho para llamar a votar 
por el partido, incluso durante 
veda, lo que les ha valido multas 
a ambas partes.

Vi de la Mora, con más de 883 
mil seguidores en TikTok, contó 
hace unos días del PVEM: “me 
quisieron “reclutar”.

Le explicaron, afirmó, que la 
campaña debía ser “orgánica, 
que tú estabas hablando de temas 
que te interesan y cuánto te iban 
a pagar”. Sin embargo, lo rechazó 
porque sostuvo que su credibili-
dad y congruencia “valen más que 
cualquier otra cosa”.

Adrián Santos, que en X tiene 59 
mil 903 seguidores y cuyo canal en 
YouTube (Tech Santos) tiene 672 
mil suscriptores, se burló del men-
saje que recibió para hacer men-
ciones de un partido. “Qué miedo, 
seguramente hay influencers que sí 
toman estas ‘propuestas’, espero al 
menos lo divulguen”, escribió.

Alma E. Muñoz

Claudia Sheinbaum, candidata de 
Sigamos Haciendo Historia, pidió 
no dejarse llevar por las noticias fal-
sas y resaltó que en materia de se-
guridad “se ha hecho muchísimo”.

En un video difundido en redes so-
ciales, indicó que en la Cuarta Trans-
formación se ha logrado reducir la 
percepción de inseguridad en el país 
y en la Ciudad de México, de acuerdo 
con la Encuesta de Seguridad Urba-
na (ENSU) 2023, del Inegi.

Por la mañana, compartió que 
ayer entregó al rector de la Basíli-
ca de Guadalupe, Efraín Hernán-
dez Díaz, la rosa de plata –elabo-
rada por el orfebre Adrián Palla-
rols– que el jueves de la semana 

pasada bendijo el papa Francisco.
Tras el “sencillo encuentro” 

que, afirmó, sostuvo con el rec-
tor, Sheinbaum señaló que tuvo la 
oportunidad de visitar la biblioteca 
Lorenzo Boturini, que se encuentra 
en la Basílica y que alberga docu-
mentos que datan del siglo XVI.

Más tarde, comentó que la ENSU 
revela que la percepción de insegu-
ridad a nivel nacional pasó de 76.8 
por ciento en 2018 a 59.1 por ciento 
en 2023, contrario a lo que se ha 
querido difundir como parte de la 
campaña sobre presuntos vínculos 
del narcotráfico y el Presidente de la 
República, lo que –añadió– es falso e 
incluso ya desmintió la Casa Blanca.

Explicó que estos días se ha con-
centrado en la construcción de su 
proyecto de nación, que se elabora 
con la participación ciudadana a 
través de los Diálogos por la Trans-
formación que coordina Juan Ra-
món de la Fuente.

Recordó que el proyecto será pre-
sentado el próximo viernes, cuando 
arranque su campaña por la Presi-
dencia en el Zócalo capitalino.

De la Redacción

Fue pastilla, no chicle... 
luego la recuperé y me la 
volví a comer: Xóchitl

“SOY UNA MUJER MEDIA SILVESTRE”, DICE

Reincide el Verde en hacerse 
promoción con infl uencers

Sheinbaum: se ha hecho muchísimo en seguridad
▲ La candidata entregó la 
rosa de plata bendecida por el 
Papa al rector de la Basílica de 
Guadalupe. Foto tomada de redes

Ordena INE 
suspender 

espot
La Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto 
Nacional Electoral (INE) 
ordenó la suspensión 
de un promocional de 
Morena al advertir de 
manera preliminar un 
uso indebido de la pauta 
por connotación electo-
ral, lo que se encuentra 
prohibido para la etapa 
de intercampaña.
Explicó que en el espot 
de Morena se dice: “es-
te 1º de marzo a las 16 
horas, en el Zócalo de la 
Ciudad de México, defen-
damos juntas y juntos la 
libertad, la democracia 
y los derechos”, es decir, 
“está haciendo un llama-
do a la acción, está con-
vocando a la acción, que 
es distinto a informar”.

Jessica Xantomila
y Fabiola Martínez



JESSICA XANTOMILA Y 
FABIOLA MARTÍNEZ

Los partidos harán una especie 
de round de sombra a los debates 
presidenciales, pues ayer se aprobó 
realizar tres foros para contrastar 
plataformas electorales. 

En el proyecto de la Comisión 
Temporal de Debates, que será 

presentado a discusión al Consejo 
General del INE, se proponen los 
foros para el 11, 18 y 25 de marzo 
próximos, en formato presencial 
en oficinas centrales del instituto.

En sesión extraordinaria, se 
aprobó que los ejes del encuentro 
sean, para la primera sesión: polí-
tica y democracia; segunda: econo-
mía y desarrollo social, y tercera: 
sociedad e inclusión.

La presidenta de la comisión, 
Carla Humphrey, indicó que los 
foros se podrían llevar a cabo 
en el auditorio o en el estudio de 
televisión del INE y se transmiti-
rían vía streaming en las cuentas 
institucionales. Cada uno tendría 
una duración de 90 a 120 minutos 
y las representaciones partidis-

tas expondrán sus propuestas en 
tres bloques.

Humphrey señaló que esta pro-
puesta responde a una solicitud 
de Movimiento Ciudadano (MC) 
del 5 de febrero pasado. Si bien no 
existe proyecto específico dentro 
de la cartera institucional de pro-
yectos del presupuesto 2024 para 
financiar la actividad en los térmi-
nos en los que plantea el partido, 
de necesitarse algún recurso, se 
podría solicitar a la Junta General 
Ejecutiva.

“Tenemos experiencias anterio-
res, el proceso electoral 2021 y la 
revocación de mandato 2022 para 
decir que es posible realizar estos 
ejercicios”, sostuvo.

En la discusión, PRI, PRD y 

PT manifestaron su inconformi-
dad porque no fueron consultados 
previamente sobre los foros cuan-
do el secretario técnico de la co-
misión, Iván de Jesús Flores, de la 
Coordinación Nacional de Comu-
nicación Social, había asegurado 
lo contrario.

Humphrey tuvo que ofrecer una 
disculpa y se comprometió a que 
esto no se repetiría; además, se 
acordaron mesas de trabajo para 
la realización y organización de los 
foros. En tanto, Flores reconoció 
que sólo contactó a Morena, PAN 
y MC, y que entendía que los de-
más habían sido contactados a 
través de la oficina de la consejera 
presidenta, pero ésta sólo buscó a 
los partidos mencionados y al PT.

ALONSO URRUTIA

Durante la conmemoración del 111 
aniversario luctuoso de Francisco 
I Madero, el embajador de México 
ante la Organización de las Nacio-
nes Unidas, Héctor Vasconcelos, 
sostuvo que el ex presidente fue 
sujeto de una feroz embestida de la 
derecha histórica. El país “no ha-
bría de conocer un periodo de li-
bertades civiles semejante hasta el 
advenimiento del actual gobierno; 
es sólo ahora cuando los críticos 
del régimen se expresan con la más 
plena libertad, incluso haciendo 
uso de la calumnia y la mentira”.

Para el diplomático, hoy se viven 
en México tiempos en los que “la 
infamia, la calumnia y la maledi-
cencia andan desatadas”, los cua-
les suelen ser cíclicos en tiempos 
de transiciones del poder, “son los 
momentos más críticos de nuestra 
vida política”. 

Pareciera, apuntó Vasconcelos, 
que se registra el debate más ál-
gido y polarizado que nunca, pero 
esto obedece a la profundidad de 
los cambios que el gobierno actual 
ha promovido, porque en el fon-
do, no se trata de otra cosa que la 
confrontación de dos proyectos 
de país: el futuro prometedor o el 
pasado desacreditado.

Desde Palacio Nacional, con la 
presencia del presidente Andrés 

Manuel López Obrador; su espo-
sa, Beatriz Gutiérrez Müller, y gran 
parte del gabinete, Vasconcelos 
aseveró que, en su momento, Ma-
dero respondió con el mayor mar-
gen de libertad de expresión ante 
el asedio de grupos conservadores. 
En la actualidad, subrayó, todos 
los actores se pueden expresar 
“sin riesgo alguno para sus perso-
nas, sus trabajos o sus haciendas. 
Apreciemos las libertades que hoy 
disfrutamos y luchemos porque se 
mantengan en el futuro”.

Único orador en la ceremonia, 
Vasconcelos se pronunció porque 

en la disputa actual, en medio de 
la tormenta política, se asuma la 
conciencia y sinceridad que ca-
racterizó a Madero, por el bien de 
todos y el país. 

Al analizar todos los movimien-
tos revolucionarios, se ha conclui-
do que “producen más monstruos 
que héroes”, pues la revolución 
francesa generó el terror y a Ro-
bespierre, mientras que la rusa 
derivó en el estalinismo, dijo.

En el caso mexicano, agregó, 
produjo que muchos revoluciona-
rios se enriquecieran y priorizaran 
intereses económicos y políticos 

personales. Sólo a Madero su par-
ticipación en el movimiento le pro-
dujo más afectaciones económicas 
que beneficios, pues corrió todos 
los riesgos en pos de un ideal que 
consistía en que, por primera vez 
en su historia, México se convirtie-
ra en una sociedad auténticamente 
democrática.

La oposición 
incluso hace uso 
de la mentira y 
la calumnia, 
advierte

Desde Madero no había tanta 
libertad de expresión: Vasconcelos

Comisión del INE propone foros para que 
partidos contrasten plataformas electorales

EMBAJADOR ANTE LA ONU COMPARA CRÍTICAS
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GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

A 
CINCO AÑOS DEL 
asesinato del defen-
sor del territorio 
nahua Samir Flores 
Soberanes, no hay 

verdad ni justicia ni avances sobre 
quiénes y por qué lo asesinaron. 
Las líneas de investigación por 
su oposición al Proyecto Integral 
Morelos (PIM) y su trabajo como 
comunicador comunitario en Ra-
dio Amiltzinco siguen sin tocarse, 
a pesar de que hace seis meses el 
caso fue atraído por la Fiscalía Es-
pecial para la Atención a Delitos 
cometidos contra la Libertad de 
Expresión (FEADLE). Nada.

EL FRENTE DE Pueblos en De-
fensa de la Tierra y el Agua (FPD-
TA) de Morelos, Puebla y Tlaxcala, 
organización a la que pertenecía 
el también profesor y agroecólo-
go, denunció que hasta la fecha 
no se ha celebrado la audiencia 
para continuar con el proceso en 
la FEADLE, adonde el expediente 
fue trasladado debido a las omisio-
nes e irregularidades comproba-
das de la Fiscalía de Morelos.

ANTE LA FALTA de respuesta 
institucional, el frente presentó un 
mapa de actores y mensajes acer-
ca del asesinato de Samir, con los 
rostros de involucrados y líneas de 
investigación que se abrieron para 
el caso. Aquí, advierten, queda cla-
ro “lo que el Poder Judicial no ha 
querido ver ni investigar”.

EN EL MAPA se observan las 
conexiones entre políticos y 
miembros del crimen organizado 
involucrados en las cinco líneas 
que la Fiscalía de Morelos abrió, 
incluida una presunta ejecución 
por parte del comando Tlahuica; 
el juicio laboral que Flores y ex 
trabajadores del Ayuntamiento de 
Temoac ganaron hace 20 años; el 
conflicto sobre un predio destina-
do a la primaria de Amilcingo; su 
oposición al PIM, y su trabajo co-
mo periodista indígena, éstas dos 
últimas sin tocarse aún, a pesar 
de que su asesinato se perpetró en 
pleno auge de la reactivación de la 
lucha contra el megaproyecto de 
una termoeléctrica, dos gasoduc-
tos y un acueducto.

“QUEREMOS TIERRA Y agua 
para todos, no morir por dinero”, 
reafirmaron sus compañeras y 
compañeros del Frente de Pue-
blos, quienes se comprometieron 
a continuar la lucha por su au-
tonomía. Y que el Poder judicial, 
exigieron, haga su trabajo.

Desinformemonos.org

LOS DE ABAJO

Ni verdad ni 
justicia

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2529 DÍAS 2476 DÍAS

▲ Beatriz Gutiérrrez Müller, 
Andrés Manuel López Obrador 
y el embajador en Naciones 
Unidas, Héctor Vasconcelos. 
Foto Yazmín Ortega Cortés



FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Si se considerara como un país 
aparte, la población de origen latino 
que vive en Estados Unidos –y muy 
particularmente la mexicana– sig-
nificaría la quinta economía de todo 
el mundo, debido a que se trata de 
un grupo que ha accedido a mejores 
condiciones educativas y tiene posi-
bilidades de invertir en la creación 
de negocios.

Así lo afirmaron los participan-
tes en el Encuentro Binacional de 
Cooperación Académica California-
México, quienes subrayaron que la 
población de origen mexicano tie-
ne cada vez mayor peso electoral 
en la Unión Americana, por lo que 
tiene el poder de decidir quién será 
el próximo presidente de ese país, 
lo que genera “miedo” en ciertos 
grupos sociales.

Durante el foro, auspiciado por 
la Universidad Autónoma Metro-
politana (UAM), Ana Valdez, pre-
sidenta de la organización Latino 
Donor Collaborative, destacó el pe-

so demográfico de los colectivos de 
origen latino en Estados Unidos, los 
cuales representan ya 20 por ciento 
de la población y se espera que en 
2060 sean 31 por ciento.

Dentro de ese grupo, los mexica-
nos son hoy 67 por ciento de los la-
tinos y tienen una influencia deter-
minante, pues su tasa de natalidad 
es alta, acceden cada vez más a la 
educación superior e incluso tienen 
posibilidades de migrar dentro de 
Estados Unidos para poner nego-
cios en estados diferentes a Califor-
nia o Texas, donde históricamente 
se han asentado.

“En 2021, el producto interno 
bruto de los latinos en Estados 
Unidos fue de 3.2 trillones de dó-
lares. Si fueran una economía in-
dependiente, serían la quinta más 
grande del mundo”, indicó Valdez, 
quien hizo ver que este crecimiento 
genera una “reacción negativa” de 
estadunidenses blancos de mayor 
edad, “acostumbrados a tener pri-
vilegios que se les están acabando”.

Por su parte, Jesús García Reve-
les, experto en temas demográficos, 

coincidió en que las familias de ori-
gen mexicano en Estados Unidos 
han crecido hasta significar 80 o 
90 por ciento de los habitantes de 
ciertos municipios de California, 
aunque también con una enorme 
presencia en Texas, Arizona y Nue-
vo México, donde ya son un tercio 
de la población total.

Decidirán presidencia

“Los mexicanos se encuentran en 
los estados que deciden la presiden-
cia. El mandatario de Estados Uni-
dos será decidido por personas de 
origen mexicano y ese es el miedo 
que muchos tienen. Son la población
más joven y son el futuro del país 
en los próximos 30 años”, recalcó.

A la inauguración del encuentro 
acudieron el rector general de la 
UAM, José Antonio de los Reyes 
Heredia, y el presidente del Cen-
tro de Estudios California-México, 
Armando Vázquez Ramos, quienes 
destacaron la necesidad de desarro-
llar un plan binacional de intercam-
bio y cooperación académica.

Rescatan a 101 migrantes en 
casa abandonada en Sonora
CRISTINA GÓMEZ LIMA 
CORRESPONSAL 
SANTA ANA, SON. 

Al menos 101 migrantes origina-
rios de Guatemala fueron resca-
tados en una casa en el municipio 
de Santa Ana, Sonora, a 80 kiló-
metros de la línea fronteriza entre 
México y Estados Unidos. En el 
lugar había 11 menores, dos niñas 
y nueve niños que viajaban solos.

El Instituto Nacional de Migra-
ción, la Secretaría de la Defensa 
Nacional, la Guardia Nacional y 
autoridades estatales informaron 
del operativo realizado el jueves 
tras un reporte sobre un grupo de 
numerosas de personas encerra-
das en una vivienda en condicio-
nes de abandono. 

Al llegar al lugar, elementos del 
INM, Sedena, GN y seguridad es-
tatal confirmaron que se trataba 
de migrantes de Guatemala.

En la acción fueron identifica-
dos 11 menores no acompañados,  
así como 12 familias con 27 per-
sonas. De 63 adultos, nueve son 
mujeres y 54 hombres, quienes no 
acreditaron su estancia regular en 
el país. Los menores y los núcleos 
familiares fueron resguardados 
por el Sistema Nacional para el 
Desarrollo Integral de la Familia, 
mientras los adultos fueron tras-
ladados a instalaciones del INM 
para dar seguimiento a sus casos.

Si constituyeran un país, 
latinos en EU serían la 
quinta economía del orbe

EXPERTA DESTACA CRECIMIENTO DE ESTA POBLACIÓN
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▲ De los migrantes hallados el 
jueves pasado, 11 eran menores 
que viajaban solos. Foto INM



JARED LAURELES
Y JESSICA XANTOMILA

El Archivo General de la Nación 
(AGN) habilitó el Repositorio Do-
cumental Digital, el cual contiene 
expedientes de la extinta Direc-
ción Federal de Seguridad (DFS) 
relacionados con la persecución 
política, desaparición forzada y 
tortura de docenas de personas 
durante la llamada guerra sucia.

Expertos del Mecanismo pa-
ra el Esclarecimiento Histórico 
(MEH) de la Comisión de la Ver-
dad, entre ellos Eugenia Allier, 
destacaron la importancia de 
estos materiales –que ya eran 
públicos en fichas–, y radica en 
que se ponen a disposición para 
que cualquier persona consulte 
de primera mano información 
digitalizada sobre cómo operó la 
inteligencia del Estado mexicano 
entre 1947 y al menos hasta 1985.

David Fernández, integrante del 
MEH, señaló en entrevista con La 
Jornada que son 74 ficheros con 10 
gavetas que contienen expedien-
tes de la DFS relacionados con 
sus operativos, espionaje, la bri-
gada blanca, grupos armados de 
carácter socialista de los años 70 
y 80, así como movimientos para 
buscar a desaparecidos, como las 
del Comité ¡Eureka!, que encabezó 
Rosario Ibarra de Piedra.

Los expedientes que se cargaron 
en la página del AGN permiten el 

reconocimiento de caracteres en 
todas las fichas, es decir se puede 
realizar una búsqueda por pala-
bras clave, lo cual resulta útil para 
hallar rápidamente información 
sobre temas y nombres concretos, 
enfatizó Abel Barrera, del MEH.

Explicó que antes para con-
sultar al AGN, el usuario pedía 
información sobre algún tema; el 
archivista revisaba el fichero y pro-
porcionaba los expedientes mar-
cados con la temática solicitada, 
ya que la catalogación era manual.

“Estas fichas no reflejarán to-
da la verdad sobre los hechos de 
violencia que estudiamos, pero sí 
son relevantes porque son puntos 
de referencia para poder corrobo-
rar datos y al mismo tiempo tener 
más elementos para comprender 
el funcionamiento de esta estruc-
tura represiva del Estado mexica-
no de ese periodo”, subrayó.

Una de las deficiencias del repo-
sitorio es que el reconocimiento 
de caracteres “sigue cortando 
las palabras divididas en sílabas” 
o reconoce mal las que están ta-
chadas, borrosas de origen o con 
errores de dedo. Por ejemplo, si 
buscas “Radilla” y en una ficha lo 
escriberon como “Ra-dilla o Rodi-
lla”, la palabra que no saldrá.

Fernández mencionó que la di-
gitalización se realizó en el marco 
de los trabajos de la Comisión de 
la Verdad 1965-1990, y para ello la 
Secretaría de Gobernación trans-
firió 5 millones de pesos al AGN.

VÍCTOR BALLINAS

El presidente del Consejo Nacio-
nal de Seguridad Privada, Raúl 
Sapién Santos, de la Coparmex, 
destacó que la seguridad en el 
país, al igual que la privada, “no 
es un tema de color o de partido”, 
es de necesidad social y de los em-
presarios que han exigido por 20 
años certeza jurídica a ese gremio, 
que está en deuda al no impulsar 
esta iniciativa en el Congreso de 
la Unión.

Durante su participación en el 
foro sobre la Ley General de Segu-
ridad Privada, que está pendien-
te de discutirse en la Cámara de 
Diputados, Sapién Santos invitó 
a las empresas a que se sumen a 
la regularización, ya que ello, dijo, 
es necesario para la fiscalización 
y desempeño del ámbito de segu-
ridad pública o privada.

La diputada del Partido Acción 
Nacional, Rocío Reza, también 
secretaria de la Comisión de Se-
guridad Ciudadana, y organiza-
dora del foro, manifestó que 35 
por ciento de las 6 mil empresas 
que existen en el país no están 
reguladas, lo cual afecta a miles 

de trabajadores de ese sector.
Explicó que su propuesta busca 

limitar la operación de las empre-
sas que no cumplen con todas las 
regulaciones necesarias, además 
de normar el tipo de armas que 
pueden portar los elementos de 
seguridad privada para cumplir 
con sus tareas.

Por su parte, el empresario Sa-
pién Santos manifestó que todas 
aquellas corporaciones auxiliares 
complementarias que brindan se-
guridad pública y privada a nivel 
municipal, estatal y federal, como 
el Cuerpo de Seguridad Auxiliar 
del Estado de México, el servicio 
de protección federal y algunas 
policías auxiliares a nivel local, 
son quienes venden a la iniciativa 
privada este tipo de servicio.

Recalcó el presidente del 
Consejo Nacional de Seguridad 
Privada que el problema con las 
policías auxiliares, las cuales de-
nominó entes híbridos, “es que no 
cumplen con la función de brindar 
servicios de vigilancia a la ciuda-
danía; sin embargo, ofrecen la que 
es privada, pero no cumplen con 
la ley en la materia de seguridad 
pública, ni tampoco con la ley en 
materia de nivel privado”.

Fue habilitado archivo 
digital con expedientes 
de la guerra sucia

DE LA REDACCIÓN

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, expuso 
que como parte de los esfuerzos 
compartidos entre ambos países 
para detener el tráfico transfron-
terizo de drogas sintéticas y armas, 
se realizó la incautación de metan-
fetamina, también conocida como 
cristal, más grande de la historia en 
territorio estadunidense, mientras 
que de lado mexicano las autorida-
des incautaron armas destinadas a 
grupos criminales.

En una declaración, detalló que 
a través de una investigación en 
curso para proteger la seguridad 
y el bienestar de México y Estados 
Unidos, las autoridades estaduni-

denses incautaron 6 mil kilogramos 
de metanfetamina en Eagle Pass, 
Texas, el pasado 18 de febrero.

“Representa una cifra récord en 
territorio estadunidense y pérdidas 
millonarias para el crimen organiza-
do, ya que su valor comercial en las 
calles puede alcanzar los 30 millo-
nes de dólares”, enfatizó. En tanto, 
en Atlanta, Georgia, se incautaron 
800 kilogramos de metanfetamina.

Asimismo, Salazar indicó que 
como parte de la colaboración con 
México, las autoridades mexicanas 
incautaron 50 armas en el estado 
de Querétaro que se destinarían a 
operaciones criminales.

“Estas acciones contundentes 
fueron posibles gracias a una pesqui-
sa de la Oficina de Investigaciones 
de Seguridad Nacional en Houston, 

San Antonio / Eagle Pass y la Agre-
gaduría en la Ciudad de México del 
Departamento de Seguridad Nacio-
nal, junto con la Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza de los Esta-
dos Unidos”, sostuvo el embajador.

Manifestó que seguirá la colabo-
ración con México “para proteger 
la salud, el bienestar y la seguridad 
de nuestras naciones al no permitir 
que el veneno del fentanilo y otras 
drogas sintéticas alcancen a nues-
tras comunidades, ni que las armas 
lleguen a los grupos criminales”.

DE LA REDACCIÓN

La “independencia judicial no es 
un privilegio de los jueces, es un de-
recho de los justiciables, es el prin-
cipio que garantiza una adecuada 
impartición de justicia para hacer 
efectivas las libertades y la igualdad 
de las y los mexicanos, y esto debe 
quedar muy claro”, afirmó la minis-
tra Norma Lucía Piña Hernández, 
presidenta del Poder Judicial de la 
Federación, al participar en el panel 
“El derecho en el México que viene”.

Durante el XIX Congreso Na-

cional de Abogados de la Barra 
Mexicana Colegio de Abogados, 
que se realizó en Querétaro, Piña 
Hernández dijo que “uno de los 
mayores desafíos que enfrentan 
las democracias contemporáneas, 
consiste en preservar la división de 
poderes y, en particular, asegurar 
su independencia”.

La presidenta del Consejo de la 
Judicatura Federal señaló que sin 
una “Judicatura independiente, 
que responda exclusivamente a la 
Constitución y a la ciudadanía, no 
hay garantías para el estado de de-
recho y el acceso a la justicia”.

“Como sociedad debemos tener 
muy claro que, en una recta inter-
pretación de nuestra Constitución, 
no debemos confundir nunca la 
colaboración y el diálogo entre los 
poderes del Estado con la subordi-
nación del Poder Judicial Federal 
frente a los otros poderes.”

En tanto, el ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación Ja-
vier Laynez Potisek dijo que el equili-
brio de poderes “costó muchísimos 
años”, y refirió que las reformas de 
1994 transformaron al Poder Judi-
cial para adaptarlo a una nueva rea-
lidad constitucional, con autonomía.

Decomisó EU cifra 
récord de 6 mil kilos
de cristal en Eagle Pass

MÉXICO INCAUTÓ 50 ARMAS EN QUERÉTARO 
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Independencia judicial, derecho 
de los justiciables: Norma Piña

IP: la seguridad “no es un 
tema de color o de partido”

▲ Ken Salazar dijo que la droga 
asegurada alcanza un valor de 30 
mdd. En la imagen, el embajador 
durante una conferencia en 2023. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La trata de personas es un delito 
muy difícil de erradicar, no sólo 
por su magnitud y complejidad, 
sino también por la falta de coor-
dinación interinstitucional en Mé-
xico para combatirlo, los escasos 
recursos de los organismos dedica-
dos a esa tarea e incluso la probable 
complicidad de algunos servidores 
públicos con las redes criminales, 
señalaron los asistentes a un foro 
organizado por la UNAM.

En el marco de la cátedra ex-
traordinaria “Trata de Personas”, 
Cristina Hernández Engrandes, 
investigadora del Programa Univer-
sitario de Estudios del Desarrollo, 
señaló que en el país no se tienen 
estadísticas confiables sobre este 
ilícito, pues únicamente se cuenta 
con el número de denuncias ante 
las fiscalías, que en 2023 fue de casi 
500, “en promedio 1.5 diarias, un 
dato muy menor para lo que intui-
mos que hay”.

Respecto a las víctimas, se esti-
ma que por cada denuncia hay al 
menos dos personas afectadas, y 
en cuanto a sentencias judiciales, 
el dato de 2023 indica que hubo 
197. “Hay un problema de maqui-
llaje y ocultamiento de cifras en las 
fiscalías, además de subregistro de 
los delitos”.

La especialista señaló que el ori-
gen de la persistencia de la trata 
de personas es multicausal, pero 
“sí tiene que ver de entrada con la 
falta de recursos económicos, ma-
teriales y de capacidades. Es muy 
poco probable que se haga más 
con menos, como ha sido el lema 
gubernamental, sobre todo frente 
al incremento de la vulnerabilidad, 
los riesgos y las nuevas formas de 
enganche” de las víctimas.

Se desconoce el
modus operandi

Además, “la coordinación es un 
problema estructural de la adminis-
tración pública federal en México. 
(La trata) Es un elemento presente 
en muchas leyes, pero no se fijan 
metas programáticas. También 
tiene que ver desafortunadamente 
con la colusión, la participación de 
algunas autoridades en el encubri-
miento o beneficio de estas activi-
dades ilícitas”.

Por su parte, Mario Luis Fuentes 
Alcalá, titular de la cátedra extraor-
dinaria “Trata de Personas”, coinci-
dió en que “no conocemos el modus 
operandi de la trata ni tampoco los 
perfiles de las víctimas. Conocemos 
muy poco y debemos aceptar el de-
safío de no saber”.

Luego de destacar que en México 
existe una cultura de violencia con-
tra los grupos especialmente vulne-
rables, el académico resaltó que las 
cifras sobre el tema, además de ser 
poco cercanas a la dimensión real 
del delito, “no te muestran cómo es 
el fenómeno” en realidad.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Un juez federal en Guanajuato 
vinculó a proceso por delincuencia 
organizada y delitos contra la salud 
a Hugo Enrique Cruz Hernández, 
El Barbas, identificado como enla-
ce internacional en el trasiego de 
drogas y que operaba para los cár-

teles de Sinaloa, del Golfo, Nuevo 
Imperio y La Unión Tepito.

Fuentes del Consejo de la Judi-
catura Federal informaron que lo 
anterior fue el resultado de la au-
diencia inicial en la cual El Barbas
y cinco integrantes de su organiza-
ción delictiva quedaron vinculados 
a proceso tras haber sido detenidos 
el pasado 18 de febrero en un ope-

rativo realizado por autoridades 
federales en 15 inmuebles.

La resolución fue emitida con-
tra El Barbas, José Pascual Barre-
ra Gutiérrez, Ángel Jesús Méndez 
Martínez, Juan Manuel Herrera 
Noriega, José Álvaro Estrada Na-
varro y Jorge Luis Mejía Arroyo.

A todos se les impuso prisión 
preventiva, que deberán cumplir en 

el Centro Federal de Readaptación 
Social número 12 en Guanajuato.

Los imputados por la Fiscalía 
Especializada en Materia de De-
lincuencia Organizada fueron de-
tenidos durante los cateos en tres 
inmuebles de lujo de la capital del 
país, ocho en viviendas del estado 
de México, tres en Chiapas y uno 
en Nuevo León.

El operativo, considerado uno de 
los más grandes contra miembros 
de la delincuencia organizada que 
abastecían a diversas organizacio-
nes de drogas, estuvo encabezado 
por dicha fiscalía, con apoyo de la 
Marina, el Ejército y la Guardia 
Nacional, tras una pesquisa de más 
de ocho meses, a cargo de los cen-
tros nacionales de Inteligencia y de 
Planeación, Análisis e Información 
para el Combate a la Delincuencia.

gob.mx

La trata, difícil 
de erradicar 
“por falta de 
recursos y por 
complicidades”

Juez vincula a proceso
a El Barbas, enlace del 
narco internacional
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La construcción de la Unidad Pro-
fesional Interdisciplinaria de Inge-
niería, campus Palenque (UPIIP), 
del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) –donde se formarán los técni-
cos que operen el Tren Maya– lleva 
“cierto retraso”, indicó el director 
responsable de obra, Jorge Alberto 
León Muñoz.

“Será muy difícil terminar al cien 
por ciento” el proyecto en la fecha 

indicada para su inauguración, el 
próximo 26 de agosto”, señaló.

Aunque lo ideal, dijo, sería espe-
rar a que el trabajo esté concluido 
antes de entregarlo a las autorida-
des del instituto, para evitar cual-
quier riesgo, el plantel estará “ope-
rable” en la fecha indicada.

En entrevista con La Jornada,
el también docente de la UPIIP –la 
cual ya está en funcionamiento, en 
las instalaciones “prestadas” de una 
preparatoria– recordó que las obras 
dieron inicio el pasado 23 de julio, y 

desde ese momento “hubo retrasos 
originados por aspectos de clima”.

A decir del ingeniero civil, “la em-
presa que ganó la licitación no tenía 
mucha experiencia trabajando en 
esta zona del país y no consideró 
que en esa época del año llueve 
mucho y el calor y la humedad son 
muy intensos”.

A lo anterior se sumaron detalles 
imprevistos, como diferencias entre 
los niveles de la carretera y del acce-
so, y la cancelación de una glorieta 
que realizaría Fonatur justo en la 

entrada de la escuela. “Esas inde-
finiciones ocasionaron retrasos, 
porque había que replantear todo: 
el ancho de las calles, los niveles, las 
guarniciones, las banquetas”.

Pese a ello, expuso, “en la última 
visita de las autoridades federales, la 
titular de la Secretaría de Educación 
Pública (Leticia Ramírez) fue enfá-
tica en que la fecha de entrega no se 
puede cambiar;por eso estamos tra-
bajando en horarios extendidos, fi-
nes de semana y días festivos. “Sien-
do realistas, es muy difícil terminar 

al cien por ciento, pero para esa 
fecha habrá un avance muy impor-
tante. Quedarán cosas inconclusas, 
pero las cuestiones técnicas se han 
solventado y estará en condiciones 
de ser inaugurada”.

Consideró que “no serían tan 
descabellado” que una obra de es-
ta magnitud “pueda excederse un 
poco del costo original, aunque no 
sabría cuánto”. Admitió que aunque 
lo más recomendable sería entregar 
el trabajo hasta que esté concluido, 
“hay muchas situaciones políticas y 
económicas, y la necesidad propia 
del IPN” de habilitar ya la UPIIP.

Consultado sobre el tema, el Po-
litécnico indicó que “no registra 
atrasos en la obra citada”, pero “se 
mantendrá atento a cualquier im-
previsto, con el fin de que la entrega 
se realice en tiempo y forma”.

Mantendrán plantón frente a Palacio 
maestros que exigen reinstalación

LAURA POY SOLANO

Más de una decena de profesores 
del comité ejecutivo nacional de-
mocrático del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) cumplieron ocho días en 
plantón frente a Palacio Nacional 
para exigir la reinstalación de 14 
docentes que fueron cesados por 
oponerse a la reforma educativa 
del sexenio pasado. 

El profesor Gerónimo Sánchez 
destacó que el llamado al gobier-
no federal es que “se nos escuche, 
porque llevamos muchas mesas 
de diálogo y no se concreta nin-
guna solución, cuando tenemos 

documentado caso por caso”. En 
entrevista con La Jornada, seña-
ló que en 2016, tras participar en 
una protesta contra la llamada 
reforma educativa, “a un grupo 
de cinco compañeros nos finca-
ron diversos delitos por daños y 
nos detuvieron una semana, tras 
lo cual salimos exonerados, pero 
nos imputaron 11 faltas no justi-
ficadas a laborar y nos quitaron 
la plaza”.

Durante todo el sexenio de la 
Cuarta Transformación hemos 
demandado que se cumpla la ley, 
explicó. “No queremos nada irre-
gular, pero fue una injusticia, y ya 
se demostró que no cometimos 
delito alguno, que no tenemos 11 

faltas no justificadas, y ni así he-
mos logrado que nos reinstalen”.

Agregó que profesores de diver-
sos estados enfrentan la misma 
problemática, pues la Secretaría 
de Educación Pública “sólo da lar-
gas, sin resolver la demanda de re-
instalación. Tenemos expedientes 
que ya han sido presentados ante la 
autoridad y no hay respuesta, por lo 
que no nos vamos a mover del Zó-
calo hasta que se nos escuche”.

Profesores del comité ejecutivo 
democrático del SNTE han mani-
festado su apoyo al plantón con el 
envío de víveres y una campaña 
en redes sociales en pro de que el 
gobierno federal “atienda la de-
manda de nuestros compañeros, 
que enfrentaron la mal llamada 
reforma educativa peñista, aun a 
costa de poner en riesgo su vida y 
empleo”.
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ALEJANDRO ALEGRÍA
Y REDACCIÓN

La Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF) señaló que la incorpo-
ración de dos cuentas de la Facul-
tad de Medicina de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) a la lista de personas blo-
queadas (LPB) por presunto lavado 
de dinero es inexacta, al tiempo que 
la máxima casa de estudios pidió 
que los mencionados fondos sean 
descongelados.

“La afectación a cuentas banca-
rias específicas de la UNAM derivó 
de la incorporación a la LPB de un 
empleado de ésta, quien figuraba 
dentro de una de las modalidades 
de personas con facultades para 
administrar los recursos de dichas 
cuentas”, dijo en un breve comuni-
cado la oficina dependiente de la 
Secretaría de Hacienda.

Con lo anterior, la UIF confirmó 
que la UNAM recurrió a un amparo 
para resarcir la afectación que tuvo 
como parte relacionada, por lo que 
se modificaron las facultades con-
feridas al funcionario directamente 
incorporado a dicha lista.

El organismo informó que trans-
mitió la comunicación necesaria a 
las instituciones financieras invo-
lucradas a través de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores.

Mientras tanto, en un comunica-
do, la UNAM señaló que la Facultad 
de Medicina y sus estados financie-
ros no están relacionados con las in-
vestigaciones que lleva a cabo la UIF, 
las cuales se refieren a un empleado 
en lo particular, por lo que pidió que 
dicha unidad libere algunos fondos 
que han sido congelados.

Según la institución educativa, 
“la indagatoria en cuestión se limita 
a un asunto estrictamente perso-
nal de Luis Arturo González Nava, 
quien hasta hace algunas semanas 
se desempeñó como secretario ad-
ministrativo de la entidad académi-
ca, y cuya firma fue relacionada por 
las instancias investigadoras con un 
despacho del que González Nava 
había sido socio con anterioridad”.

De igual forma, indica que en 
diciembre pasado, González Na-
va “dio a conocer que sus cuentas 
bancarias personales habían sido 
bloqueadas por órdenes de la UIF 
y que lo mismo ocurría con las de la 
facultad donde su firma aparecía de 
manera mancomunada”.

Por ello, la UNAM y su Facultad 
de Medicina “han solicitado la libe-
ración de las diversas cuentas ban-
carias institucionales que resulta-
ron afectadas en el procedimiento. 
La Secretaría Administrativa, con-
juntamente con la Tesorería de la 
universidad, ha tomado las medidas 
pertinentes, de manera temporal, 
para que la Facultad de Medicina 
pueda seguir llevando a cabo sus 
tareas sustantivas con normalidad”.

“Cierto retraso”, en la unidad del IPN 
que formará técnicos del Tren Maya
Aún inconclusa, se podrá inaugurar el 26 de agosto, dice director de la obra

INFLUYEN “IMPREVISTOS Y CLIMA”

Recursos de la 
Facultad, en 
medio de pesquisa 
por lavado

 Estación Calkiní del Tren 
Maya, inaugurada el pasado 14 
de diciembre por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Foto Marco Peláez

Los cesaron por rechazar la reforma 
educativa de Peña Nieto, señalan

“Inexacta”, inclusión de 
cuentas de Medicina en 
lista de bloqueados: UIF; 
pide la UNAM liberarlas



Descarta AMLO 
que, ya retirado,
asesore al próximo 
gobierno; tampoco
hará falta, destaca

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
ENVIADO
VALLE DE GUADALUPE, JAL.

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador descartó ayer la posi-
bilidad de, ya retirado, asesorar al 
próximo gobierno; aseguró que se 
jubilará con la satisfacción del de-
ber cumplido. 

“No hará falta tampoco la aseso-
ría, porque va a quedar en buenas 
manos el movimiento; habrá relevo 
generacional, estoy contento tam-
bién por eso, porque va a continuar 
la transformación”, aseveró ante los 
asistentes a la ceremonia inaugural 

del acueducto El Salto-La Red-Cal-
derón, primera etapa del proyecto 
integral de la presa El Zapotillo, que 
busca resolver el desabasto de agua 
en Guadalajara.

En la planta de bombeo El Salto, 
a 90 kilómetros de la capital, acom-
pañado por funcionarios federales 
y estatales, agregó que como gober-
nante le ha costado trabajo “equi-
librar la pasión con la razón. En la 
política se necesita tener el corazón 
caliente, pero la cabeza fría” para no 
ver a los adversarios como enemigos.

Señaló que no todos los políticos 
actúan con respeto y tolerancia, y 
externó su reconocimiento al go-
bernador Enrique Alfaro, quien, 

dijo, ha sabido anteponer los inte-
reses nacionales a sus diferencias 
con el gobierno federal.

“Un reconocimiento especial al 
gobernador de Jalisco, porque no 
todos en política actuamos con res-
peto y tolerancia; a mí me ha cos-
tado mi trabajo equilibrar pasión 
con razón, porque cuando empecé, 
pues imagínense, yo soy del trópico; 
allá los verdes se amotinan, los ríos 
se desbordan, el calor, la canícula, 
encienden las pasiones de la gente”, 
expresó el Presidente. “Se necesita 
la pasión para hacer muchas cosas, 
pero también la razón, el equilibrio; 
esa es la política, tener el corazón 
caliente, pero la cabeza fría, y no 
vernos como enemigos, si acaso 
como adversarios, eso sí”, subrayó 
dirigiéndose al mandatario local.

López Obrador, quien este fin 
de semana inaugura obras de agua 
potable en Jalisco, Sinaloa y Sono-
ra, informó que con el acueducto El 
Salto-La Red-Calderón se llevarán 
hasta 3 mil litros por segundo a la 
zona metropolitana de la segunda 
ciudad más grande del país. “Esto 
va a significar que la gente más hu-
milde de Guadalajara tenga acceso 
al agua, que es un derecho humano 
fundamental”, destacó.

El sistema, que durante más de 
15 años mantuvo expectantes a los 
habitantes de Temacapulín, Acasico 
y Palmarejo, localidades que serían 
inundadas según el proyecto de El 
Zapotillo, entrará en operación total 
a finales de junio, expuso el director 
de la Conagua, Germán Martínez. 

Alfaro agradeció a López Obrador 

su apoyo; dijo que con este proyecto 
se ha resuelto el abasto de agua en 
Guadalajara para los próximos 50 
años. Expuso que el estado ha pa-
decido tres años de “sequía brutal, 
durísima”, y que de no ser por esta 
obra, un millón de tapatíos se hubie-
ran quedado sin el líquido en abril.

El gobernador entregó al Presi-
dente la copia de una iniciativa que 
envió al Congreso para regresar a 
sus dueños los terrenos que habían 
sido adquiridos por el gobierno local 
para ser inundados, según el proyec-
to original de El Zapotillo.

Como gobernante, me ha costado 
equilibrar la pasión con la razón, 
dice // Reconoce tolerancia de Alfaro

Exponen en Venezuela 
programas sociales que 
se aplican en México

DE LA REDACCIÓN

Con miras a ampliar la coope-
ración en áreas relativas a eco-
nomía, generación de empleo y 
capacitación laboral, Venezuela 
y México instalaron mesas de tra-
bajo en Caracas, en las que se ex-
pusieron los proyectos Sembran-
do Vida y Juntos por el Bienestar, 
informó ayer el portal venezolano 
Últimas Noticias.

En el encuentro, las autori-
dades mexicanas presentaron 
ambos proyectos que buscan la 
diversificación de cultivos, el in-
cremento de la productividad eco-
nómica y la creación de empleos, 
así como la capacitación laboral.

A la reunión, efectuada en el 
salón Héroes Sociales de la Casa 
Amarilla, asistieron el viceminis-
tro para América Latina, Rander 
Peña, y la directora ejecutiva de 
la Agencia Mexicana de Coopera-
ción Internacional para el Desa-
rrollo (Amexcid), Gloria Sandoval, 
acompañada por el embajador 

acreditado en Venezuela, Leopol-
do de Gyves. 

Rander Peña calificó de fruc-
tífero el encuentro bilateral e 
invitó a las delegaciones a hacer 
seguimiento de las propuestas. 
Además, planteó vincular estos 
proyectos a las Siete Transforma-
ciones rumbo a 2030, propuestas 
por el presidente de la Venezuela, 
Nicolás Maduro.

En las mesas de trabajo par-
ticiparon representantes del 
despacho del viceministro para 
América Latina, de las oficinas 
de Consultoría Jurídica y de Rela-
ciones Consulares del Ministerio 
para Relaciones Exteriores, así 
como de las carteras del Proceso 
Social de Trabajo, Ecosocialismo, 
Juventud y Deporte, y Agricultura 
Urbana. 

En tanto, México estuvo repre-
sentado por la Amexcid, órgano 
desconcentrado de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, con 
autonomía técnica y de gestión, 
y personal de la embajada acre-
ditada en el país sudamericano. 

INAUGURA ACUEDUCTO EN GUADALAJARA
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Hampa del periodismo “me hace lo que 
el viento a Juárez”, señala el Presidente
EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
LA CONCORDIA, SINALOA

El hampa del periodismo y de los 
delincuentes de cuello blanco “me 
va a seguir haciendo lo que el vien-
to a Juárez”, aseguró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador la 
tarde de ayer, de gira por este muni-
cipio, donde inauguró el acueducto 
Picachos- Concordia.

En una nueva alusión a los re-
portajes difundidos en medios in-
ternacionales que lo vinculan a un 
presunto financiamiento del narco-
tráfico en dos de sus campañas pre-
sidenciales, el mandatario subrayó: 
“ya vi cómo andan, con mucho mie-
do y enojadísimos, y con la máxima 
del hampa del periodismo y de los 
delincuentes de cuello blanco, se-
gún la cual la calumnia, cuando no 
mancha, tizna. Eso puede aplicar en 
otros casos, cuando no hay princi-
pios ni ideales, pero yo siempre he 
hecho de mi vida una línea recta, y 
lo que estimo más importante es la 
honestidad. Por eso me van a seguir 
haciendo lo que el viento a Juárez”.

Prometió que se seguirá apoyan-

do a esta entidad con obras como el 
acueducto que dotará de agua pota-
ble a 13 poblados de este municipio y 
uno más del vecino Mazatlán, lo que 
consideró “un asunto de justicia”.

La obra tuvo una inversión de 
406 millones de pesos para el abas-
to de agua de calidad en beneficio 
de casi 19 mil 45 habitantes.

La presa Concordia se construyó 
años atrás para llevar el recurso a 
la zona de Mazatlán, sin embargo, 
aun cuando su cauce nace en esta 
región de la sierra sur sinaloense, las 
comunidades de Concordia carecían 
del líquido, por lo que en esta admi-
nistración se tomó la decisión de 
hacer ramales que por el acueducto 
lo lleven a los pobladores de la zona.

El mandatario estuvo acompa-
ñado por el gobernador de la enti-
dad, Rubén Rocha, a quien llamó 
“mi hermano”, y por el titular de la 
Conagua, Germán Martínez.

Dejó un mensaje al pueblo sina-
loense: “nos vamos a seguir encon-
trando, voy a regresar a Sinaloa; en 
los próximos tres meses no, porque 
viene la veda electoral y no quiero, 
como se dice en el beisbol, que me 
vayan a cepillar”.

Por su parte, el mandatario esta-

tal llamó al Presidente a no dejar el 
cargo: “yo digo que no quiero que se 
vaya”, lanzó. A lo que siguió el gri-
to jubiloso de cientos de personas 
presentes desde este punto donde 
nace la presa: “¡Nooooo!” Rocha 
continuó: “...pero él está terco con 
que es Maderista. El Presidente es 
seguidor de (Francisco I.) Madero, 
el que dijo: ‘Sufragio efectivo, no 
relección’. Pero podríamos haberle 
hecho una curvita al asunto; alguna 
vez se lo expresé en privado”.

Contra el gobernador

Por la noche, cuando López Obrador 
llegaba a su hotel en Mazatlán, unos 
500 manifestantes se arremolinaron 
ante la camioneta en la que viajaba 
junto al gobernador. Lograron reba-
sar el cerco de la Guardia Nacional. 

Al grito de “¡Fuera Rocha!” trata-
ron de impedir el paso del vehículo. 
Unos eran desplazados por la violen-
cia en el estado, que reclaman 155 
millones de apoyo de años anteriores 
que no se les han entregado y un pro-
grama de vivienda; el otro grupo era 
de trabajadores de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa que protesta-
ron contra el Ejecutivo local.

▲Aspecto del acueducto 
Picachos-Concordia, inaugurado 
ayer por el Presidente en Sinaloa. 
Foto tomada de redes
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ALONSO URRUTIA

Consecuencia de los mayores in-
gresos que ha obtenido en el actual 
sexenio por la política salarial de 
incremento sostenido, el Infonavit 
cuenta con 600 mil millones de pe-
sos recibidos de manera extraordi-
naria, con lo que podrá participar 
directamente en la construcción 
de vivienda, anunció el director del 
organismo, Carlos Martínez. Infor-
mó que en principio tienen capaci-
dad para edificar 75 mil viviendas 
anualmente y facilitar el acceso a 
trabajadores de bajos salarios.

En la presentación de las inicia-
tivas de reforma enviadas al Con-
greso para modificar su operación, 
el Infonavit pretende, en colabora-
ción con otras entidades públicas 
que pudieran participar para faci-
litar terrenos, edificar viviendas de 
menores costos. El incremento en 
su precio ha generado que “hoy no 
exista producción suficiente por 
parte del sector privado de vivien-
das por debajo de los 550 mil pesos, 
y esto tiene como efecto que la mi-
tad de los trabajadores no puedan 
alcanzar un crédito de ese monto”.

Durante la conferencia, el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor destacó que se busca que el In-
fonavit participe más directamente 
en el mercado inmobiliario para 
que haya oferta de viviendas a bajos 
precios o se introduzca el mecanis-
mo de renta social, mediante el cual 
los trabajadores podrán arrendar 
durante 10 años y abonar esas ren-

tas para su adquisición posterior.
Martínez precisó que el esque-

ma de arrendamiento social pre-
tende que los trabajadores, al año 
de cotizar en el Infonavit, puedan 
acceder a un departamento en ren-
ta, que no puede exceder 30 por 
ciento de su salario. Si un traba-
jador gana 10 mil pesos al mes, su 
renta no podría ser de más de 3 mil 
pesos y podría ir pagando ese de-
partamento y se tendría el derecho 
de comprarlo después.

López Obrador dijo que en los 

gobiernos pasados se privilegió el 
interés de las empresas inmobilia-
rias ligadas a “políticos corruptos”, 
que distorsionaron el mercado. Se 
construyeron departamentos de 
27 metros, unos “huevitos”, unos 
“adefesios “, en zonas retiradas 
que terminaron abandonados y 
destruyéndose, “un desbarajuste” 
asociado a la corrupción.

Martínez explicó que el pilar 
número uno es que el Infonavit 
pueda construir vivienda cerca de 
los centros de trabajo y a menores 

costos. “Ofrecer una opción de 
vivienda y financiamiento, y por 
eso lo que se propone es contar 
con estos recursos, que se puedan 
utilizar para construir vivienda y 
cumplir el objetivo social que tiene 
el instituto, que es la vivienda de 
los trabajadores”.

Con 600 mil mdp extras, busca 
el Infonavit construir vivienda

PLANEA EDIFICAR 75 MIL AL AÑO PARA EMPLEADOS DE BAJOS SALARIOSINFANCIA Y 
SOCIEDAD

Cerebro y 
maldad
ANDREA BÁRCENA

LOS SUJETOS DESPIADA-
DOS, crueles, que cometen 
crímenes de horror, con o 

sin balas, por acción u omisión, 
o por decisiones inhumanas que 
destrozan obras y vidas, como se 
ha visto en México en los últimos 
años, son identificados como sicó-
patas por siquiatras y neurocientí-
ficos. En el contexto sicoanalítico, 
se identifica a la sicopatía como 
perversión y puede originarse en 
la niñez por  hechos de violencia 
insoportables para un infante.

AUNQUE TODAVÍA HAY mu-
cho por estudiar, existen datos 
suficientes para postular que el 
sicópata no nace, sino que se hace. 
El neurocientífico Jesús Pujol, 
director de investigación de la 
Unidad de Resonancia Magnética 
del Hospital del Mar, de Barcelona, 
sostiene que: “Un contexto de es-
trés emocional intenso y continuo 
en la niñez puede precipitar –como 
estrategia cerebral de protección 
al dolor emocional– la extrema ma-
duración de algunas regiones cere-
brales que implica, por un lado, un 
bloqueo para evadir el sufrimiento 
y, por otro, convierte a la persona 
en alguien sin escrúpulos y carente 
de remordimientos.

HAY DISTINTOS TIPOS de 
sicópatas; es un trastorno con 
diferentes grados de daño y de 
peligrosidad. Pero todos los sicó-
patas comparten características 
cerebrales y conductuales: son 
incapaces de sentir remordimien-
tos, tienen problemas de relación 
interpersonal y dificultades para 
manejar sus emociones. Su cere-
bro es anatómica y funcionalmen-
te diferente a los “normales”.

EL CEREBRO DEL sicópata 
no puede conectar las áreas que 
procesan las emociones con las 
del raciocinio. En la práctica esa 
falla provoca que, ante un dilema 
moral, la activación de los dos sis-
temas esté bloqueada y no se pue-
dan conectar. Después de revisar 
400 artículos científicos, el doctor 
Pujol y su equipo concluyen que, 
aunque este trastorno es comple-
jo, no exime de responsabilidad a 
quienes lo padecen (resumen en 
Psychological Medicine).

¿SERÁ QUE HABER vivido 
infancias terribles explica –no 
justifica– los actos de espanto que 
cometen los narcodelincuentes 
en nuestro país? ¿Será que un 
cerebro incapaz de conectar emo-
ciones y raciocinio facilita a los po-
derosos de hoy tomar decisiones 
perversas o gobernar con inmora-
lidad y sin remordimientos?

“CUIDEN A LOS niños y no ten-
drán que castigar a los hombres”, 
es la advertencia de Pitágoras 
(filósofo y matemático).

infanciadestinoes@gmail.com

Doña Gálvez es lo que corresponde
JOSÉ M. MURIÀ

E
s ya un aserto muy repetido que 
lo peor de la situación política 
actual de nuestro país resulta 
ser la oposición. Entes engreí-
dos como el tal X. González, 

descuidados y chuecos a más no poder 
como Marko Cortés y Ricardo Anaya, des-
dichas del PAN, y  el tal Alito, emblema de 
la catástrofe del PRI, no podrían dar lugar 
a un buen candidato de oposición entre 
tantos como podría haber en ese sector del 
horizonte político mexicano.

Mas todo indica que las buenas cartas de 
la derecha también le hacen el fuchi a sus 
capos actuales. Uno de ellos me decía, con 
un tono por demás lastimero, que cómo era 
posible que hubieran dejado ir a un super-
personaje como la señora Beatriz Paredes…

–Pues resulta muy sencillo –le contestó 
otro correligionario en aquella tertulia 
del café—, con ella no hubieran podido 
hacer sus trapacerías y triquiñuelas que 
les dan la oportunidad de medrar como lo 
han hecho siempre.

Podemos suponer que fue precisamen-
te por eso que consideraron como un 

buen elemento a la señora Xóchitl Gálvez, 
de la cual teníamos mejor opinión antes 
de percibir las cosas como son...

Desde su ungimiento, la dama en cues-
tión se ha desbordado exclusivamente en 
críticas al gobierno actual,  no dándole 
ninguna de sus acciones por buena: su 
retórica ha sido la censura permanente y 
constante. Dicho de otro modo: de todo  lo 
que se ha hecho en los últimos cinco años 
no ha dado nada por bueno. Entre tantas 
y tantas cosas como ha dicho, porque vaya 
que es buena para hablar y hablar, no ha 
habido ni una sola propuesta que valga la 
pena tomar en cuenta: nada positivo. Con 
ello, pues, nos deja la sensación, que tal vez 
resulte valedera, de que su única idea sea 
simplemente volver al estado de cosas del 
neoporfirismo descarado de los últimos 
sexenios,  que ya resultó un verdadero 
desastre difícil de resolver rápido y bien. 
Fueron más de dos décadas acumulando 
dagas contra la patria.

Una idea me gustaría dejar bien esta-
blecida para la candidata y su camarilla: 
cada vez tenemos más claro que las elec-
ciones de 2018 resultaron ser una especie 
de alzamiento en urnas que sustituyó a un 
levantamiento en armas... Tal es la razón 

por la cual muchos pretendieron y puja-
ron para que el gobierno del señor presi-
dente López Obrador actuase con mayor 
energía y fuese mucho más radical, en vez 
de llevar muchas cosas, con criterio polí-
tico y no revolucionario, con más calma 
de lo que algunos deseaban.

A pesar de algunos baches, podemos 
reconocer que este sexenio habrá resulta-
do sumamente benéfico para un gran sec-
tor de la población que alcanza por cierto 
una buena parte de las clases medias.

Pero dejando para otra ocasión la valora-
ción de este gobierno, vale resaltar que la 
oposición de la derecha ha sido torpe y poco 
constructiva, como lo refleja claramente la 
conducta de su candidata presidencial.

Una sola cosa le diría yo a la señora 
Gálvez: que nos explique lo que piensa 
hacer si gana las elecciones presidencia-
les, porque lo cierto es que lo que piensa 
deshacer ya nos lo ha dicho de todas las 
maneras y podemos estar seguros de que 
hay muchos, muchos, votantes mexicanos 
de verdad, y no sometidos a intereses 
foráneos, que no estamos dispuestos a 
retroceder y sí a “exhalar en tus aras su 
aliento”. ¿Entiende usted, distinguida se-
ñora Gálvez, lo que esto quiere decir?

▲ Carlos Martínez, titular del 
instituto, acudió a la mañanera a 
explicar la iniciativa de reforma 
del Ejecutivo. Foto Presidencia



VÍCTOR BALLINAS

La Comisión de Derechos Huma-
nos en la Cámara de Diputados, 
que preside la morenista Marisol 
García, aprobó cuatro dictáme-
nes con puntos de acuerdo, en los 
que se exhorta al Mecanismo pa-
ra la Protección de Personas De-
fensoras de Derechos Humanos 
y Periodistas a nivel federal, así 
como a las unidades correspon-
dientes en los estados, a garan-
tizar los protocolos de actuación 
para proteger la integridad de 
los defensores en este proceso 
electoral.

En una larga reunión de traba-
jo, también aprobó un punto de 

acuerdo que solicita a los gober-
nadores de las 32 entidades fede-
rativas, así como a las comisiones 
estatales de derechos humanos, 
realizar dentro de sus atribucio-
nes campañas de concientización 
y conmemoración sobre el Día 
Internacional de las Víctimas de 
Desaparición Forzada.

La comisión argumentó que se 
busca concientizar sobre este día 
ante la sociedad mexicana, por 
lo que es necesario entender que 
no únicamente es una afectación 
social, sino que es una acción uti-
lizada por grupos delictivos para 
obtener un beneficio particular, 
además de silenciar u ocultar a 
personas que pudieran perjudicar 
determinados intereses.

También, por unanimidad, ava-
ló solicitar a los gobernadores y 
a las comisiones estatales de de-
rechos humanos que desarrollen 
actividades para conmemorar, 
concientizar y visibilizar a la po-
blación por el Día Internacional 
de la Mujer.

Asimismo, dio luz verde a dos 
dictámenes que reforman la Ley 
Federal para Prevenir y Eliminar 
la Discriminación a fin de realizar 
campañas que busquen eliminar 
esa conducta e incluir que se con-
sidera como tal cuando se dirige 
contra integrantes de la diversi-
dad sexual.

Avalan en San Lázaro cuatro 
dictámenes para proteger a 
comunicadores y activistas

CAROLINA GÓMEZ MENA 

En el país, las periodistas experi-
mentan “desigualdad de género y 
baja movilidad social”, refiere el Cen-
tro de Estudios Espinosa Yglesias 
(CEEY), el cual detalla que apenas 
5 por ciento de las comunicadoras 
tienen puestos de liderazgo en los 
medios y, además, reciben en prome-
dio menos salario que los hombres. 

Un estudio sobre condiciones la-
bores de las periodistas, elaborado 
por Lucero Hernández, investiga-
dora del CEEY, indica que aunque 
estas profesionales producen casi la 
mitad de las notas publicadas, en-
frentan condiciones de desventaja 
en relación con sus colegas varones.

“En México, durante 2020, se 
revisaron poco más de mil noticias 
publicadas en 54 medios mexicanos 

y se encontró que 46 de cada 100 
fueron escritas por mujeres, 40 de 
cada 100 fueron informadas por 
mujeres, 32 de cada 100 tuvieron 
presentes a las mujeres en su na-
rrativa y 24 de cada 100 tuvieron 
como fuente a una experta mujer”.

El análisis señala que “además de 
enfrentar barreras para generar in-
gresos, una vez insertas en el merca-
do laboral son reducidas a espacios 
de trabajo operativos, con bajas po-
sibilidades de ascenso a puestos de 
liderazgo”. Acota que en los medios 
de comunicación aún prevalecen 
estereotipos de género y prejuicios.  

“Las trabajadoras de los medios, 
como las periodistas, enfrentan 
prácticas de segregación laboral, 
desigualdades salariales, violencia 
de género y otras formas de discri-
minación interseccional que limitan 
su acceso a oportunidades”, agrega.

Hernández, coordinadora digital 
del CEEY y periodista especializada 
en medios digitales, refiere que el 
género de quien escribe la noticia 
incide en el enfoque de la misma. 
“Al ser mayoría en las redacciones 
periodísticas, los hombres abor-
dan narrativas en las que el mayor 
peso representativo recae en ellos 

mismos” y en “la consulta de las 
fuentes de información es notoria 
la desigualdad de género: mientras 
los hombres figuran como expertos 
y voceros, las mujeres son parte de 
la opinión popular”.

Asimismo, sostiene que el “sesgo 
de género implícito en la asignación 
de cobertura de fuentes también 
responde a la segregación laboral. 
Fuentes como política, economía, 
energía y deporte son asignadas 
directamente a hombres. A las 
mujeres se les destina a temas con-
siderados blandos, como sociedad, 
espectáculos e información general; 
además, están sobrerrepresentadas 
en la cobertura de temas de turismo, 
moda, gastronomía y estilo de vida”.

De acuerdo con un reporte publi-
cado en el Reuters Institute for the 
Study of Journalism, apenas 22 por 
ciento de 180 puestos jerárquicos 
en 240 medios a escala global están 
en manos de mujeres, pese a que, en 
promedio, las mujeres representan 
40 por ciento del total de personas 
que ejercen la profesión. 

En México, la representación fe-
menina en puestos de liderazgo en 
medios es de 5 por ciento, cuando en 
Estados Unidos es de 44 por ciento.

Periodistas mexicanas 
sufren desigualdad de 
género y salarial, revelan

El fi n, garantizar 
protocolos en 
el desarrollo del 
actual proceso 
electoral
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Sólo 5% tienen puestos 
de liderazgo en los 
medios, indica análisis 
del Centro de Estudios 
Espinosa Yglesias
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CAROLINA GÓMEZ MENA Y 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Los motivos para que baje la dispo-
nibilidad diaria de agua entubada 
son varios, entre ellas, aumento de 
sequías, sobre todo en el centro y 
norte del país; escaso manteni-
miento de la red; que no se capte 
el agua de lluvia y falta de nueva 
infraestructura hidráulica. Este úl-
timo aspecto ocurre sobre todo en 
estados del sur, señaló a La Jornada
José Nabor Cruz Marcelo, secreta-
rio ejecutivo del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social (Coneval).

Datos de este organismo indican 
que mientras en 2022 el porcen-
taje nacional de la población que 
contaba con suministro diario en 
viviendas era de 52.5 por ciento, en 
2018 se situaba en 53.6 y en 2016 se 
ubicó en 54.8 por ciento.

Hace 16 años, el Coneval repor-
taba que 37.9 por ciento de quienes 
carecían de servicios básicos en su 
hogar no contaban con acceso a es-
te líquido, por lo que más de 62 por 
ciento sí disponía de él, aunque no 
se especifica si todos los días. En los 
últimos años, sólo en 2020 el acceso 
diario tuvo un alza de 0.7 por ciento 
en relación con 2018, pues para el 
comienzo de la década estuvo en 
55.5 por ciento. 

Cruz Marcelo precisó que, de 
prevalecer las circunstancias, la 

falta de disponibilidad diaria de 
agua entubada podría agudizarse 
y añadió que actualmente varía 
notablemente entre entidades. 
Mientras, en 2022, en Chihuahua 
91 por ciento de la población tenía 
acceso a diario, en Guerrero sólo  7 
por ciento contaba con ello. Ese es-
tado es el que ha tenido menor por-
centaje de habitantes con acceso al 
suministro, pues en 2016 estaba por 
arriba de Oaxaca (8.8 por ciento) al 
ubicarse en 9.2 por ciento, en 2018 
bajó a 5.7 por ciento y en 2020 se 
ubicó en 7.3 por ciento.

Añadió que Nuevo León “cayó 
casi 20 puntos porcentuales en 
dos años. En 2020, 96 por ciento 
afirmaba recibir agua potable a dia-

rio, pero se redujo en 2022 a 78 por 
ciento; en Aguascalientes en 2018, 
87.8 por ciento de la población de-
claraba recibir diariamente líquido 
potable, y en 2022, 79 por ciento 
y Morelos pasó de 24.4 por ciento 
en 2020 a 17.4 por ciento en 2022”.

También la Ciudad de México ha 
tenido menos disponibilidad en los 
últimos años, pues en 2020 era 73.5 
y 2022 fue 72.3. Sin embargo, en 
2016 se ubicó en 70.5 y en 2018 en 
67.7 por ciento.

FABRIZIO MEJÍA MADRID

S
ustituyeron a los militares por 
jueces a los que se les ofrecen 
cursos de “buenas prácticas” 
por periodistas a cambio de 
“becas”, legisladores invitados 

a dar conferencias a sus universidades, 
para que den los golpes de Estado en 
América Latina. De lo que se trata es de 
impedir que los procesos democráticos 
generen alternativas al neoliberalismo. 
Y así, se acusa a los gobiernos de no 
ser democráticos, aunque hayan sido 
electos y gocen de amplia aprobación. 
Se usa a una oposición, casi siempre 
unida en un Frente identificado con un 
color (rosa, por ejemplo), para debilitar 
al gobierno negándose a cooperar y ni 
siquiera a dialogar con él. Se dispone de 
una muchedumbre en las plazas centra-
les a la que se le llama despectivamente 
“calentamiento de la calle”. Los medios 
corporativos se empeñan en campañas 
de odio, difamación y calumnias, no con 
la intención de que se les crean las false-
dades, sino para crear un malestar con 
la supuesta “corrupción” de la izquierda 
(no existen los golpes blandos contra la 
derecha) o “totalitarismo” y en “defensa 
de la libertad de expresión o de los dere-
chos humanos”. Se emplean el Whats-
App y las redes sociales para difundir 
distorsiones informativas alarmantes. 
Y, finalmente, se echa mano de alguno 

de los otros poderes para destituir al 
Presidente. O, si ha ocurrido un proceso 
electoral, inmediatamente pasar a no 
aceptar los resultados y pedir la inter-
vención de Estados Unidos. 

El recetario de protesta-no coopera-
ción-intervención que fue diseñado por 
Gene Sharp, profesor de Massachusetts, 
apropiándose de los métodos de la no-
violencia (si los pacifistas dispusieran de 
dinero a manos llenas y la influencia del 
Departamento de Estado) fue escrito 
en 1993, pero se ha aplicado por todo el 
mundo, desde Serbia y Ucrania, Egipto 
y Siria, hasta Honduras, Brasil, Ecuador, 
Paraguay y Bolivia. Ya no interviene la 
CIA, sino organizaciones financiadas por 
las corporaciones globales, como Atlas 
Network, Usaid y NED. Todo se hace 
“por la democracia” y, en realidad, sirve 
para negociar los intereses de tabacale-
ras, petroleras, industrias de armamen-
to, energías “limpias” y agua.

Hay un golpe blando en marcha, 
abanderado internamente por el bloque 
opositor, en respuesta a la propuesta de 
un cambio de régimen de la izquierda. 
Hablando del golpe, esta semana asis-
timos al destape de una estrategia que 
incluye un trollcenter de millones de 
dólares con bases en España, Colombia 
y Argentina, vinculado a Atlas Network, 
que apoya a la candidata Gálvez y trató 
de posicionar la idea de que la izquierda, 
su Presidente, su candidata, y hasta el 
plantón en Reforma de 2006 contra el 

fraude del Prian, estaban vinculados con 
el narcotráfico. Fue una idea que repitió 
Xóchitl Gálvez en su gira por Nueva York 
y Washington, cuyos ecos no muy dura-
deros provinieron de un premio Pulitzer, 
la DW, Latinus –con un encapuchado 
en entrevista– y el New York Times. La 
repitió Lorenzo Córdova, ex presidente 
consejero del INE, en su gira de hace un 
año por Washington con el Departamen-
to de Estado y la OEA, y hace poco en su 
concentración de color rosa en el Zócalo 
de la capital.

La oposición interna, cuya candidata 
y partidos carecen de una forma política 
de crecer, han optado irresponsable-
mente por la desacreditar la elección 
presidencial o, al menos, infundir miedo 
entre el electorado sobre su certeza. 
Xóchitl Gálvez en Washington dijo: 
“Las pruebas del fraude electoral en 
las próximas elecciones son evidentes”. 
Lorenzo dijo: “Estamos frente a un 
proyecto de reinstauración autoritaria 
que quiere regresarnos a las épocas de 
un partido hegemónico, que pretende 
revertir muchas de las conquistas de-
mocráticas que se han conseguido y que 
fueron precisamente las que les permi-
tieron llegar al poder”. Ambos cumplen 
con el ingrediente de la receta del golpe 
blando: un gobierno electo es, al mismo 
tiempo, antidemocrático. Tienen sus 
“calentadores de calles” en las organiza-
ciones de Claudio X. González, financia-
das algunas por Estados Unidos. Tienen 
a sus medios corporativos y una anda-
nada de cuentas falsas de su trollcenter 
internacional con un mensaje unificado: 
el dinero del crimen organizado está 
financiando a la izquierda y, por lo tan-

to, su elección no es legítima. Tienen 
al Poder Judicial liberando criminales 
flagrantes. Tienen a sus organizaciones 
criminales retando a los poderes loca-
les. Tienen a sus legisladores detrás de 
la muralla de la “moratoria legislativa”. 
Disponen de las tecnologías de “inte-
ligencia artificial” para trucar audios 
y videos. Lo único que les resta es no 
reconocer los resultados de la elección 
del 2 de junio.

Enfrente del golpe blando estamos 
todos los demás. Los que planteamos 
el cambio de régimen para que el poder 
se distribuya entre otros para fines 
populares. Los que demandamos que 
la democratización entre a los sótanos 
donde los expedientes siguen empol-
vándose por falta de alguien que los 
quiera comprar, que alcance al propio 
órgano electoral para que ya no respon-
da a los partidos sino a la ciudadanía, 
que se aplique una nueva forma de 
representación en la que no haya “vo-
tos inútiles” –los del segundo lugar– ni 
plurinominales. Los que exigimos que 
el Estado sea garante de la soberanía 
nacional sobre sus recursos naturales 
y no sometido al lucro de los más co-
rruptos traficantes de influencias. Para 
ese cambio de régimen no es suficiente 
ganar la elección que se avecina. Es cru-
cial desfondar a la oposición desleal a la 
democracia –así sea con candidaturas 
moralmente reprobables–, exhibir sus 
estrategias de mentira, desmontar los 
financiamientos desde el extranjero, 
de España y Estados Unidos. Frente al 
cambio de régimen, la oposición optó 
por el golpe blando. Ahora es el tiempo 
de responderle.

Un golpe blando

JARED LAURELES

El Partido Acción Nacional (PAN) 
impulsa una Ley General del Agua 
en la Cámara de Diputados, la 
cual “amenaza con incrementar 
la crisis hídrica” en el país, debido 
a que considera el líquido como 
mercancía y con valor económi-
co, en lugar de privilegiar el de-
recho humano al recurso, alertó 
la Coordinadora Nacional Agua 
para Todos.

En contraparte, esta organiza-
ción demandó que se apruebe la 
iniciativa ciudadana que, después 
de una amplia discusión en 400 
foros, contiene 12 consensos me-
dulares que se apegan a la gestión 
equitativa y sustentable del agua, 
así como el respeto a las garantías 
fundamentales y a los pueblos in-
dígenas.

Señaló que el pasado 13 de 
febrero se publicó en la Gaceta 
Parlamentaria una iniciativa de 
Ley General de Acceso al Agua, 
que presentaron siete diputados 
de Acción Nacional, la cual igual-
mente “dejaría intacta” la Ley de 
Aguas Nacionales establecida en 
1992 y favorece la mercantiliza-
ción del líquido.

La propuesta panista establece 
que el uso de agua “respecto de 
empresas, negocios, compañías y 
sus similares o establecimientos 

con actividades comerciales, agrí-
colas, industriales o de servicios, 
se regirá por la ley de aguas na-
cionales”, refirió la coordinadora 
nacional.

Suspensión en caso 
de falta de pago

Además, se enfoca principalmen-
te en establecer 50 litros por per-
sona al día como el mínimo vital 
a garantizar, con la posibilidad de 
reducirla en caso de estrés hídri-
co y de suspender el abasto por la 
falta de pago, excepto en ciertos 
casos de poblaciones vulnerables. 
Asimismo, establece que los pro-
veedores del agua pueden ser los 
organismos del gobierno o empre-
sariales, anotó.

La organización agregó que 
la Iniciativa Ciudadana de Ley 
General del Agua fue entregada 
en febrero de 2020 a las cámaras 
de Diputados y Senadores y es 
una oportunidad para una nueva 
etapa de la gestión del agua en 
el país.

Entre la docena de consensos 
que establece el documento es-
tán respetar el agua de pueblos 
y comunidades, derecho a vetar 
proyectos dañinos, prohibir agua 
para minería tóxica y fracking, así 
como cerrar la puerta a la priva-
tización y democratizar los servi-
cios del agua.

El suministro diario de agua 
en viviendas se redujo: Coneval

Iniciativa de AN signifi ca 
“amenaza de mayor crisis 
hídrica”, advierte ONG

▲ Vecinos de Valle de Bravo 
protestan frente a las ofi cinas 
de la Conagua. Foto Alfredo 
Domínguez
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Construir la paz 
para retornar
MARIANA BERMÚDEZ

L
a violencia estructural ha 
generado desigualdades e 
injusticias en todo el mundo, y 
los grupos que históricamente 
han estado en situación de 

vulnerabilidad han sido los más impac-
tados por las dinámicas derivadas de 
esa circunstancia, así como del resto de 
los sistemas de opresión dominantes. 
En México, los síntomas de la violencia 
histórica y colonial se han reflejado 
principalmente en las comunidades in-
dígenas, cuyos efectos han sido el rompi-
miento del tejido social, la división entre 
quienes las forman, la intervención de 
agentes externos con intereses ajenos al 
pueblo y la disputa por mantener la paz 
en sus territorios. 

Aunado a esto, la actual disputa entre 
el crimen organizado por la ocupación de 
tierras comunales ha ocasionado trata de 
personas, reclutamiento forzado y des-
plazamientos internos que buscan paz, 
justicia y cuidado por la vida. La Nación 
Triqui es un pueblo que ha atravesado 
por estas injusticias; desde 2010 han sido 
desplazados masivamente de sus hogares 
en las comunidades de San Miguel y San 
Juan Copala en tres ocasiones, lo que tuvo 
como consecuencia la expulsión de más 
de mil personas y otras aproximadamente 
600 víctimas de un ataque armado en 
2021 que las obligó a abandonar la comu-
nidad de Tierra Blanca. 

Lo anterior generó que las víctimas y 
las comunidades exigieran al gobierno 
de Oaxaca la instalación de diálogos 
y mesas de trabajo para construir las 
condiciones de seguridad, justicia y paz 
necesarias para regresar a sus hogares, 
por lo que el estado oaxaqueño decidió 
retomar esta iniciativa de la comunidad 
triqui y se comenzó a trabajar en un 
Plan de Paz para la Nación Triqui. Sin 
embargo, esta voluntad política no logró 
trascender los cambios administrativos 
y políticos en dicho gobierno, dejando 
solas a las víctimas y a esa comunidad 
ante la violencia ejercida en sus territo-
rios y debilitando la organización con-
junta que se había impulsado para resta-
blecer la justicia y la paz en sus tierras. 

Ello implicó que la interlocución se 
centrara en las dirigencias políticas de 
tres organizaciones y se rompiera la diná-
mica colectiva, integral, de toma de deci-
siones y escucha hacia las necesidades y 
preocupaciones de la comunidad diversa 
que es. A pesar de los intentos por reto-
mar los diálogos con el gobierno estatal, 
éstos han sido fallidos y la violencia hacia 
la Nación Triqui no se detiene. Es impor-
tante mencionar que el desplazamiento 
interno forzado que ha vivido la comu-
nidad no sólo es un cambio de territorio, 

sino que conlleva perder la conexión con 
el resto de la colectividad, dejar su origen 
en la tierra e incluso su identidad con el 
lugar donde crecieron. 

Es por ello que el pasado jueves 22 de 
febrero se llevó a cabo el Conversatorio 
para la paz en la Nación Triqui, convo-
cado por el Movimiento de Unificación 
y Lucha Triqui Independiente (Multi) en 
las instalaciones del Centro Universita-
rio Cultural (CUC), con el fin de hacer 
un llamado al resto de la Nación Triqui, 
organizaciones, Iglesia, colectividades y 
en apoyo solidario que abone a la cons-
trucción de paz, la búsqueda de justicia 
y a promover lo necesario para que 
puedan volver a sus hogares. Durante el 
panel, ellas y ellos compartieron su ca-
minar y la lucha contra estas injusticias 
que han tenido que afrontar durante su 
desplazamiento forzado, colocando en 
el centro la importancia de coordinarse 
entre las diversas partes de la Nación 
Triqui para restaurar la paz en la comu-
nidad y, con base en las competencias y 
responsabilidades del estado de Oaxaca, 
acceder a la justicia para que se atien-
dan las violaciones graves de derechos 
humanos que han vivido. 

Asimismo, compartieron una pro-
puesta para iniciar un proceso de Diá-
logo para la Paz en la Nación Triqui, las 
cuales tienen la intención de conversar 
con sociedad civil e Iglesia para convo-
car a organizarse con los pueblos indí-
genas de México que han sido víctimas 
de la violencia y generar rutas de acción 
hacia la justicia restaurativa y transicio-
nal. Posteriormente, lograr fortalecerse 
entre la comunidad triqui para impulsar 
los trabajos institucionales con los go-
biernos federal y estatal. 

En consecuencia, es necesario re-
flexionar ¿cómo podemos colaborar 
conjuntamente y desde nuestras posibi-
lidades y competencias, para garantizar 
la paz y la justicia en la Nación Triqui? 
¿Cómo podemos sanar como comunidad 
desplazada y despojarnos de la violencia 
que nos atraviesa? ¿Cómo resignifica-
mos nuestra identidad cultural ante la 
criminalización gestada desde el Esta-
do? Por tanto, como sociedad civil es 
importante sumarnos a los procesos del 
Diálogo para la Paz e impulsar que nues-
tras compañeras y compañeros triquis 
puedan regresar hacia sus hogares y vi-
das con paz y dignidad, porque sin diálo-
go no hay paz, y sin esto no hay mundos 
dignos y justos que habitar.

BEÑAT ZALDUA

H
ay relatos que encajan a las 
mil maravillas. Narraciones 
redondas que, sin apenas 
percibir el hilo argumental, 
te llevan a desenlaces indis-

cutibles. Premisas ciertas que, de forma 
inapelable, te dirigen a conclusiones 
que no pueden ser otras. El PP centró 
la campaña de las recientes elecciones 
gallegas en cargar contra el gobierno 
de Pedro Sánchez por la amnistía a los 
independentistas catalanes. El PP ganó 
el domingo pasado con contundencia los 
comicios en Galicia, revalidando la ma-
yoría absoluta (40 parlamentarios de 75) 
y el PSOE ha obtenido unos resultados 
paupérrimos (sólo nueve escaños). La 
conclusión, por tanto, es fácil: el PSOE 
se hunde por la amnistía y el tiempo de 
Pedro Sánchez se acaba. “Lo sucedido en 
Galicia implica la desaparición del PSOE 
en España”, ha sentenciado Isabel Díaz 
Ayuso, la mujer a quien todos miran en la 
derecha española.

El relato del PP encaja, pero tiene un 
gran problema: no se corresponde con la 
realidad. Siendo ciertas las premisas, es 
falsa la conclusión. Es cierto que, pese a 
perder dos escaños, los de Feijóo man-
tienen la mayoría absoluta sin perder 
apenas porcentaje de voto, en unas elec-
ciones en las que se suponía que la alta 
participación les iba a perjudicar, y es 
verdad que el PSOE ha perdido un tercio 
de su representación, pasando de 14 a 
nueve, pero la música que le han puesto 
a esta victoria no se corresponde con la 
partitura emanada de las urnas.

Parte de culpa la tiene el sesgo de con-
firmación, la tendencia natural a desta-
car aquellos hechos e interpretaciones 
que apuntalan nuestras creencias, pero 
también una visión centralista y cerril 
de la política, incapaz de imaginar si-
quiera que las diferentes naciones del 
Estado español puedan tener lógicas 
internas propias que escapen a las obse-
sivas cábalas de Madrid.

Porque la foto general, en Galicia, 
apenas ha cambiado. Los bloques siguen 
siendo los que han sido durante las úl-
timas cuatro décadas. La derecha tenía 
42 escaños en la legislatura anterior y 
la izquierda 33. El equilibrio ahora es de 
41 frente a 34. Lo que ocurre es que, en 
el sector progresista, el Bloque Nacio-
nalista Galego (BNG), liderado por Ana 
Pontón, una candidata con mucho tirón, 
ha experimentado un resultado históri-
co, pasando de 19 escaños a 25. Mucho 
voto del PSOE ha emigrado al BNG, lo 
cual no significa, ni mucho menos, que 
esté en contra de la amnistía. Más bien 
al contrario, dado que el nacionalismo 

gallego tiene muchísimas menos contra-
dicciones con la medida de gracia hacia 
Cataluña.

El PSOE, en resumen, tiene un grave 
problema, dado que está menguando en 
la mayoría de comunidades autónomas. 
Su único activo parece ser la capacidad de 
resiliencia de Sánchez en el gobierno del 
Estado, donde está obligado a llevar a ca-
bo equilibrios cada vez más complejos. El 
poder territorial es hoy en día del PP, que 
espera dar un nuevo golpe en las eleccio-
nes al Parlamento Europeo del 9 de junio, 
aunque hay una parada intermedia: los 
comicios del País Vasco del 21 de abril, en 
los que los de Pedro Sánchez cuentan con 
recomponerse parcialmente.

El PSOE tiene un grave problema, 
decíamos, pero el PP se equivoca a la 
hora de interpretarlo como una negativa 
a la amnistía y a la fórmula de gobierno 
en Madrid. Lo que le molesta a la gente 
ahora mismo no es que Pedro Sánchez 
pacte con vascos, catalanes y gallegos. 
Lo que le molesta es la inestabilidad que 
se deriva de estos acuerdos a múltiples 
bandas, en especial con Junts, el impre-
decible partido de Carles Puigdemont, 
que tumbó la amnistía. Con esta arit-
mética, cada votación en el Congreso de 
los Diputados es un martirio que puede 
convertir en infernal la legislatura. Con 
todo, es la única fórmula que sirve a la 
izquierda y a las naciones sin Estado.

Decíamos también que hay narrativas 
redondas que te llevan a desenlaces con-
tundentes sin fisuras, aunque puedan no 
ser ciertos. Pues bien, también hay rela-
tos accidentados sin pies ni cabeza que 
te llevan a conclusiones tan imposibles 
como insensatas. Estos argumentarios 
han sido los que abrazan Sumar y Pode-
mos, el espacio a la izquierda del PSOE, 
seriamente accidentado en las eleccio-
nes gallegas.

Hace cuatro años obtuvieron más de 
50 mil votos, y hubieran logrado repre-
sentación de no ser por la caprichosa 
ley electoral gallega diseñada por el ex 
ministro franquista Manuel Fraga, que, 
conocedor de la tendencia progresista 
al cainismo, situó en 5 por ciento el 
umbral de sufragios requeridos para ob-
tener escaños. El domingo pasado, por 
separado, Sumar –que tiene a la gallega 
Yolanda Díaz de líder– obtuvo 28 mil 
votos, quedando por detrás de la extre-
ma derecha de Vox, residual en Galicia. 
Podemos no llegó ni a 4 mil. Quedó por 
debajo del Pacma, partido animalista 
que obtiene unos resultados marginales 
en todas las elecciones.

Lejos de sacar las conclusiones obvias 
y hacer propósito de enmienda, la con-
clusión de unos y otros ha sido que los 
contrarios están peor. Dos días después 
del fracaso paralelo, anunciaban que 
también concurrirán por separado en 
las elecciones vascas de abril. De derro-
ta en derrota hasta la victoria final.

El PP centró la 
campaña de las 
recientes elecciones 
gallegas en cargar 
contra el gobierno
de Pedro Sánchez

¿Cómo sanar como 
comunidad 
desplazada?
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La tentación 
de las malas 
conclusiones

Hay narrativas 
redondas que llevan 
a desenlaces tajantes

En el país, los 
síntomas de la 
violencia histórica se 
han refl ejado, sobre 
todo, en comunidades 
indígenas



ANTES DE MORIR el maestro Tatsumi Hijikata (1928-1986), fundador del Ankoku Butoh, 
le dijo a su discípula Natsu Nakajima: “Escribe sobre la historia oculta, porque es la de la 
gente sin nombre y ahí está la verdad.” Después de varias décadas, la coreógrafa y 
bailarina logró reunir sus memorias en el libro Al desaparecer van naciendo. La poética 

Butoh, que se presenta hoy a las 13 horas en la Casa Miguel Alemán del Centro Cultural 
Los Pinos. En la imagen, Nakajima durante uno de sus talleres impartidos en el país.  
Foto Pili Pala 
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Aloja el MAM evocaciones poéticas de 
desnudos captados por Maritza López
De viento y materia está integrada por 30 fotos realizadas de 1984 a 2014 // Son imágenes 
con “intención erótica; es un experimento formal con cuerpos que hago volar”, refi ere

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

El cuerpo, la luz y múltiples imagi-
narios que detonan los desnudos 
como espacios de evocación poé-
tica presenta la fotógrafa Maritza 
López en la exposición De viento y 
materia, que alberga el Museo de 
Arte Moderno (MAM). 

Las 30 imágenes que integran la 
muestra abarcan de 1984 a 2014, en 
las que la artista juega con el movi-
miento, la textura, los contrastes y 
la forma de los cuerpos, la mayoría 
de coreógrafos y bailarines.

“Empecé desde hace mucho 
tiempo a trabajar con la fotografía 
en blanco y negro porque siento 
que hay mayor efectividad con los 
contrastes; además, todo lo rea-
lizo en mi estudio. Uso mucho la 
iluminación para hacer claroscuros 
que dan mayor efecto a nivel ex-
presivo”, explica Maritza López a 
La Jornada.

Añade que entre las fotografías 
seleccionadas figura una serie que 
realizó hace 25 años, cuando esta-
ba de moda la imagen intervenida; 
consiste en obtener la foto, sumer-

girla en una sustancia y luego pin-
tarle algunas partes.

“En ese momento ya podías in-
tervenir tus fotos con líquidos en el 
sistema analógico; hubo un regre-
so a la piezografía; había muchos 
procesos antiguos y aproveché esa 
serie que ya tenía para intervenirla 
y lograr ese efecto sepia, que más 
bien es un manchado que te lleva a 
ese resultado.”

López, quien en 1980 ganó la 
Bienal de Fotografía del Instituto 
Nacional de Bellas Artes (entonces 
INBA), comenta que la exposición 
presenta “el trabajo que en su mo-
mento no fue reconocido y no se po-
día exponer por razones de censura 
a los desnudos y a que no había ga-
lerías que quisieran exhibirlo; sólo 
había un par de publicaciones. Algo 
salió una vez en la portada de la Re-
vista de la Universidad de México”.

Sobre su trabajo, López indica 
que “son cuerpos que hablan a 
veces del erotismo; tienen cierta 
intención erótica. Se trata de un ex-
perimento formal con cuerpos que 
hago volar, que están por el aire”. 

Para la fotógrafa mexicana, es 
más fácil trabajar con bailarines 

y coreógrafos porque, más allá de 
la estética, “son más libres y no 
les causa ningún problema desnu-
darse; incluso, son propositivos a 
la hora de hacer las imágenes. Es 
agradable que al plantear algo, 
después ellos sugieren movimien-
tos y el resultado es sorprendente; 
entonces, jamás usé modelos. En 
las imágenes hay varios bailarines, 
como el coreógrafo Raúl Parrao, 
con quien trabajé mucho; también 
hay un escultor muy conocido”.

Al recordar la serie de fotogra-
fías intervenidas, Maritza López 
mencionó que hizo unas con una 
joven francesa, quien escribió una 
carta de amor en acrílico, de la cual 
retomó algunas frases y las cortó 
en pequeños pedazos; después las 
superpuso a la hora de imprimir 
y salió en sepia. “Esa era la parte 
experimental que en ese momen-
to hacíamos, ya habían pasado los 
grandes formatos que también se 
pusieron de moda y estaba en su 
auge la cuestión de virar las fotos”.

La exposición Maritza López: De 
viento y materia está conformada 
por fotografías análogas en su ma-
yoría debido a la época en que se 

realizaron; sin embargo, hay una 
digital que formó parte del libro 
Músculo corazón, en el que se pre-
sentó el trabajo de varios artistas. 

“En la muestra sólo hay una 
imagen de esa publicación que es 
digital, pero todo el material fue en 
sistema análogo, fotografía inter-
venida, en blanco y negro, menos 
la serie de imágenes sepia”, detalla 
la artista. 

Con la curaduría de Katnira 
Bello, Maritza López: De viento y 
materia es una muestra en la que 
la piel en ocasiones se convierte 
en un paisaje abstracto, o bien, 
los personajes nos insinúan na-
rraciones de mundos ilusorios y 
realidades paralelas, en los que nos 
vemos sumergidos con una simple 
mirada.

La fotógrafa considera muy im-
portante que la directora del re-
cinto, Natalia Pollak, abra espacio 
a estas exposiciones, como Ima-
ginaciones radicales: Una lectura 
disidente de la colección del MAM y 
ahora las fotografías de desnudos. 
“Se está abriendo a otros criterios 
y expositores”, agrega.

“La idea fue aprovechar las imá-

genes de desnudo al aire que inicié 
en los años 80, como la serie Los 
ángeles, donde trabajé con el co-
reógrafo Raúl Parrao, con quien 
tuve mucha comunicación y estu-
ve trabajando mucho tiempo, pero 
también hay trabajos de baile de 
Jaime Blanc, por ejemplo”, explica 
la artista.

Martiza López: De viento y mate-
ria se presenta desde ayer y hasta el 
17 de mayo en la sala de fotografía 
Manuel Álvarez Bravo del MAM 
(Paseo de la Reforma esquina Gan-
dhi. Primera sección del Bosque de 
Chapultepec). 

▲ Maritza López, quien ganó la 
Bienal de Fotografía del INBA en 
1980, comenta que la exposición 
presenta un “trabajo que en su 
momento no se podía exponer 
por razones de censura a los 
desnudos y que no había galerías 
que quisieran exhibirlo; sólo 
había un par de publicaciones. 
Algo salió una vez en la portada 
de la Revista de la Universidad 
de México”. Foto José Antonio 
López
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En De viento y materia, de la fotó-
grafa Maritza López, inaugurada 
ayer en el Museo de Arte Moderno 
(MAM), la anatomía humana, en 
específico la masculina, es vista 
como interpelación poética a la 
realidad donde la piel, en ocasio-
nes, se convierte en paisajes abs-
tractos o los individuos insinúan 
narraciones de mundos ilusorios y 
realidades paralelas, describió Na-
talia Pollak, directora del recinto.

Está conformada por una selec-
ción de 30 imágenes, en blanco y 
negro y formato mediano, que 
abarcan poco más de tres décadas, 
de principios de 1980 a 2014. De 
acuerdo con Maritza López, auto-
ra de las imágenes de los calenda-
rios en los que apareció desnuda la 
cantante Gloria Trevi entre 1992 y 
1996, su interés por la fotografía 
de desnudo se inició en la década 
de los años 70, en la revista Eros, 
encabezada por Guillermo Men-
dizábal, donde se intentaba hacer 
fotos en esa condición de mujeres, 
hombres y parejas.

“Este experimento se había he-
cho ya en Estados Unidos, con la 
revista Viva. Los fotógrafos de Eros 
éramos Aníbal Angulo y yo. Des-
afortunadamente, por la censura, 
duramos 10 números, pero se me 
quedó el virus por ese tipo de foto-
grafía, la cual continué a la par de 
mi carrera en el fotoperiodismo”, 

señaló en la apertura de la muestra.
“En cualquier momento que 

me encontraba a algún cómplice 
adecuado, recurría a mi estudio. 
Siempre traté de que fuera todo 
muy cuidado; he sido muy estricta 
en mis fotografías y en las técni-
cas de laboratorio; tuve grandes 
modelos, que fueron bailarines, 
coreógrafos y artistas visuales.”

Destacó que la selección de la 
muestra, realizada por la cura-
dora Katnira Bello, abarca varias 
épocas y proviene de otras exposi-
ciones, por lo que consideró que el 
público podrá apreciar diferentes 
etapas de su trabajo.

“En algún momento, eran cuer-
pos más estáticos; después, cuan-
do empecé a trabajar con bailari-
nes, eran más en vuelo, colgados... 
ya nos volvimos locos; luego vino 
una etapa en que empecé la ten-
dencia a virar las fotografías con 
diferentes líquidos y les metía le-
tras; o sea, la fotografía interveni-
da empezó a tomar su lugar.”

Maritza López destacó que 
actualmente prosigue su trabajo 
dentro de esa línea temática, si 
bien ahora se ha enfocado en los 
cuerpos decadentes. “Antes apos-
taba más por la estética clásica 
(grecolatina). Era muy importan-
te para mí el trabajo de estudio, 
la iluminación, que todo estuviera 
perfectamente compuesto e im-
preso; la academia siempre ha sido 
muy importante para mí”.

Como mujer, acepta que aden-

trarse en el desnudo, en específico 
al masculino, tuvo un fuerte im-
pacto, sobre todo en sus inicios, 
aunque acepta que venía ya pre-
parada desde su experiencia en 
Eros, en 1974.

En esa publicación “me hice y 
aprendí a llegar a los cuerpos, a 
acercarme sin miedo, a moverlos, 
a tocarlos; pero ya tenía mucha ex-
periencia con los bailarines. Siem-
pre he sido fotógrafa de danza, y 
los del Ballet Nacional siempre 
han trabajado conmigo. Entonces, 
ya tenía esta experiencia.

–¿Hay diferencias de trabajar el 
desnudo masculino y el femenino?

–Sí, es diferente. La atención en 
los hombres es distinta; siempre 
proponen, hacen otras cosas, y en 
las mujeres es un poco más suave, 
además de que en ellas ayudan 
mucho las curvas; entonces, eso 
siempre suaviza la forma 

–¿Cómo enfrentó el peso moral 
de una sociedad aún muy cerrada?

–Eso ha existido toda la vida, 
tuvimos muchas exposiciones 
censuradas; por ejemplo, una en 
la Alianza Francesa. Hubo varias 
censuras, era imposible exhibir 
desnudo y mucho menos vello pú-
bico y pezones.

En los años 80 “tuve muchas 
exposiciones censuradas; era 
imposible exhibir pezones”

▲ López destacó que la 
selección de la muestra, 
realizada por Katnira Bello, 
abarca varias épocas. Foto 
cortesía de la artista

DE LA REDACCIÓN 

Los poetas Natalia Toledo, Rubí 
Tsanda, Manuel Espinosa Sainos y 
Mardonio Carballo conmemoraron 
con un recital el Día Internacional 
de la Lengua Materna, en la Univer-
sidad de las Lenguas Indígenas de 
México (ULIM), institución creada 
el año pasado.

La máxima casa de estudios de 
las lenguas indígenas en el país, 
instituida por decreto el 6 de no-
viembre pasado por el presidente 
Andrés Manual López Obrador, 
está a punto de concluir su primer 
semestre de la licenciatura de ense-
ñanza de lenguas indígenas. 

La institución busca revitalizar, 
difundir y fortalecer los idiomas ori-
ginarios a partir de la formación de 
profesionales. La ULIM cuenta con 
un plantel en Bulevar Adolfo López 
Mateos 160, colonia San Ángel en la 
alcaldía Álvaro Obregón. 

La actividad reunió a estudian-
tes de Chiapas, estado de México, 
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoa-
cán, Morelos, Oaxaca, Tlaxcala, 
Veracruz y la Ciudad de México, 
hablantes de mazahua, mazateco, 
mixe, mixteco, náhuatl, otomí, 
mè´phàà, tojolabal, tsotsil, wixá-
rika y zapoteco.

El tema de los escritos recitados 
abordaron desde el orgullo y la dig-

nidad hasta el amor y el deseo; las 
nostalgias que hicieron escribir a 
los poetas del gozo y la tristeza. 

En la actividad, conducida por 
el cantante zapoteco Feliciano Ca-
rrasco, Natalia Toledo contó que 
cuando era una niña en la Ciudad 
de México no podía hablar su len-
gua zapoteca ni usar los vestidos 
propios del Istmo de Tehuante-
pec, lo cual provocó sus primeros 
poemas.

El escritor totonakú Manuel Es-
pinosa relató que de pequeño igno-
raba que en su lengua se pudieran 
escribir canciones o poemas.

En tanto, el poeta nahua Mar-
donio Carballo recordó que en su 
inicial desarrollo en el teatro no 
encontraba papeles protagónicos 
o siempre tenía que ser el sirviente, 
por lo que asumió una escritura que 
lo dignificara. 

Rubí Tsanda Huerta, autora del 
libro Cantos de una mamá purépe-
cha a su hija, relató que en su paso 
por albergues indígenas compren-
dió la importancia de la utilización 
de su lengua, lo que quizá la hizo 
convertirse en experta en medios 
de comunicación, sobre todo de la 
radio, en su propia lengua.

El encuentro cerró con un con-
cierto de sones huastecos a cargo de 
la agrupación de la sierra poblana 
Los Gallitos de Kaxuxuman, con 
versos en totonaca. 

En la universidad de idiomas 
originarios, poetas festejaron 
el día de la lengua materna

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El escritor Paco Ignacio Taibo II, 
director del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE), sostuvo que tras 
cinco años no han logrado cumplir 
el propósito de producir libros cuyo 
precio no signifique que los mexica-
nos tengan que rascarse el bolsillo 
para adquirirlos. 

Durante la inauguración este 
jueves de la venta El Palacio Postal 
a Fondo, que por cuarta ocasión 
ofrece ejemplares del fondo en el 
recinto capitalino, el también his-
toriador recordó que se habían pro-
puesto que los títulos que editaran 
tendrían que costar la mitad de lo 
que se paga por una torta en un Co-
legio de Ciencias y Humanidades, 
aunque sí han logrado colecciones 
a muy bajo precio. 

La cuarta edición de la alianza 
entre el FCE y el Servicio Postal 
Mexicano se desarrollará hasta el 
3 de marzo en el edificio histórico. 
Incluye la participación de unos 15 
autores y agrupaciones musicales 
del Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura. Taibo II comen-
tó que el mensaje es que “leer es 
apasionante, divertido y puede ser 
relativamente barato”. 

La venta cuenta con la partici-
pación de Planeta y Sexto Piso, 
RBA, Etiqueta Negra, Trama, 
Monte Ávila Editores, El Perro y 
La Rana, entre otras editoriales. 
El FCE llevará unos mil 500 títulos 
y 10 mil ejemplares a precios muy 
económicos. 

En la apertura, Rocío Bárcena, di-
rectora del Servicio Postal Mexica-
no, mencionó que el Palacio Postal 
está de fiesta por el 117 aniversario 
y por la continuidad de la alianza 
con el fondo, a iniciativa de Taibo 
II, quien reiteró que la salida de la 
Feria Internacional del Libro del Pa-
lacio de Minería se debió a que sus 
altos precios iban en contra de la 
política y la filosofía de la dependen-
cia, y lo obligaban a incrementar el 
precio de los ejemplares que serían 
vendidos ahí. 

Refirió que expresaron a la feria 
del Palacio de Minería que revisa-
ran su política. “Alguien tuvo la ma-
la ocurrencia de decir que íbamos 
a ser culpables si la feria resultaba 
un fracaso. 

“Si este año falla, que no lo deseo 
a una feria con tantos años, ni a na-
die, va a ser culpa de ellos, de una 
política equivocada, muy al contra-
rio de lo que debería ser la universi-
dad en su política del libro.” 

Arrancó la venta 
editorial El Palacio 
Postal a Fondo
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FABIOLA PALAPA QUIJAS

Antes de morir, el maestro Tatsumi 
Hijikata (1928-1986), fundador del 
ankoku butoh, dijo a su discípula 
Natsu Nakajima: “Escribe sobre 
la historia oculta, porque es la de 
la gente sin nombre y ahí está la 
verdad”. Después de décadas, la co-
reógrafa y bailarina logró reunir sus 
memorias en el libro Al desaparecer 
van naciendo: La poética butoh.

La obra, publicada por EKO Ca-
sa de Cultura Japonesa AC y Ala de 
Mosca Editores, se presenta hoy 
a las 13 horas en la Casa Miguel 
Alemán del Complejo Cultural Los 
Pinos, con los comentarios de la 
investigadora de artes escénicas 
Patricia Cardona y la autora.

Nacida en 1943, en Sajlin, is-
la muy alejada de la capital, en el 
norte, la zona animista de Japón, 
Nakajima es referente clave del 
butoh y una privilegiada, porque 
trabajó con Tatsumi Hijikata y Ka-
zuo Ono, quienes dieron vida a una 
nueva forma de entender la danza.

El libro bilingüe en japonés y es-
pañol reúne los textos que escribió 
la maestra entre 2015 y 2024, así 
como una conferencia que dio en 
la Universidad Fu Jen de Taiwán, 
en 1997. También incluye el relato 
“Butoh de mi camarada”, escrito 
por Hijikata sobre Natsu.

Sobre el movimiento artístico 
japonés, Nikijama comparte en el 
libro: “A través del ankoku butoh 
aprendí a entender el corazón y el 
cuerpo como uno solo. El ankoku 
butoh se trata de conocimiento 
corporal.

“Por tanto, Hijikata le decía 
taiken butoh antes de llamarlo 
ankoku butoh. Taiken es como un 
viaje, cuando vives algo con todo el 

cuerpo; lo puedes tragar y una vez 
que esté adentro ya no se te escapa. 
A través de taiken conoces algo, lo 
vas sintiendo, y eso se convierte en 
una fuerza de cierta existencia. Esa 
fuerza nos hace transformarnos.”

A propósito de la presentación 
del libro Al desaparecer van na-
ciendo: La poética butoh, de Natsu 
Nikijama, La Jornada conversó con 
la directora de EKO Casa de Cultu-
ra Japonesa, Sakiko Yokoo, quien 
también es la editora, y Espartaco 
Martínez, autor del epílogo.

La editora destacó que la publica-
ción, además de los textos de Natsu, 
cuenta con un texto muy valioso que 
escribió Hijikata sobre su discípula, 
en el que le dice: “Tú te asomaste al 
butoh, te metiste en el butoh y tú 
has bailado a través de ese butoh. 
Lograste visualizar tu vida con ojos 
misteriosos, por eso tu butoh se ha 
expresado como una frescura silen-
ciosa, sensible y lírica.”

Espartaco Martínez expresó que 
“Natsu es la única sobreviviente y 
la única persona de ese movimien-
to, porque el butoh surgió en todo 
el mundo, pero ella estuvo con los 
maestros Hijikata y Ono, y fue parte 
de esa primera generación. A sus 
80 años, la maestra Natsu viene a 
cumplir un ciclo y un compromiso 
que nos involucra porque se trata 
de un legado. No es casual que en 
sus primeras visitas al país le tocara 
encontrarse con Eugenia Barba y 
abriera hace 30 años la puerta del 
butoh para México. La maestra 
ahora cumple con un encargo que 
va más allá de lo personal, como po-
cos hacen. Tenemos en su libro una 
inspiradora descripción que desde 
el ankoku da esperanza”. 

Sakiko Yokoo indicó que Al des-
aparecer van naciendo: La poética 
butoh comenzó a gestarse en 2021 

y la visita a México de Natsu contó 
con el apoyo de la Fundación Japón. 

Al referirse al butoh en Latino-
américa, Martínez explicó que a 
partir de la llegada al país de Ni-
kijama y de otros maestros como 
Katsura Kan y Ko Murobushi se 
abrieron nuestros parámetros, 
porque ella plantea un teatro total; 
creo que desde Antonin Artaud se 
hablaba de este gran teatro revo-
lucionario. 

“El butoh en Latinoamérica ha 
dado espacio a un tipo de visión 
cultural que había estado estigma-
tizada. Natsu conecta mucho, y este 
libro me parece interesante  porque 
representa el legado de 80 años de 
la maestra, y así como llegó el tercer 
teatro, el de la disidencia, también 
llegó el butoh y está dejando entu-
siasmo en los jóvenes”.

En la publicación se informa que 
Nikijama se presentó por primera 
vez en México en 1987, en el Fes-
tival Internacional Cervantino; 
ese mismo año realizó algunas 
funciones en el Centro Cultural 
Universitario.

Sobre su relación con este país, la 
autora escribe en el libro: “México 
es un lugar especial para mí. Siento 
que hay una conexión fuerte entre 
mexicanos y japoneses. Porque 
los mexicanos tienen en su vena 
la sangre indígena y dicen que los 
indígenas llegaron de Asia por el 
estrecho de Bering... Nosotros los 
japoneses somos budistas, pero 
tenemos el animismo en el fondo, 
como un fundamento arcaico, y ése 
es el eje del butoh.”

La bailarina Natsu Nakajima 
reúne sus memorias en Al 
desaparecer van naciendo
El libro sobre la póetica del butoh se presenta 
hoy en Los Pinos con la presencia de la autora

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Representantes del Museo Nacio-
nal de los Ferrocarriles Mexicanos 
(MNFM) y del Centro Nacional 
para la Preservación del Patri-
monio Cultural Ferrocarrilero 
presentaron este viernes un repo-
sitorio digital que reúne más de 
600 testimonios gráficos, equipos 
rodantes, entre otros objetos del 
siglo XX, con la finalidad de “pre-
servar, difundir y reconocer el pa-
trimonio nacional ferrocarrilero”. 

Disponible en el sitio https://
goo.su/hVD0, la herramienta digi-
tal gratuita también “promueve la 
educación y la investigación sobre 
la historia ferroviaria de nuestro 
país”, informó la directora del cen-
tro, Teresa Márquez Martínez, en 
la presentación para medios rea-
lizada en la Casa Miguel Alemán 
del Complejo Cultural Los Pinos. 

“El ferrocarril fue un invento 
que transformó al mundo, y cuan-
do llegó a nuestro país ocurrió el 
mismo fenómeno. En muchos 
sentidos, el ferrocarril es el sus-
tento de desarrollo del México 
moderno”, señaló Márquez. 

“Hacer realidad el acerca-
miento de lo que es el patrimo-
nio general por este fenómeno 
del ferrocarril de nuestro país, el 
acercamiento al público a la ma-
yor cantidad posible de personas, 
de ciudadanos, nos hace inmensa-
mente felices.” 

El Repositorio Colecciones del 
patrimonio cultural ferrocarrilero 
se articula de tres rubros: equipo 
rodante histórico, bienes muebles 
históricos y fototeca. 

En el primer apartado se 
pueden apreciar fotografías de 
locomotoras de vapor, de diésel-
eléctricas, así como coches de 
pasajeros. Cada imagen contiene 
una ficha descriptiva que indica la 
fecha inicial y final de operación 
de la unidad, el lugar de creación, 
entre otras características físicas. 

El segundo rubro reúne una 
colección de objetos relacionados 
con la historia y cultura ferroca-
rrilera. Se exhiben aceiteras, am-
polletas con adrenalina, lámparas, 

indumentaria, bienes artísticos y 
otros accesorios. 

El tercer y último núcleo docu-
menta aspectos de algunas edi-
ficaciones cercanas a la estación 
Buenavista, además de casas de 
lámina que habitaron ayudantes 
y albañiles de ferrocarril a princi-
pios del siglo pasado. 

En su intervención, el coordi-
nador del Centro de Documenta-
ción e Investigación Ferroviarias, 
Román Moreno, puntualizó que 
los internautas “podrán conocer 
un acervo fotográfico con 324 
imágenes del Fondo Ferrocarri-
les Nacionales de México, que 
incluye un registro detallado de 
infraestructura como estaciones, 
puentes, túneles, bodegas, talleres 
y casas de sección.

En tanto, el jefe de Conserva-
ción y Restauración del MNFM, 
Bruno Wilson, destacó que hasta 
el momento se encuentran digita-
lizados casi 600 objetos relaciona-
dos con la historia y cultura ferro-
carrilera, como las herramientas 
y mobiliario de talleres, el equipo 
de telegrafía, la vajilla histórica y 
los objetos del departamento del 
exprés y la indumentaria.

Alberto Pacheco Pedraza, coor-
dinador del proyecto Mexicana. 
Repositorio del Patrimonio Cul-
tural de México, explicó que para 
el desarrollo de éste se utilizó Tai-
nacan, software libre y de código 
abierto que “permite crear, ad-
ministrar y publicar colecciones 
digitales en Internet”. 

Tainacan es un proyecto brasi-
leño desarrollado con la colabo-
ración del Instituto Brasileño de 
Museos, la Fundación Nacional de 
las Artes y el Instituto Brasileño 
del Patrimonio Histórico y Artís-
tico Nacional. 

“Esta colección digital segui-
rá creciendo, y mediante ésta 
fomentamos el rescate, estudio, 
conservación, difusión y reaprove-
chamiento social del patrimonio 
ferroviario mexicano tangible e 
intangible”, concluyó Teresa 
Márquez, quien exhortó a los in-
teresados en este rubro a visitar el  
Museo Nacional de los Ferrocarri-
les Mexicanos, ubicado en Puebla.

Ya en línea, repositorio 
digital gráfi co del 
legado ferroviario 
mexicano del siglo XX

▲ Oficinas del jefe de estación, superintendente, jefe de 
despachadores y bodegas. Buenavista, 1926. Foto de Ferrocarriles 
Nacionales de México tomada del repositorio digital

▲ Natsu Nakajima (primer plano)
fue discípula del maestro Tatsumi 
Hijikata, fundador del butoh. Foto 
EKO Casa de Cultura Japonesa
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El libro Homenaje: Carlos Martínez 
Assad: Mil y un caminos, una sola 
vocación, publicado por el Instituto 
de Investigaciones Sociales (IIS) de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), busca acercar-
se al extenso trabajo de quien con 
curiosidad incluyó en sus saberes 
temas de historia, sociología, reli-
giones, migraciones, literatura, cine 
y fotografía. 

Una las cuestiones que imprimen 
gran parte de su labor, fue “romper 
el paradigma en el que la historia de 
México siempre era centralizada. 
Creo que contribuí a que la historia 
fuera más inclusiva en lo que suce-
día en el conjunto nacional y no so-
lamente en la Ciudad de México o lo 
que el oficialismo dictaba”, declara 
en conversación con este diario 
Martínez Assad (Amatitán, 1946). 

El volumen, coordinado por Sara 
Sefchovich, “es un homenaje a ese 
personaje, que quiere festejarlo a 
partir de una meta imposible: la de 
abarcar sus facetas como académi-
co, narrador, impulsor de proyectos 
y convocador de estudiosos, pero 
también como maestro y militante, 
amigo y hombre de familia”.

La pareja de investigadores, auto-
res y académicos escapan por una 
hora de sus reuniones de Zoom y 
lecturas para conversar en entrevis-
ta previa a la presentación de esta 
novedad editorial que tendrá lugar 
este domingo al mediodía en el sa-
lón Manuel Tolsá de la Feria Inter-
nacional del Libro Palacio Minería 
(FILPM). 

Una veintena de textos, escritos 
por amigos y colegas, incluyendo su 
esposa y uno de sus hijos, presentan 
cada uno un fragmento de esa vida 
dedicada con curiosidad y ahínco 
al entendimiento del mundo, como 
una cápsula impresa en el tiempo 
en forma de páginas “que quiere 
dar cuenta que se trata de un inte-
lectual y erudito de un modelo que 
ya no se fabrica”.

Al respecto, el investigador, gana-
dor del Premio Nacional de Ciencias 
y Artes, expresó: “Me sorprende to-
do lo que se encontró, porque par-
ticipan como 23 investigadores; la 
suma completa de quienes opinan 
sobre mí son 90, varios de México 
y otros países. Me da trabajo verme 
reflejado en todo eso”.

En octubre de 2021, cuando Mar-
tínez Assad cumplió 75 años, se le 
hizo una celebración en el IIS, uno 
de sus lugares de trabajo por medio 
siglo. Las conferencias que se trans-
mitieron a distancia, por la pande-
mia, fueron el origen del libro.  

Sefchovich relató: “hablé a los 
colegas pensando en un homenaje 
rigurosamente académico y que ca-
da uno retomara una de sus facetas. 
Todos aceptaron, pero además lo 
hicieron como amigo, profesor y 
mentor”, tanto las conferencias, así 
como el libro, fueron una sorpresa 
para el sociólogo e investigador.

“Me di cuenta de que es impo-

sible contar todo lo que hace Car-
los, porque, como decía Borges, 
tendrías que volver a vivir todos 
los años que él ha vivido para que 
te diera tiempo de contarlo. Pero 
tratamos de poner lo más que se 
podía”, entre ellos los artículos y al 
final un “epílogo en voz del autor”, 
con algunas conversaciones que 
sostuvo con Sefchovich, que man-
tuvo sin hacerle saber que eran para 
aparecer publicadas junto con este 
caleidoscopio sobre la labor de toda 
su vida. “El trabajo fue maravilloso, 
porque fue un descubrimiento ver 
quién es este personaje, y eso que 
llevo viviendo con él muchos años”.

Martínez Assad habló del origen 
de este gran número de temas en 
los que ha dejado huella. “De pronto 
me vi interesado en muchas cues-
tiones, “lo primero, lo que podía 
suceder en nuestra sociedad y ver 
otras sociedades en el mundo, co-

mencé a tener una mirada más am-
plia. El interés por el cine siempre 
estuvo ahí, la literatura. Nací y crecí 
en provincia, yo leía novelas encar-
gándolas por COD, que es ‘cóbre-
se o devuélvase’, de todo tipo, por 
ejemplo de Tolstoi y Dostoievski”. 

Luego, sus novelas dedicadas a 
la migración libanesa tuvieron que 
ver con las conversaciones con su 
abuelo. “Comenzaba a saber que 
había otros mundos”. Se interesó 
mucho en los indios de México. “Me 
impresiona mucho, y ahora vuelve 
a tener vigencia, que desde hace 30 
años había persecuciones religiosas 
en Chiapas, saber por qué la gente 
se desplazaba, y ahí fui ampliando 
las migraciones en el país. 

El 2 de marzo a las 12 horas tam-
bién se presentará en la FILPM el 
libro La caída del Imperio Otomano 
y la creación de Medio Oriente, coor-
dinados por Martínez Assad. 

Amigos, familiares y colegas 
celebran en un libro todas las 
facetas de Carlos Martínez Assad

MERRY MACMASTERS

La cuarta edición de la Bienal In-
ternacional de la Acuarela-Kipus 
Bolivia Diálogos en Libertad, a 
inaugurarse el 8 de agosto en 
Cochabamba, en la Casa Depar-
tamental de las Culturas, tendrá 
como país invitado de honor a 
México, cuyos artistas jugarán 
un papel preponderante en el 
certamen. La exposición será en 
el Museo Nacional de Arte de La 
Paz. La convocatoria para postu-
larse cierra el 17 de marzo. 

Huáscar Taborga, correpresen-
tante de la Sociedad Internacional 
de Acuarela (IWS, por sus siglas 
en inglés), capítulo Bolivia, señala 
que la invitación hecha a México 
obedece, entre otras cosas, a que 
cuenta con el primer museo de 
acuarela en el mundo: el Museo 
Nacional de la Acuarela Guati 
Rojo; además, está su contraparte 
en Toluca. “México es un país de 
grandes pintores y acuarelistas, 
técnica que se ha desarrollado 
especialmente en lugares como 
Guanajuato, Puebla, Cuernavaca 
y la Ciudad de México”.

En la bienal se contará con la 
participación de un centenar de 
países y, basada en ediciones an-
teriores, se espera recibir entre 
600 y 700 obras cuyas imágenes 
se enviarán en forma virtual. Un 
comité integrado por represen-
tantes de varios países estará a 
cargo de seleccionar 100 obras 
para la exhibición final. El primer 
lugar recibirá un premio de dos 
mil dólares, medalla, estatuilla y 
certificado, mientras el segundo 
lugar es de mil dólares y el tercero, 
de 700 dólares. 

Taborga destaca la labor previa 
de difusión hecha por el acuare-
lista boliviano José Rodríguez en 
diferentes ciudades del país. En 

Totora, por ejemplo, se organizó 
un concurso de pintura “en vivo” 
que duró cinco días. Acudieron 
120 participantes, tanto de Bo-
livia como de Ecuador y Perú; 
cada uno realizó tres obras tanto 
en acuarela como óleo y técnica 
mixta. Rodríguez también pro-
movió un premio de “los mejores 
pintores de Bolivia en la técnica 
de la acuarela”.

Celebra que en un sólo espacio 
se reúnen “estas múltiples visio-
nes que los diferentes pueblos del 
mundo tienen sobre la realidad, 
el arte y la manera de mirar”. La 
bienal tiene relevancia “estética, 
sociológica, histórica, además de 
unidad. Rompemos fronteras, to-
do tipo de parcelamientos, para 
hacer una comunión de los senti-
res de cada pueblo”. 

Taborga ha dicho que la de la 
acuarela es una técnica que se 
parece a la vida misma: “Cuando 
uno empieza, no hay vuelta atrás. 
Cada pincelada que se da, la ha-
cemos en libertad”. De este pen-
samiento parte el título Diálogos 
en libertad.

La IWS-Bolivia y el Grupo Edi-
torial Kipus han iniciado la pri-
mera fase de la convocatoria del 
certamen. Se requiere que los in-
teresados tengan más de 18 años 
y que presenten una única obra 
original realizada en los dos años 
pasados. No se aceptarán pro-
puestas basadas en fotografías, 
imágenes u obras de otros auto-
res. De igual forma, los proyectos 
postulados deben ser primerizos 
en un concurso, no pueden ha-
ber sido publicadas ni partícipes 
de otros certámenes. La técnica 
obligatoria es acuarela sobre pa-
pel en dimensiones de 56 x 38 o 76 
x 56 centímetros. La convocatoria 
se puede consultar en la página 
https://bit.ly/CONVOCATORIA-
4BIAKB2024.

México, invitado de 
honor de la Bienal de 
acuarela Diálogos en 
Libertad, de Bolivia

▲ Acuarela elaborada por el artista boliviano José Rodríguez. 
Foto cortesía de Huáscar Taborga



EUROPA PRESS
MADRID

Un equipo internacional de cien-
tíficos describió nuevos fósiles
chinos de Dinocephalosaurus 
orientalis, un reptil acuático de
cinco metros de largo del periodo 
Triásico, que vivió hace 240 millo-
nes de años.

Con 32 vértebras separadas, 
Dinocephalosaurus orientalis tenía 
un cuello extraordinariamente lar-
go que se compara con el de Tanys-
tropheus hydroides, otro extraño 
reptil marino del Triásico Medio 
tanto de Europa como de China.

Ambos reptiles eran de tamaño 
similar y tenían varias caracterís-
ticas del cráneo en común, inclui-
da una dentición tipo trampa para 
peces. Sin embargo, Dinocepha-
losaurus es el único que posee 
muchas más vértebras tanto en 
el cuello como en el torso, lo que 
le da al animal una apariencia 
mucho más parecida a la de una 
serpiente.

Es evidente que el reptil estaba 
muy bien adaptado al estilo de vi-
da oceánico, como lo demuestran 
las extremidades con aletas y los 
peces exquisitamente conserva-
dos en la región del estómago. A 
pesar de las similitudes superfi-
ciales, el Dinocephalosaurus no 
estaba estrechamente relaciona-
do con los famosos plesiosaurios 

de cuello largo que evoluciona-
ron unos 40 millones de años 
después y que inspiraron el mito 
del monstruo del Lago Ness. Los 
fósiles fueron descubiertos en la 

provincia de Guizhou, en el sur 
de China.

El doctor Nick Fraser, conser-
vador de Ciencias Naturales de 
los Museos Nacionales de Esco-

cia, dijo en un comunicado: “este 
descubrimiento nos permite ver en 
su totalidad a este notable animal 
de cuello largo por primera vez. 
Es un ejemplo más del extraño y 

maravilloso mundo del Triásico 
que sigue desconcertando a los 
paleontólogos. Estamos seguros de 
que captará la imaginación de to-
do el mundo debido a su llamativa 
apariencia, que recuerda al mítico 
dragón chino, largo y con forma de 
serpiente”.

El reptil fue identificado origi-
nalmente en 2003, pero el descu-
brimiento de especímenes adicio-
nales y más completos, incluido 
uno completamente articulado, 
ha permitido a los científicos re-
presentar por primera vez en su 
totalidad a esta extraña criatura 
de cuello largo.

Investigadores de Escocia, Ale-
mania, Estados Unidos y China es-
tudiaron el fósil durante 10 años 
en el Instituto de Paleontología y 
Paleoantropología de Vertebrados 
de Pekín, parte de la Academia de 
Ciencias de China.

El artículo que describe al ani-
mal se publica íntegramente en la 
revista académica Earth and En-
vironmental Science: Transactions 
of the Royal Society of Edinburgh, 
formando la totalidad del último 
volumen.
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La empresa Intuitive Machines, 
ubicada en Houston, logró posar 
en la Luna la primera nave espacial 
estadunidense en más de 50 años 
como parte de una nueva flota de 
robots comerciales no tripulados –
financiada por la NASA– destinada 
a preparar misiones con astronau-
tas a finales de esta década.

Los controladores de vuelo confir-
maron que recibieron una señal débil, 
aunque no quedó claro de inmedia-
to si el módulo de alunizaje Nova-C 
Odysseus estaba completamente 
operacional luego de que en la trans-
misión en vivo los comentaristas su-
girieran que pudo haberse desviado.

El módulo hexagonal, que trans-
porta experimentos científicos de 
la NASA y que mide un poco más 
de cuatro metros de alto, alunizó 
cerca del polo sur del satélite, tras 
reducir su velocidad.

“Podemos confirmar sin duda 
alguna que nuestro equipo está en 
la superficie de la Luna, y estamos 
transmitiendo”, declaró Tim Crain 
de Intuitive Machines durante la 
transmisión en directo en video de 
la empresa. “Felicitaciones equipo 
de IM, veremos cuánto más pode-
mos conseguir con esto”, añadió.

Odysseus se lanzó el 15 de febrero 
en un cohete Falcon 9 de SpaceX y 
cuenta con un nuevo tipo de siste-
ma de propulsión de oxígeno líqui-

do superenfriado y metano acuoso 
que le permitió surcar el espacio en 
tiempo récord.

En enero, el intento previo rea-
lizado por otra empresa estaduni-
dense –Astrobotic– terminó en fra-
caso, lo que generó dudas sobre si 
la industria privada podía repetir la 
hazaña que la NASA logró por últi-
ma vez durante su misión tripulada 
Apolo 17 en 1972.

La misión actual “será una de 
las primeras incursiones en el polo 
sur para observar las condiciones 
medioambientales del lugar al que 
vamos a enviar a nuestros astronau-
tas en el futuro”, dijo Joel Kearns 
de la NASA.

“¿Qué tipo de polvo o de sucie-
dad hay? ¿Qué tan caliente o frío 
es? ¿Cuál es la radiación ambiental? 
Son algunas de las cosas que quieres 

saber antes de enviar a los primeros 
exploradores humanos”, agregó.

El lugar elegido por Intuitive 
Machines está situado a unos 300 
kilómetros del polo sur de la Luna.

El polo sur lunar es de especial in-

terés porque contiene agua en forma 
de hielo, que podría explotarse.

La NASA espera enviar astronau-
tas a la Luna en 2026 con sus misio-
nes Artemisa. Para prepararlas quie-
re estudiar la región más de cerca.

Para conseguirlo usa su nuevo 
programa CLPS de la NASA, que 
ha encargado a empresas privadas 
que lleven su material científico a 
la Luna, en lugar de desarrollar ella 
misma vehículos para hacerlo.

Intuitive Machines es una de 
estas empresas seleccionadas. Su 
contrato con la NASA para esta 
primera misión, denominada IM-1, 
asciende a 118 millones de dólares.

El objetivo es reducir los costos 
para la agencia pública pero seguir 
desarrollando la economía espacial. 
Y eso a pesar de los riesgos.

Siete días activos

El módulo de aterrizaje lunar trans-
porta seis cargamentos privados y 
seis instrumentos científicos de la 
NASA. Además, unas cámaras si-
tuadas bajo el módulo de aterriza-
je lunar analizarán la cantidad de 
polvo arrojado durante el descenso, 
con el fin de compararlo con los alu-
nizajes de Apolo.Otro instrumento 
estudiará el plasma lunar y medirá 
las ondas de radio procedentes del 
Sol y de otros planetas.

El módulo de alunizaje funcionará 
con paneles solares. Se espera que 
esté activo siete días desde el aluni-
zaje. Después quedará inoperativo.

Empresa logra posar en la Luna la primera 
nave espacial de EU en más de 50 años

Nuevos fósiles revelan un “dragón 
chino” de 240 millones de años

▲ La nave Odysseus se lanzó 
el 15 de febrero en un cohete 
Falcon 9 de SpaceX. Foto Ap

 Imagen de los fósiles 
chinos de Dinocephalosaurus 
orientalis, que tenía un cuello 
extraordinariamente largo. Foto 
cortesía de los Museos 
Nacionales de Escocia



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

El épico viaje para descubrir su 
identidad, luego de la ejecución de 
la familia imperial y de ser la única 
sobreviviente, Anastasia, deambu-
la 10 años después por las calles de 
San Petersburgo, durante la revo-
lución bolchevique, con el nombre 
de Anya, una joven huérfana que no 
recuerda nada de su pasado. 

Anastasia, el musical de 
Broadway, festejó la noche del 
jueves, 200 representaciones en 
el Teatro Telcel, cuya placa fue 
develada por la actriz y cantante 
Susana Zabaleta, con la presencia 
de los productores Julieta Gonzá-
lez y Morris Gilbert. 

La historia que gira en torno a 
la leyenda de la duquesa Anastasia 
Nikoláyevna de Rusia, basada en la 
película de 1997, ha recibido hasta 
la fecha a “más de 165 mil asistentes 
que aman el teatro”, indicó Julieta 
González sobre el 26 musical de 
Ocesa Teatro.

“Nos complace muchísimo haber 
compartido con ustedes esta noche 
gloriosa, las 200 representaciones 
de la obra con esta brillantísima 
compañía”, expresó Gilbert. 

Destacó: “les decimos de corazón 
que esta ha sido una temporada 
muy afortunada; en esta compañía 
se respira amor desde el primer día 
y estamos muy felices de llegar a las 
200 representaciones”. 

A su vez, Zabaleta se dijo emo-
cionada de ver “ese maravilloso 
ensamble, qué cosa de voces; gra-
cias por traernos siempre lo mejor, 
pero sobre todo, gracias a ustedes, 
el público, por que sin ustedes esto 
no existiría, por estar y darse a la 
tarea de pagar un boleto; sin ellos 
no existiríamos por más miles de 
cosas que tuviéramos”. La intér-
prete agregó: “sin esta música no 
se movería ninguno de nosotros y 
esta maravillosa orquesta bajo la 
batuta de Isaac Saúl es sensacional; 
felicidades a todos”.

La trama que combina la historia 
verídica de los Romanov y la magis-
tral belleza de la cinta, fue escrita 
por Terrence McNally, con música 
de Stephen Flaherty y letras de 
Lynn Ahrens. El elenco está inte-

grado por Mariana Dávila, como la 
versión adulta de Anastasia, Irasema 
Terrazas como la emperatriz viuda 
y Sara Smith quien alterna con Ma-
jo Rangel en el papel de la pequeña 
Romanov; además Gleb, el villano 
de esta historia lo interpreta Carlos 
Quezada; Manuel Corta y Javier Ma-
nante le dan vida a Vlad y Dimitri, 
respectivamente, entre otros acto-
res y el ensamble, que cantan y rea-
lizan atractivas coreografías. 

En el espectáculo, el público 
disfruta dos actos, durante más de 
dos horas y se suma expectante al 
viaje a San Petersburgo y a París, 
así como en el recorrido por tren 
donde es perseguida Anya con sus 

dos acompañantes estafadores. Los 
movimientos son posibles gracias 
a la escenografía que se compone 
de tres elementos giratorios, uno 
central y dos laterales, así como al-
rededor de 130 metros cuadrados 
de pantallas LED, video, audio e 
iluminación. 

La escenografía más voluminosa 
y pesada es el Palacio de los Roma-
nov; además se recurre a más de 
550 piezas de vestuario, 165 pares 
de zapatos, infinidad de pelucas y 
se realizan 191 cambios de ropa.  La 
orquesta cuenta con 11 miembros 
que interpretan en vivo 25 instru-
mentos diferentes, así como todas 
las canciones de la película y fueron 

añadidos los temas Entre aquel gen-
tío y San Petersburgo, mi ciudad.

Anastasia, se estrenó en 2017 en 
Broadway, y desde entonces se ha 
presentado en Alemania, Austria, 
Brasil, Canadá, España, Estados 
Unidos, Finlandia, Japón y Países 
Bajos. Al Teatro Telcel llegó desde 
agosto pasado, por primera vez a 
México “con la famosa historia que 
cautivó a toda una generación en la 
década de los noventa”.

MARTÍN ARCEO S.

La Comic Culture Experience 
(CCXP), el evento de cultura pop 
más grande de América Latina, 
que se celebra en Brasil desde 
hace 14 años y se realizará en 
la Ciudad de México del 3 al 5 
de mayo próximo, anunció a su 
primer invitado internacional, el 
actor estadunidense Giancarlo 
Esposito, destacado por su pa-
pel de Gus Firing en las series 
Breaking Bad y Better Call Saul; 
además, encarna al villano Moff 
Gideon en el programa El Man-
dalorian, inspirado en el univer-
so de La guerra de las galaxias, 
una de las mayores amenazas al 
querido Din Grogu, mejor cono-
cido como Bebé Yoda.

En un comunicado, CCXP 
adelantó que Esposito ofrecerá 
charlas sobre su trabajo y ofrece-
rá convivencias con seguidores.

Esposito ha forjado una sólida 
carrera como actor de respaldo. 
Ha intervenido lo mismo en la 
telenovela The Guiding Light, 
que en las cintas The Cotton Club
(Francis Ford Coppola, 1984) y 
Malcolm X (Spike Lee, 1992), e 
incluso haciendo voces para dibu-
jos animados como Harley Quinn
(2023), Patoaventuras (2020) y 
Batman: Asalto a Arkham (2014), 
interpretando a los villanos de 
cómics Lex Luthor, La Mancha 
y Araña Negra.

Asimismo, participó en la 
serie de superhéroes The Boys, 
e interpretó el tema principal 
del programa educativo para 
preadolescentes The Electric 
Company, en 1971.

CCXP ofreció presentar nue-
vos invitados en las próximas 
semanas, para lo cual pidió al 
público a seguir los avisos en 
sus redes sociales. Los boletos 
para el evento, a celebrarse en 
el centro de exposiciones Citi-
banamex de la capital del país, 
se encuentran disponibles en 
Ticketmaster.com.

Se utilizan más 
de 550 piezas de 
vestuario, 165 
pares de zapatos 
e infi nidad de 
pelucas

Susana Zabaleta develó placa por 
200 presentaciones de Anastasia
El musical de Broadway recibió hasta la fecha más de 165 mil asistentes
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Giancarlo 
Esposito será 
invitado a 
la CCXP en 
CDMX

▲ El director y actor 
estadunidense Giancarlo 
Esposito. Foto cortesía Ocesa

▲ La actriz y cantante Susana 
Zabaleta en el Teatro Telcel. 
Elenco de la puesta en escena. 
Fotos cortesía Pablo Deyta



ALIA LIRA HARTMANN
CORRESPONSAL
BERLÍN

Casi al cierre del Festival Interna-
cional de Cine de Berlín, el filme 
Shambhala, participación de Nepal 
por el Oso de Oro, demostró lo que 
muchas veces la sabiduría popular 
revela en cuanto a que los últimos 
pueden ser los primeros.

Es la primera vez que el país 
asiático participa en la sección 
principal del festival. El realizador 
nepalés Min Bahadur Bahm reveló 
en conferencia de prensa que la his-
toria viene elaborándola desde hace 
muchos años. Sus trabajos han sido 
ya premiados en Asia e inclusive en 
Cannes o Venecia.

A Berlín llega con una conmo-
vedora historia filmada en Nepal, 
uno de los tres países inmersos en 
la cordillera del Himalaya. El esce-
nario bajo el cual se realizaron los 
trabajos de filmación a alrededor de 
6 mil metros de altura impactan por 

su espectacularidad. El Himalaya es 
la cordillera más grande del mundo 
y donde se encuentran las monta-
ñas más altas de la Tierra muchas 
de ellas con nieve permanente. 
Tanto para los actores como para 
el trabajo del camarógrafo realizar 
el filme fue un reto, según revelaron 
en conferencia de prensa.

Poliandria y poligamia, 
práctica en Nepal

La poliandria, la contraparte de la 
poligamia, se practica en algunas 
comunidades de Nepal en donde a 
las mujeres les es permitido tener 
varias parejas y casarse con quienes 
ellas decidan y compartir el mismo 
techo siendo en muchos casos her-
manos de sangre.

La historia nos lleva a una peque-
ña población de Nepal en donde el 
espectador es testigo de muchos de 
los rituales que los habitantes lle-
van a cabo en su día a día; es testigo 
también del sólido fundamento es-
piritual con que los miembros de la 
comunidad se relacionan unos con 
otros, sus rituales, su indumentaria, 
sus danzas así como la ceremonia 
de un casamiento.

La protagonista Pema vive en 
un pequeño pueblo con su esposo 
Tashi y su segundo esposo, Karma, 
hermano del primero. Cuando Tashi 
se ausenta por varias semanas con 

otros miembros de la comunidad 
por un viaje para realizar negocios. 
Pema queda en casa al cuidado del 
hermano menor, un adolescente de 
12 años. Al quedar embarazada se 
ve envuelta en una intriga por parte 
de los vecinos del pueblo que asegu-
ran que el embarazo es producto 
de una aventura con el maestro del 
pueblo a quien ha pedido ayuda 
para lograr disciplinar al rebelde 
adolescente.

Termina el viaje de negocios y el 
grupo regresa a la comunidad, pero 
el esposo de Pema no lo hace al no 
ser capaz de enfrentar la vergüenza 
que implica la traición de su espo-
sa, quien decide emprender un viaje 
para buscar a Tashi. El periplo lo 
realiza con su caballo y su segun-
do esposo, Karma, quien tiene que 
volver a la muerte de su maestro, 
ella continúa la travesía, que no só-
lo se concentra en encontrar a su 
marido, sino a sí misma. Con cada 
paso crece espiritualmente. Cuando 
encuentra a su esposo y comprue-
ba que éste ha hecho suya la verdad 
de otros y no la de ella decide conti-
nuar su viaje sola.

La última escena con Pema y su 
pequeño hijo revela no sólo la dig-
nidad, el coraje y la fuerza interna 
y externa de una mujer, también la 
fidelidad a sus valores de libertad.

En conferencia de prensa, el rea-
lizador nepalés declaró: “una de 

las intenciones de mi trabajo fue 
mostrar la fuerza femenina en los 
personajes masculinos y viceversa”.

El budismo tibetano

Shambhala es un concepto fun-
damental en el budismo tibetano, 
proveniente del sánscrito, alude 
a un lugar de paz, de silencio y de 
felicidad. Tambien se le relaciona 
a una especie de reino o lugar sa-
grado que se encuentra oculto en 
el Himalaya y donde reina la paz, la 
armonía y la belleza. Quien acceda 

ahí y se alimente de sus enseñanzas 
podría considerarse como haber ac-
cedido a la iluminación. También 
se le relaciona a un estado mental 
y espiritual vinculado a la fuente 
de felicidad, se habla también de 
alcanzar el Shambhala.

Concepto que 
alude a un lugar 
de paz, de 
silencio y de 
felicidad

Nepal con Shambhala, por el Oso de Oro 
impacta por su fundamento espiritual
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▲ El director de fotografía 
Aziz Zhambakiyev asiste a una 
conferencia de prensa sobre 
la película Shambhala, en la 
Berlinale. Foto Afp



DEPORTES
LA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 24 de febrero de 2024 9a

HÉCTOR BRISEÑO 
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO. 

Después de la devastación que su-
frió Acapulco por el huracán Otis, 
la ciudad dio un paso más hacia su 
recuperación con la reinaugura-
ción de la Arena GNP, que recibirá 
a partir de este lunes a varias de las 
actuales figuras del tenis mundial. 

Levantarse de los escombros no 
fue una tarea fácil para rehabilitar 
uno de los torneos deportivos de 
mayor importancia en el país. 

Los esfuerzos fueron titánicos 
para no cancelar un torneo que se 
realiza desde hace 23 años en Gue-
rrero, con una derrama de mil 200 
millones de pesos, sólo en 2023.

La gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda indicó que se destinaron 
más de 22 millones de pesos en me-
jorar la imagen del bulevar de las 
Naciones, y las avenidas Las Palmas 

y Simón Bolívar, en las inmediacio-
nes del recinto. 

En la reconstrucción del inmue-
ble, la inversión alcanzó los 200 mi-
llones, dijo Seyed Rezvan, dueño de 
la Arena GNP, que fue reinaugurada 
con una ceremonia sencilla. 

A cuatro meses del paso de Otis, 
que arrasó con Acapulco las pri-
meras horas del 25 de octubre de 
2023, el director ejecutivo del AMT, 
Álvaro Falla, resaltó que “estar de 
vuelta es algo extraordinario, pa-
ra nosotros, para este bello desti-
no turístico".

Mencionó que la afectación 
provocada por el ciclón, “nos dejó 
sin palabras, tristes, nos tocó pro-
fundamente el corazón, pero nun-
ca dudamos que estaríamos aquí”. 

Había un compromiso más que 
deportivo, levantar una economía 
en torno al certamen en la que de-
penden alrededor de 11 mil familias 
acapulqueñas: 5 mil de ellas en la 
hotelería, mil en el comercio local 

y 2 mil en el desarrollo del torneo.
“Las impactantes imágenes nos 

hicieron pensar en nuestra gente, 
en nuestros colaboradores, sus fa-
milias. La capacidad de resiliencia 
de la gente de Acapulco ha sido en 
estos meses nuestra fuente de ins-
piración”, agregó. 

De la tristeza a la alegría

En octubre, cuando la furia del mar 
se llevó todo a su paso, el Abierto 
Mexicano era inviable. Con las 
calles convertidas en ríos de agua 
sucia y las pertenencias sumergidas 
por los arrebatos de la naturaleza, 
la ciudad de a poco se ha tenido que 
reconfigurar, como la Arena GNP, 
que ayer, en su resurgimiento, lució 
como si ninguna inclemencia hubie-
ra pasado por encima de ella. 

Las instalaciones no son las mis-
mas de las imágenes que mostraron 
su peor cara; con daños estructu-
rales y canchas inundadas. Lo que 

se vio ayer fue un rostro distinto; 
alegre, uno que confirma que el me-
jor tenis del mundo está por llegar. 

La restauración fue un proceso 
laborioso, complejo y meticuloso, 
que se llevó a cabo con la participa-
ción de 34 empresas, y la genera-
ción de más de 500 empleos direc-
tos y mil 500 indirectos.

La edición de 2024, que se reali-
zará del 26 de febrero al 2 de marzo 
en la zona Diamante, contará con 
la participación de tres jugadores 
que han disputado finales en Grand 
Slam: el alemán Alexander Zverev, 
el griego Stefanos Tsitsipas y el no-
ruego Casper Ruud. Con 11 tenistas 
ubicadas entre los mejores 20 del 
mundo, y cuatro de ellos colocados 
en el top 10: Zverev (6°), Holger 
Rune (7°), Álex de Miñaur (9°) y Ta-
ylor Fritz (10°), el cuadro principal 
tendrá un alto grado de exigencia. 

Acapulco, además del Abierto de 
Tenis, tiene confirmados 30 actos 
para el resto de 2024 que ayudarán 

a reactivar la economía. Del 15 al 20 
de abril, por ejemplo, se llevará a 
cabo un torneo Challenger 125.

“A poco más de cuatro meses 
estamos aquí, podemos decir que 
Acapulco está de pie”, afirmó la 
mandataria, quien agradeció a los 
habitantes del puerto por las la-
bores de limpieza y reparación de 
infraestructura para volver a abrir 
sus comercios, lo cual describió “co-
mo una acción titánica”. 

El propietario de la Arena, Seyed 
Rezvan, recordó que tras el paso del 
huracán Katrina en Nueva Orleans, 
en 2005, su primer acto fue organi-
zado al primer año de aniversario, 
mientras el AMT es realizado 120 
días después del paso de Otis.

Reinauguran sede del Abierto de 
Acapulco tras los daños de Otis
Para recibir la edición 2024 del torneo se requirió una inversión superior a los 200 mdp

HAY UN COMPROMISO DEPORTIVO Y ECONÓMICO CON EL PUERTO: FALLA

▲ La Arena GNP está lista para 
recibir a Tsitsipas, Zverev y 
Ruud, figuras del tenis mundial. 
Foto cortesía del Abierto de 
Acapulco
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AFP, AP Y SPUTNIK 
GINEBRA 

El Tribunal Arbitral del Deporte 
(TAS) rechazó el recurso del Co-
mité Olímpico Ruso (ROC, por sus 
siglas en inglés) para que levantara  
la suspensión decidida en octubre 
por el Comité Olímpico Internacio-
nal (COI) en relación al conflicto en 
Ucrania, anunció ayer en Lausana.

El COI inhabilitó al comité ruso 
de cara a los Juegos Olímpicos de 
París 2024 por haber integrado 
bajo su autoridad a varias organi-
zaciones deportivas de regiones 
ucranias ocupadas. Ahora, el TAS 
indicó que su decisión es “definitiva 
y vinculante” y la última vía para 
Rusia será apelar en un plazo de 30 
días ante el Tribunal federal suizo.

En respuesta, el ROC calificó la 
medida de “discriminación sin pre-
cedente”. Consideró que el TAS “ha 
perdido desde hace mucho tiempo 
su objetividad en todo lo relativo a 
Rusia”, al acusarlo de ser un “ins-
trumento político“ al servicio de los 
países de Occidente.

El TAS indicó que el COI “no 
perjudicó los principios de legali-
dad, igualdad, previsibilidad y pro-
porcionalidad”. La resolución del 
organismo internacional llega casi 

dos años después de que comenzó 
el conflicto entre Rusia y Ucrania, 

El COI suspendió el 12 de octu-
bre al ROC hasta nuevo aviso, debi-
do a la incorporación de los conse-
jos olímpicos de las repúblicas de 
Donbás y las provincias de Jersón 
y Zaporiyia en el organismo depor-
tivo ruso.

El propio ROC acudió al TAS en no-
viembre pasado para exigir que sea 
cancelada la decisión. Sin embargo, 
ahora el fallo fue en su contra. 

La suspensión del ROC, ahora 
confirmada, se suma a una serie 
de sanciones adoptadas por el COI 
a finales de febrero de 2022, justo 
después del inicio del conflicto en 
territorio ucranio: la prohibición de 
organizar competiciones interna-
cionales en suelo ruso o en Bielorru-
sia (aliado), y el veto de los símbolos 
oficiales de los dos países en prue-
bas deportivas y podios mundiales.

Esta medida tuvo como efecto 
añadido privar al ROC de finan-
ciación olímpica. Sin embargo, a 
principios de diciembre, el orga-
nismo presidido por Thomas Bach 
autorizó a los deportistas rusos y 
bielorrusos a participar en París 
2024, siempre que no hayan apo-
yado activamente el conflicto entre 
ambos países y que compitan bajo 
bandera neutral.

El TAS ratifi ca 
suspensión 
al Comité 
Olímpico Ruso

MOSCÚ DENUNCIA DISCRIMINACIÓN LISTO PARA PELEAR EN CASA

▲El mexicano Brandon Moreno (en la imagen), 
quien venció ayer a la báscula con 126 libras en 
categoría mosca de la UFC, buscará su primer 
triunfo en territorio nacional cuando enfrente hoy al 
estadunidense Brandon Royval en la Arena Ciudad 
de México. “Me tocó esperar mucho, pedía un duelo 

para poner mi imagen en el ojo público y levantar la 
mano por el título” dijo. Por su parte, el originario de 
Parral, Chihuahua, Yaír Rodríguez, quien actuará en 
el combate coestelar, tampoco tuvo inconvenientes 
para dar el peso de la categoría pluma, al detener la 
balanza en 146 libras. Foto @theassassinbaby

LEONARDO MENA GIL

En un momento en que las mira-
das deberían estar puestas en París 
2024, el protagonismo lo centra la 
Comisión Nacional de Cultura Fí-
sica y Deporte (Conade) que es in-
vestigada por supuesto desvío de 
fondos. Al menos ese es el sentir del 
ex marchista Raúl González. “Lejos 
de ayudar, atrae una atmósfera que 
es poco saludable”. 

“Estamos a seis meses de los 
Juegos Olímpicos y esta situación 
no es agradable para los deportis-
tas mexicanos; no genera un buen 
ambiente”, lamentó el doble meda-
llista olímpico.

El miércoles, la Fiscalía Especia-
lizada en Materia de Combate a la 
Corrupción (FEMCC) inició, a soli-
citud de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), dos carpetas de 
investigación por desvíos de recur-
sos contra el organismo que dirige 
Ana Gabriela Guevara.

Las anomalías se detectaron en la 
cuenta pública 2020, y fueron pues-
tas a disposición de la (FEMCC) el 
pasado 19 de febrero, un día antes 
de que se dieran a conocer los re-
sultados de la auditoría de 2022, 
donde la Conade también registró 
irregularidades.

Rechaza acusaciones

En la primera se detectaron da-
ños al erario por 598 millones de 
pesos y anormalidades por otros 
8 millones. En la indagatoria co-
rrespondiente a la cuenta públi-
ca 2022, por otra parte, el mon-
to por aclarar asciende a 283 mi-
llones. Sin embargo, dicha cantidad 
no es definitiva, pues antes debe-
rá comenzar un proceso de acla-
ración de hasta 30 días hábiles 
por parte de la Conade, que el jue-
ves, por medio de un comunicado, 
negó la existencia de una investiga-
ción en su contra, y mucho menos 
una notificación por parte de la FGR.

Las actuales investigaciones se 
añaden a las irregularidades por 
más de 50.8 millones de pesos 
que se encontraron hace cuatro 
años en el extinto Fondo para el 
Deporte de Alto Rendimiento (Fo-
depar), donde la Secretaría de la 
Función Pública detectó la con-
tratación de intermediarios para 
la compra de viajes que resultaron 
hasta tres veces más caros y que 
se pretendieron acreditar con fac-
turas falsas. 

La gestión de Ana Gabriela Gue-
vara también ha estado rodeada de 
otros contratiempos. Uno de los 
más conocidos, el retiro de becas 
hacia los competidores acuáticos. 

“Desde lo administrativo es uno de 
los momentos más complicados por 
los que atraviesa el deporte mexica-
no”, reveló el actual entrenador. 

“No ha sido muy competente la 
actual administración. Esperemos 
que la siguiente sea eficaz con un ex 
atleta que conozca tanto de depor-
tes como de administración.”

SWIATEK, FUERA EN DUBÁI

▲ La polaca Iga Swiatek, número uno del mundo, fue eliminada en 
las semifi nales del torneo de Dubái por doble 6-4 a manos de la 
rusa Anna Kalinskaya, quien venía de la ronda de clasifi cación y de 
superar a otras tenistas top de la ATP, como la estadunidense Coco 
Gauff en cuartos de fi nal y a la letona Jelena Ostapenko en octavos.
Foto Ap

Presunto desvío en la Conade ensombrece 
el ambiente de cara a París: Raúl González
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Tri femenil aplasta 8-0 a Dominicana OTRO MEXICANO A EUROPA

LIGA MX CLAUSURA 2024
HOY 

LEÓN VS SAN LUIS                              17:00
Fox Sports
TIGRES VS ATLAS                                19:00
Izzi
CHIVAS VS PUMAS                               19:05
TUDN
AMÉRICA VS CRUZ AZUL                  21:10
TUDN

ALBERTO ACEVES

El clásico joven transforma todo 
aquello por lo que cientos de afi-
cionados se sienten representados. 
En decenas de sitios alrededor de 
la ciudad, los más fanáticos de Cruz 
Azul sacaron del cajón de las cami-
setas la más especial, llegaron a La 
Noria en vagones repletos del Tren 
Ligero y al ritmo de esa melodía cono-
cida que dice que su equipo tiene que 
ser campeón, mostrando su amor 
incondicional, marcaron el desprecio 
que sienten por el América.

“¡Que mañana cueste lo que cues-
te, que mañana tenemos que gana-
aar!” Durante cuatro horas y bajo 
un sol radiante, el antiguo Camino a 
Santiago, en Xochimilco, se convir-
tió en el centro de una demostración 
de apoyo de grandes y pequeños, pe-
ro también de jugadoras del plantel 
femenil que miraron detrás de la re-

ja de entrada el espectáculo de hu-
mo y papel picado, saltando como 
cualquier otro testigo con la indu-
mentaria del club. Para ellas, hacerlo 
era necesario. “El que no brinque es 
un güilo/ oi, oi, oi, oiii!”

El liderato de La Máquina en la 
Liga Mx impulsó la transformación 
de todos los espacios de su lugar de 
entrenamiento. Hasta los propios ju-
veniles de fuerzas básicas, descono-
cidos por la mayoría, entonaron a co-
ro canciones desafiantes y pegadizas 
contra las Águilas mientras abando-
naban las instalaciones del club. Era 
como ver una potente esfera llena 
de ondas electromagnéticas. En su 
núcleo había personas con bande-
ras, jorongos, sombreros de charro 
pintados de azul y niñas jugando con 
globos en forma de pelota.

“Venimos de torneos no tan bue-
nos. Nos ha tocado sufrir, pero han 
estado en las buenas y en las malas. 
Ojalá que mañana podamos rega-

larles una noche de alegría a todos”, 
les dijo el mediocampista argentino 
Rodolfo Rotondi al otro lado de la 
puerta, acompañado por la presen-
cia curiosa del portero Kevin Mier 
y Carlos Salcedo, quienes agrade-
cieron por igual a los presentes. 
Ninguno desconoce la importan-
cia del siguiente partido. Por eso 
las calles fueron su propia ficción, 
su lugar permitido para imaginar-
se en medio de un estadio colmado 
de personas ante el odiado rival.

“No dejan de ser tres puntos, pe-
ro tenemos atrás a un montón de 
gente para la que este partido es 
especial”, señaló al final de la fiesta 
celeste el argentino Lorenzo Fara-
velli, titular durante todo el torneo.

“Nosotros nos debemos a ellos. Si 
hay algo que nos han hecho sentir 
es que en el campo se ven repre-
sentados por nosotros y nosotros 
con ellos. Han estado mucho tiem-
po en las malas. Este es un escena-

rio que todos imaginamos desde 
chiquitos, tenemos que disfrutarlo.”

En el América, las imágenes 
de lo ocurrido en La Noria llega-
ron más tarde. Más que una pre-
sión extra por enfrentar a un ri-
val en estado de gracia, el chileno 
Diego Valdés cree que es tiem-
po de hacer memoria. “Son partidos 
que se viven al mil, pero nosotros 
somos los recientes campeones y 
es algo que ellos tienen en su cabe-
za”, sostuvo sin demasiada estriden-
cia. “Mejor para nosotros que no 
nos vean como favoritos. Ellos están 
haciendo las cosas bien, se mere-
cen estar donde están, esperamos 
que mañana sea un lindo partido 
para la gente”.

Como antes lo hizo el técnico An-
dré Jardine, Valdés enumeró una 
serie de factores que no han permi-
tido el mejor nivel de las Águilas, 
desde lesiones y enfermedades vi-
rales hasta problemas con el calel-

dario. Aun así, es optimista cuando 
le preguntan sobre el clásico joven. 
“Son partidos distintos. Puede venir 
un equipo mejor que el otro, pero 
en el campo es otra cosa”, continuó.

En la misma fecha de la Liga, Gua-
dalajara enfrentará a Pumas, que si-
gue como el tercer mejor clasificado 
de la competencia. Además de estar 
en juego el orgullo deportivo de ven-
cer a otro grande, el delantero Gui-
llermo Martínez señaló que la visita 
de los felinos puede marcar una nue-
va dirección en sus planes de alcanzar 
la cima: “Me visualizo campeón. En 
el pasado estuve en Chivas, pero mi 
presente ahora es mucho mejor”. 

DE LA REDACCIÓN

El Tricolor femenil enderezó su 
camino en la Copa Oro W al go-
lear 8-0 a su similar de República 
Dominicana, ayer en su segun-
do partido de la fase de grupos, dis-
putado en el Dignity Health Sports 
Park de Carson, California. 

Las mexicanas dejaron atrás 
el empate sin goles ante Argenti-
na, en duelo inaugural, gracias a 
los tantos de Nicolette Hernán-
dez (12), Jacqueline Ovalle (14 y 
27, de penal), Karen Luna (21), 
Rebeca Bernal (44), Diana Or-
doñez (45+4), Jasmine Casárez 
(70) y Mayra Pelayo (90+3). De 
esta manera, la selección nacio-
nal sumó cuatro unidades dentro 
del Grupo A, mientras las domini-

canas se mantuvieron sin puntos.
El conjunto tricolor lució su-

perior desde el inicio del parti-
do, por lo que no tardó en abrir el 
marcador. Apenas al minuto 12, 
Hernández sorprendió tras ro-
bar el balón y mandarlo al fondo 
de la red pasando entre las pier-
nas de la portera rival, Paloma Peña.

Sólo dos minutos después, al 
14, Ovalle puso el 2-0 luego de 
conectar en el área un pase late-
ral de María Sánchez, mientras 
Luna hizo la tercera anotación al 
21 gracias a un potente cabezazo, 
con lo que logró su primer gol en 
su debut con el Tri.

El 4-0 llegó al 27 por medio de 
una pena máxima tras una mano 
en el área de la dominicana Stella 
Tapia. Ovalle fue la encargada de 
ejecutar el cobro, y con un zur-

dazo volvió a vencer a Peña. Re-
beca Bernal resarció el error que 
cometió contra Argentina, tras 
fallar un penal, al firmar el 5-0 
con un cabezazo luego de conectar 
un saque de esquina, al 44. Ordo-
ñez hizo el sexto gol al 45+4 al 
clavar el balón en el primer poste 
a pase de Ovalle. 

En el segundo tiempo, las diri-
gidas por Pedro López no se con-
formaron con su abultada ventaja 
y consiguieron dos tantos más. Al 
70, Casárez encajó el esférico con 
un tiro raso y al 90+3 Pelayo se-
lló la goleada 8-0 con un disparo 
cruzado para conseguir el primer 
triunfo de México en el torneo. 

El siguiente encuentro de las 
mexicanas se llevará a cabo el próxi-
mo lunes ante Estados Unidos, en 
el cierre de la fase de grupos.

▲ El Sevilla y el Necaxa llegaron a un acuerdo para transferir al 
mexicano Juan Carlos Cortéz, volante de 19 años y quien forma parte 
de la fuerzas básicas de los Rayos. El tricolor fi rmará un contrato por 
tres años y por ahora reforzará la división de honor juvenil del conjunto 
español. Foto @ClubNecaxa

Afi ción y jugadores de Cruz Azul 
se unen rumbo al clásico joven

SOMOS LOS CAMPEONES, LO TIENEN EN LA CABEZA: VALDÉS

▲ En La Noria, casa de La 
Máquina, cientos de seguidores 
celestes mostraron su apoyo 
incondicional de cara al duelo 
de hoy ante el América. Fotos 
Alberto Aceves
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PABLO ESPINOSA

D
EL ACTO HUMANO de 
escuchar música nacen 
compositores. Si esa acción 
sucede en persona, es decir, 
en vivo y no a través de 

discos, el efecto suele ser avasallador. 
Si quien hace la música es un genio que 
toca lo sobrenatural, el resultado en 
quien escucha es inagotable, sumamen-
te creativo.

ES EL CASO de la compositora france-
sa de ascendencia alemana Marie Jaëll 
(Steinsetlz, Alsacia, 1846-París, 1925), 
a quien ver tocar el piano a Franz Liszt 
(1811-1886) le cambió la vida. No hay 
registros fonográficos o audiovisuales, 
pero los testimonios son abrumadores: 
ese artista austrohúngaro es el mejor 
pianista de la historia.

LAS ESCENAS DE histeria en los con-
ciertos de hoy día son nada comparado 
con lo que se sabe que sucedía cuando 
Franz Liszt se sentaba frente al piano. 
Aullidos, alaridos, ropa interior femeni-
na hecha jirones, delirio generalizado.

EL MAESTRO LISZT tuvo innumera-
bles alumnas, una de ellas fue precisa-
mente Marie Jaël, cuya obra musical, 
tanto de compositora como de pianista, 
se apareja con la de aquel gigante, lo 
cual no es poco decir.

Y ES QUE Liszt mejoró el ejemplo que 
sembró Niccolò Paganini (1782-1840) 
cuando convirtió los conciertos en 
sesiones de delirio. Mientras Paganini 
recibía muestras de histeria colectiva y 
era objeto de leyendas urbanas, como 
aquella versión grotesca y por supuesto 
falsa de toda falsedad de que tocaba 
como los dioses porque fabricaba las 
cuerdas de su violín con los intestinos de 
sus amantes, Liszt era blanco también 
de habladurías.

EN LOS HECHOS, Paganini y Liszt en-
cabezan toda lista que se precie de tal de 
ejecutantes de instrumentos. Crearon vi-
cios parásitos, es inevitable, por ejemplo 
la figura de virtuoso o cirquero, que no 
corresponde a la condición de artista que 
requiere toda interpretación musical. 

MIENTRAS NICCOLÒ PAGANINI se 
contorsionaba en escena (Elvis Presley, 
mejor conocido como Elvis Pelvis, es 
buen ejemplo de continuidad en ma-
nierismos), Franz Liszt adoptaba una 
actitud más creativa: cerraba los ojos, 
gesticulaba, incluso derramaba lágrimas 
frente al piano, en un afán honesto de 
transmitir los sentimientos que toda 
música contiene.

LO DE LOS excesos físicos en el escena-
rio y en las alcobas ha sido debidamente 
documentado en toda fuente asequible. 
Por cierto, el notable cineasta británico 
Ken Russell filmó Lisztomania, película 
donde retoma el término que describía 
el furor que despertaba el austrohúnga-
ro y fue prolijo en sus escenas de cama 
y piel. Después, el actor alemán Klaus 
Kinski dirigió y actuó el filme Paganini, 
donde hace lo propio con su personaje.

LO QUE ES cierto forma parte de la 
historia de la música: ambos, Paganini 

y Liszt, contribuyeron a la evolución 
instrumental, y es aquí donde interviene 
nuestra heroína de hoy: Marie Jaël.

EN EL MOMENTO en que vio a Liszt 
tocando el piano, puso en marcha un 
mecanismo que ella ya tenía en mente: 
los principios de la neurociencia que 
rigen la actividad cerebral y síquica en 
todo intérprete musical.

FUE ASÍ COMO creó lo que hoy día se 
conoce como El Método Jaël, que se ha 
aplicado a celebridades del pianismo y 
es muy socorrido para las cátedras de 
piano, pero sobre todo muy fértil en sus 
aportaciones neurocientíficas.

LO QUE OBSERVÓ Marie Jaël del acto 
de Liszt de hacer música lo procesó cien-
tíficamente y separó emoción de acción 
mecánica, cuerpo e ideas, sensibilidad y 
razonamiento, análisis y emoción, inteli-
gencia con atención consciente.

PUBLICÓ TOMOS ENTEROS de ca-
rácter científico, anatómico y filosófico: 
la fisiología de la mano, del antebrazo, 
los componentes analíticos de la capa-
cidad de asombro, la capacidad creativa 
de un artista, sus intenciones poéticas 
cuando se sienta ante un teclado.

EN SUMA, EL efecto que causa la músi-
ca en quien la escucha. Exactamente lo 
que experimentó ella cuando vio tocar 
a Liszt. Debemos a Marie Jaël mucho 
respecto de uno de los temas que más 
importan al Disquero: la manera en que 
cada individuo escucha música, y que es 
siempre diferente en cada persona. El 
resultado: la música es un misterio.

MARIE JAËL NACIÓ como Marie 
Trautmann. Como suele suceder con las 
personas que poseen capacidades supe-
riores, cuando tenía seis años ya era una 

pianista prodigiosa. También como es co-
mún se casó muy joven, con un hombre 
mayor que ella, el pianista Alfred Jaëll, de 
quien tomó el apellido y juntos hicieron 
historia; sus giras eran acontecimientos 
formidables, sus conciertos legendarios y 
sus repertorios, ellos juntos y cada quien 
por separado, acrecentó su celebridad.

CURIOSAMENTE, A ELLA le decían, 
una vez que dio a conocer su trabajo de 
compositora, “la Schumann francesa”. 
También curiosamente, cuando tocaban 
juntos, marido y mujer, los críticos de 
música publicaban cosas como estas 
gracejadas (es mejor reír que lamentar): 
“él toca como mujer; ella lo hace con no-
table virilidad” (pasumecha).

LA OBRA MUSICAL de Marie Jaël es 
un manantial de prodigios. Su distintivo 
es la pasión, el empuje, el poderío. Reúne 
la gran tradición del romanticismo ale-
mán, heredera de Beethoven, Schumann 
y Brahms. Lo suyo es la expresividad, la 
hondura, la hoguera.

ESCRIBIÓ DOS MARAVILLOSOS 
conciertos para piano y orquesta, y uno 
para violonchelo y orquesta, obras me-
recedoras del lugar que no tienen aún 
en las salas de conciertos. Es otra de las 
grandes compositoras que lograron de-
cir, y mucho, a pesar del agresivo medio 
social, cultural y musical, machistas. 
Trabajaba incesantemente, sin descan-
so, concentrada, clara en sus ideas y en 
sus intenciones. 

DIJO ESTO EN una carta a su amiga 
Anna Sandherr, en 1877: “Trabajo, tra-
bajo y me va de maravilla, aunque esto 

no debería decirse abiertamente. Sabes 
que no soy la misma Marie que antes, la 
compositora de los valses para cuatro 
manos, quien tocaba el piano, quien 
cosía, quien hablaba. Soy una nueva 
persona, completamente nueva, quien 
solo escribe música y está absorta en sí 
misma. De tal ensimismamiento surgen 
muchas cosas y el resultado es que soy 
completamente distinta. Algún que otro 
día, para verme, tendrás que zambullirte 
de lleno en vastos libros, tu cabeza, oídos 
y dedos, todos yendo hacia un montón 
de cuestionamientos”.

ADEMÁS DE LA potencia emocional 
y expresiva, hay en sus composiciones 
mucha poesía, como la serie para piano 
titulado Los días hermosos (Les Beaux 
Jours), cuyos títulos de cada episodio 
son ya de por sí elocuentes: “El pastor 
y el eco”, “Los aromas del jazmín”, “Los 
murmullos del ruiseñor”, “Después del 
vals”, “Bonitas bromas”, “Reímos”.

AL IGUAL QUE Amy Beach, amaba la 
naturaleza y transmitir los estados del 
alma que le producía presenciar belleza: 
el canto de las aves, las hojas juguetean-
do con la brisa, arroyuelos balbuceantes, 
retumbar de truenos, anhelo de campa-
nas al vuelo lento y suave.

ELLA MISMA ERA una fuerza de la 
naturaleza.

SU MÚSICA, YA lo dije antes, es compa-
rable a la grandeza de la obra de Franz 
Liszt, de quien fue asistente y consejera. 
Viajó a Weimar para formar parte de la 
corte del austrohúngaro imantador. Ella 
trabajó como su monitor, como la pri-
mera en conocer partituras salidas de la 
mano del maestro, la primera en hacer-
las sonar y la única que tocaba a cuatro 
manos en el estudio privado de Liszt. 
Cuando su maestro murió, ella exclamó, 
decidida: “No es lo que he aprendido lo 
que enciende mi pasión. Es la convicción 
de haber descubierto el espíritu de Liszt 
en mí, y me siento capaz de transmitirlo 
a las siguientes generaciones”.

Y EN EFECTO, la obra de Marie Jaëll po-
see la potencia, el encanto, el misterio de 
la música de Liszt. Al igual que él, escri-
bió páginas potentes a partir de La divina 
comedia de Dante. Fue reconocida como 
la única pianista capaz de interpretar a 
profundidad y con pleno conocimiento de 
causa la música de Liszt, y fue también la 
primera en presentar en público el ciclo 
completo de las Sonatas de Beethoven.

AL FINAL DE su vida escribió: “Mi 
arte, que es en realidad una ciencia, ha 
cobrado vida como el florecer de todas 
mis batallas en mi vida. Quisiera llorar 
todo el día en señal de agradecimiento 
por haber recibido la bendición de haber 
sido guiada hasta el final por mi trabajo. 
Y siento que nunca lloraré lo suficiente 
para expresar la medida de gratitud que 
abrigo en todo mi ser”.

MARIE JAËLL MURIÓ en febrero de 
1925. Antes de que sus restos mortales 
fueran llevados fuera de su departa-
mento, sus alumnos la envolvieron en la 
bandera de Francia. Hoy su música nos 
conmueve todavía.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Marie Jaëll, compositora francesa de 
ascendencia alemana. Foto Wikimedia 
Commons

DISQUERO

Marie Jaëll, compositora



El Círculo de Estudios Mexicanos
JAIME ORTEGA*

E
l año 1954 representó un punto 
de inflexión para las izquierdas 
mexicanas. Por un lado, el golpe 
de Estado en Guatemala alertó 
sobre la maliciosa y decidida in-

fluencia estadunidense en el escenario de 
confrontación que después se llamó guerra 
fría. Aunque el general Lázaro Cárdenas 
era un personaje clave para la perspectiva 
de apoyo a la revolución guatemalteca, la 
relación de fuerzas internas no le permitió 
una mayor capacidad de influencia.

Y es que, a pesar del alto prestigio de la 
figura del ex presidente, los tres lustros 
anteriores habían representado un acu-
mulado de derrotas para las clases subal-
ternas, para el programa reformista de la 
revolución mexicana y en general para las 
posiciones de avanzada. El movimiento 
obrero, sometido a sangre y fuerza desde 
1948, había perdido todo tipo de indepen-
dencia frente a los mediadores estatales. 
El campesinado, controlado desde 1938, 
sufrió un proceso represivo de alta inten-
sidad a manos de guardias blancas. Todo 
esto fue una herencia del alemanismo, mo-
mento de embriaguez modernizadora lle-
na de corrupción y una asentada ideología 
de carácter estadunidense que arraigó por 
la fuerza. Políticamente, la represión se se-
lló a partir del 1º de mayo de 1952, cuando 
las columnas de las izquierdas partidarias 
fueron agredidas por pistoleros y algunos 
líderes encarcelados, bajo el mandato del 
“delito de disolución social”.  

En tanto, las izquierdas socialistas ca-
recían de capacidad para articularse. El 
PCM vivió uno de sus peores momentos 
con poca influencia social y una debilidad 
ideológica evidente. Los expulsados de este 

partido en la década anterior, habían logra-
do forjar en 1950 el Partido Obrero Campe-
sino, y aunque enfrentan con mayor ahínco 
al alemanismo, apenas eran un grupo de 
dirigentes, de gran valía moral e intelectual 
pero sin peso real en la sociedad. Lom-
bardo Toledano, ya al frente del Partido 
Popular, se enfiló hacía la negociación con 
la élite política, aunque su organización 
emprendió épicas batallas electorales en el 
nivel local, arreciando otra vertiente –mi-
nusvalorada– crítica del autoritarismo.

En ese entramado, un núcleo de inte-
lectuales se reagrupó. Olvidado por los 
estudiosos, no ha merecido un trabajo 
académico y en la mayor parte del recuen-
to sobre las izquierdas ha sido omitido de 
las narraciones. Se trata del Círculo de 
Estudios Mexicanos (CEM), encabezado 
por un intelectual a medio camino entre 
el nacionalismo cardenista y el socialismo, 
Narciso Bassols García. Con él, un grupo 
amplio de intelectuales, artistas y figuras 
culturales, asoman la cabeza para dejar 
asentada la disidencia de la época. El CEM 
no era un partido ni una organización, sino 
una articulación de las dos tradiciones de 
la izquierda, el nacionalismo popular y el 
horizonte del socialismo, por aquellos días 
bien enfundado en perspectivas anticolo-
niales y prosoviéticas. La soberanía nacio-
nal, el problema de la tierra, el declive de la 
educación y el autoritario control sobre las 
organizaciones de los trabajadores eran 
sus principales preocupaciones. 

Y es que, para este núcleo, hacía ya 
tiempo que la revolución se encontraba 
“cuesta abajo” en todos los rubros de la vida 
social. El alemanismo había pactado con los 
grandes poderes procedentes de la órbita 
imperial estadunidense, abriendo espacios 
para las inversiones en sectores clave. En 
el campo, el terror irrigado por guardias 

blancas permitió un neolatifundismo, 
al tiempo que el crecimiento urbano 
destruyó las zonas ejidales vecinas de 
la ciudad. En el ámbito obrero, es claro 
para este grupo que el control es gans-
teril, contrario al espíritu de la Cons-
titución. El CEM también reflexionó 
sobre la educación y su estatuto, a raíz 
tanto de las tendencias conservadoras 
que se impusieron después de Cárde-
nas, como de la lucha magisterial al 
finalizar la década, encabezada por 
Othón Salazar. Dado que en esta déca-
da existían pocos canales de expresión 
impresa para las izquierdas, el CEM 
publicó sus boletines y folletos, algu-
nos de ellos conservados en el Cemos y 
otros tantos en el archivo personal de 
Elí de Gortari. 

Bassols fue la principal cabeza del 
CEM, su intervención fue de articu-
lador ideológico. Desde 1941, cuando 
fundó el periódico Combate, alertó de 
los retrocesos que significaba el cam-
bio de paradigma político. Rompiendo 
el consenso de la “unidad a toda costa”, 
lanzó la hipótesis de que se trataba de 
dos guerras enmascaradas en un solo 
conflicto. Por un lado, la pugna defen-

En el campo, el 
terror de guardias 
blancas permitió 
un neolatifundismo 
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siva de la URSS, que debía apoyarse; por 
otro, la guerra interimperialista que debía 
denunciarse. Bassols fue el único antifas-
cista que no renunció al antiimperialismo. 
Desde esa época alertó sobre los intentos 
de contra reforma agraria, que más tarde 
el alemanismo concretaría. Bassols era una 
voz importante que hay que revisitar fren-
te al intento revisionista contemporáneo 
de los historiadores proclives a ceñirse al 
cuadro ideológico de la “transición demo-
crática” que insisten en que entre Cárdenas 
y Ávila Camacho existieron más elementos 
de continuidad que de ruptura. 

Junto a Bassols, en sus filas se encontra-
ron nombres como los de la médica Mathil-
de Rodríguez Cabo; la activista prochina 
y filósofa Paula Gómez Alonso; el célebre 
economista José Luis Ceceña; el médico 
Enrique Cabrera; los noveles ingenieros 
Cuauhtémoc Cárdenas y Janitzio Mújica; el 
artista Xavier Guerrero; los periodistas Ma-
nuel Marcué Pardiñas, Fernando Benítez 
y Gastón García Cantú; el geógrafo Ángel 
Bassols; el filósofo Elí de Gortari; el histo-
riador Juan Brom, y el sicólogo Fernando 
Carmona, por mencionar sólo algunos. 

Muchos de estos nombres serían claves 
para entender luego la llamada “nueva iz-
quierda”, que se expresó tanto en el MLN, 
como en la revista Política. Aunque no se 
tiene una fecha exacta del fin de la expe-
riencia del CEM, la muerte de Bassols en 
1959 y el advenimiento del MLN traslapan 
a los personajes de aquella experiencia 
en una convergencia más amplia. Queda, 
pues, la experiencia política e intelectual 
de hombres y mujeres comprometidos con 
la rectificación del rumbo político en el en-
torno de un mediodía autoritario, esplen-
doroso para las élites, pero insostenible 
para los de abajo.

* Investigador-UAM.

HÉCTOR ALEJANDRO QUINTANAR*

E
n el siglo XXI mexicano, en el 
escenario posterior a la alter-
nancia, las calles, el terreno y 
plazas públicas como espacio 
de protesta o activismo han 

solido ser un espacio protagonizado por 
las izquierdas –partidistas y sociales– que 
han enfrentado diversas trabas, que han 
ido desde el ninguneo (como cuando el 
gobierno de Fox en abril de 2005 engañó 
con que a la marcha contra el desafuero 
de AMLO asistieron “200 mil personas” 
cuando en realidad fue un millón), hasta 
afrentas autoritarias más graves, como 
la represión policiaca (en la que resaltan 
la “mano dura” de Peña Nieto y Fox en 
Atenco o Francisco Ramírez Acuña en 
Guadalajara, entre muchos más casos) y 
hasta el asesinato de defensores de terri-
torio, perpetrados por actores del crimen 
organizado.

Pero tener el protagonismo en el territo-
rio no significa tener el monopolio. En este 
siglo, también las derechas han tratado de 
hacer de las calles un escenario de acción, 
aunque su impacto y causas han sido más 
reveladores de sus carencias que de sus 
objetivos. En junio de 2004 se gestó una 

marcha exitosa por su número en aras 
de protestar por la inseguridad. Si bien la 
concurrencia fue plural, el PAN y sectores 
de la extrema derecha (como el yunquista 
Velasco Arzac) trataron de acapararla 
como músculo político propio y redujeron 
sus consignas a meras exigencias de mano 
dura –visión propia de las derechas más 
autoritarias– y ataques contra el gobierno 
capitalino, encabezado entonces por el 
PRD.

Fuera de ello, los intentos de “salir a 
plaza” fueron infructuosos para las dere-
chas. En 2005, el dirigente capitalino del 
PAN, Carlos Gelista, trató de llamar a la 
gente a las calles para apoyar el desafuero 
de López Obrador, empresa que fracasó. 
En 2008, ese partido intentó hacer reco-
rridos casa por casa para explicar virtudes 
de la privatización petrolera que ansiaba 
Calderón, labor que no se concretó. Pare-
ciera que las derechas se han sentido más 
cómodas en la política palaciega en desdén 
de la socialización política a ras de suelo y 
en detrimento de la manifestación pública. 
En marzo de 2008, por ejemplo, el dirigen-
te nacional del PAN, Germán Martínez, 
despreció las protestas del Movimiento 
en Defensa del Petróleo al tildarlo de 
“política callejera” y en el sexenio peñista 
fue frecuente demeritar movilizaciones 
bajo la premisa de que “el cambio está en 
uno”. Ambas visiones coincidían en relegar 
ese tipo de activismo a algo inútil o, peor, 
indeseable.

El triunfo de una expresión de las iz-
quierdas en 2018 labró un giro para las 
derechas partidistas en ese sentido. Desde 
entonces mágicamente la salida a las ca-
lles dejó de ser desdeñable y la tornaron 

en una legítima vía de acción. Si bien 
esto refleja la salud democrática 
del país –porque las calles son 
escenario válido para cualquier pos-
tura–, la consigna que los mueve es 
cuestionable.

Su eje articulador no ha sido una 
carencia concreta o desventaja histó-
rica, como suele ocurrir con los mo-
vimientos sociales. El detonante que 
los empujó a las calles fue un intento 
de reforma electoral, promovida por 
el presidente, en 2022. Y ahí está 
el fondo que los mueve: si bien acep-
tan que en México hay democracia 
–como afirmó el orador Lorenzo 
Córdova en su concentración el do-
mingo 18 de febrero pasado–, asumen 
que ésta peligra si pasa el paquete de 
propuestas de reformas constitucio-
nales expuesto por López Obrador 
recientemente.

No se ve claro cómo institucionali-
zar programas sociales o limitar el uso 
industrial de agua potable sean tesis 
que puedan debilitar la democracia. Y 
si bien son debatibles las propuestas 
de reforma política del Presidente, en 
las que resalta reducir legisladores 
plurinominales, no hay nada que can-
cele la garantía a una elección compe-
tida, como se mostró en 2021, cuando 
por primera vez no hubo presupuesto 
federal dispendiado en compra de vo-
tos y la oposición desde el Prian, pese 
a su debilidad propia, tuvo triunfos 
inéditos en la capital.

¿Qué mueve en verdad a las dere-
chas a salir a las calles en esta coyun-
tura? Resaltan dos ejes. El primero es 

el hábito del miedo infundado, protagó-
nico en su discurso desde 2006: “Hoy hay 
democracia en México, pero en el futuro 
quizá no”, que es un espeto que suena 
parecido al “hoy hay estabilidad económi-
ca, pero si gana AMLO no” o al “hoy 
no hay relección, pero si gana Morena 
quizá sí”. Así, el sentido común de esas 
derechas está compuesto más de ansie-
dades esotéricas autoinfligidas que de 
evidencias.

El segundo parece ser no querer fortale-
cer una candidata opositora, sino reducir 
la carga de desprestigios del membrete 
Prian, que la abandera. De ahí la obsesión 
de los organizadores de la marcha por 
definirse “ciudadanos” (aunque la prota-
gonice la nómina partidista y un júnior del 
salinismo). De ahí la obsesión por definir-
se “demócratas” (aunque en la vanguardia 
haya mapaches electorales como Madra-
zo, Gordillo, Fox, Calderón o Margarita 
Zavala).

Y ahí radica el rasgo central de la mar-
cha de las derechas. La calle suele ser 
escenario de protesta de movimientos que 
pretenden resarcir una desventaja social. 
El problema es que en quienes marcharon 
el domingo pasado, la desventaja es polí-
tica, es decir, su debilidad electoral actual 
no se debe a factores externos, sino a 
consecuencias de sus actos. Para disimular 
eso se quejan (usando a un ex árbitro que 
exhibe su parcialidad, por cierto) de que 
el problema está en la cancha, sin darse 
cuenta que en realidad está en la inoperan-
cia de su equipo. 

*Académico de la Universidad de Hradec 
Králové, República Checa. Autor del libro Las 

raíces del Movimiento Regeneración Nacional

Las derechas 
a las calles
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Eduardo Fernández García, pre-
sidente de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) du-
rante el gobierno del ex presidente 
Ernesto Zedillo, fue detenido a las 
seis de la mañana de este viernes en 
el aeropuerto de Madrid-Barajas, 
cuando aterrizó procedente de la 
ciudad de Miami, Estados Unidos, 
donde se encontraba temporalmen-
te analizando con sus abogados su 
situación legal.

El financiero mexicano fue pre-
suntamente detenido con fines ex-
tradición por el delito de extorsión 
agravada en grado de tentativa por 
la Policía Nacional Española y per-
manecerá incomunicado las próxi-
mos 72 horas hasta que comparez-
ca ante un juzgado de la Audiencia 
Nacional española, el órgano judi-
cial competente para tramitar su 
proceso de extradición. 

Fernández García fue presidente 
de la CNBV durante el sexenio de 
Ernesto Zedillo (1994-2000), pero 
su detención está presuntamente 
relacionada con la denuncia que in-
terpuso ante la Comisión de Bolsa 
y Valores de Estados Unidos (SEC, 
por sus siglas en inglés) contra los 
máximos directivos de Televisa, in-
cluidos Emilio Azcárraga Jean, Ber-
nardo Gómez y Alfonso de Angoitia, 
a los que señala de haber cometido 
actos de corrupción por más de 40 
millones de dólares con recursos 
procedentes de las arcas públicas 
de México durante el periodo del 

2008 al 2011, es decir, durante el 
gobierno del ex presidente panista 
Felipe Calderón. 

La esposa del ex presidente de la 
CNBV, Florencia Méndez, confirmó 
a Aristeguinoticias algunos detalles 
más sobre la situación de Fernán-
dez García, que, según ella, fue de-
tenido nada más pisar Madrid, en el 
propio aeropuerto. Así lo explicó en 
una entrevista teléfonica:

“El día de ayer Eduardo viajó de 
la ciudad de Miami a Madrid por-
que tenía en su cabeza tener una 
entrevista con el periódico El País. 
Hoy en la mañana recibí una llama-
da a las seis de la mañana que es de-
tenido por las autoridades allá, se 
está pidiendo su extradición por el 
delito de amenazas. Es algo que me 
sorprende muchísimo, estoy muy 
desconcertada porque en realidad 
Eduardo denunció penalmente an-
te la SEC de Estados Unidos a Tele-
visa y a sus principales administra-
dores, que son Bernardo Gómez, 
Alfonso de Angoitia y Azcárraga 
Jean, por delitos relacionados con 
prácticas corruptas, lavado de dine-
ro, perjurio, fraude fiscal y contable 
y otros delitos contemplados en la 
ley del mercado de valores. Y me 
sorprende muchísimo que ahora 
le estén acusando de amenazas. 
Me parece algo ilógico, que tu de-
nuncies y ahora seas acusado de 
amenazas”.

Más tarde, en una segunda llama-
da, se precisó que lo habían dete-
nido con fines de extradición por 
el delito de extorsión agravada en 
grado de tentativa.

Fuentes de la Policía Nacional 
española no pudieron confirmar 
si se había producido o no la de-
tención, una vez que el lugar don-
de supuestamente se llevó a cabo 
el operativo se encuentra en una 
especie de limbo admnistrativo y 
judicial, por lo que hasta que no se 
formalice el traslado a dependen-
cias judicial no se hará público el 

hecho y será entonces cuando se 
formalice el proceso de extradición 
a nuestro país. 

Según la versión de su esposa, 
Fernández García decidió trasla-
darse hace unas semanas a Miami 
para analizar con sus abogados su 
situación y la de su denuncia contra 
los directivos de Televisa, agregó de 
que había sufrido “amenazas telefó-
nicas” de todo tipo y “escuchas” en 
su teléfono particular.

En un capítulo previo del con-
flicto, en mayo de 2016 se publicó 
una carta anónima en el Wall Street 
Journal, la cual señalaba a los máxi-
mos ejecutivos de Televisa de actos 

de corrupción durante el sexenio de 
Calderón Hinojosa.

En esa ocasión Televisa contrató 
a los despachos Watchell, Lipton, 
Rosen & Katzy y Kramer, Levin, 
Naftalis y Frank, los cuales llegaron 
a la conclusión de que los hechos 
denunciados en la misiva sin firma 
eran falsos.

Fernández García presentó en 
octubre de 2022 una denuncia pe-
nal ante la SEC, en la querella se 
asegura textual: “El denunciante 
escribe para informar a la SEC de 
violaciones seriales y flagrantes de 
las leyes federales de valores por 
parte de Grupo Televisa SAB –una 
empresa que cotiza en bolsa, y uno 
de los conglomerados de medios de 
comunicación más prominentes 
del mundo– y sus tres principales 
ejecutivos: Emilio Azcárraga Jean, 
Bernardo Gómez y Alfonso de An-
goitia. Como se documenta a conti-
nuación, el denunciante cuenta con 
información original, material y no 
pública que demuestra que Televi-
sa y los ejecutivos de Televisa han 
perpetrado, durante más de una 
década, un esquema masivo de la-
vado de dinero a través de Televisa, 
para limpiar pagos ilegales de so-
bornos de funcionarios mexicanos 
corruptos, gobiernos y partidos po-
líticos a Televisa y a estos ejecutivos 
de primer nivel. Los esquemas de 
soborno, corrupción y lavado de di-
nero de los ejecutivos de Televisa si-
guen siendo desmedidos hoy en día, 
con informes noticiosos recientes 
que corroboran que esta empresa 
que cotiza en bolsa es un vehículo 
para el enorme fraude y engaño de 
los ejecutivos al mercado”.

La esposa de Fernández García 
aseguró que “Eduardo lo tiene todo 
documentado y la denuncia que hi-
zo no es anónima, sino que los deli-
tos están comprobados totalmente. 
Tiene todos los papeles que pueden 
acreditar que lo que está diciendo 
es real y es verídico”. 

REUTERS, AFP
Y DE LA REDACCIÓN

Nvidia, el fabricante estaduni-
dense de microprocesadores pa-
ra el desarrollo de Inteligencia 
Artificial (IA), sigue con su ver-
tiginoso avance que este viernes 
le permitió cotizar brevemente 
por primera vez por encima de 
2 billones de dólares en valora-
ción de mercado, lo que llevó a 
los índices S&P 500 y Dow Jones 
a máximos históricos. 

En términos comparativos, el 
valor de mercado de Nvidia es 
superior al de la economía de 
México, que al cierre de 2022 
sumó 29 billones de pesos, equi-
valente a 1.7 billones de dólares, 
de acuerdo con los datos oficia-
les más recientes. 

La tercera empresa con 
mayor capitalización

Las acciones de la firma califor-
niana cerraron la sesión del vier-
nes con un incremento de 0.36 
por ciento a 788.17 dólares, y su 
valor de mercado concluyó en 
1.97 billones de dólares. 

Los sólidos resultados de 
2023 reportados el pasado 
miércoles le permitieron subir 
16 por ciento al día siguiente en 
las operaciones bursátiles, con 
lo cual agregó 277 mil millones 
de dólares en valor de mercado, 
la mayor alza diaria jamás regis-
trada en Wall Street. El impulso 
también hizo que la firma se co-
locara como la tercera empresa 
de mayor capitalización entre 
las siete grandes tecnológi-
cas, sólo detrás de Microsoft y 
Apple. 

“Nvidia es una de las em-
presas claves, si no la empresa 
fundamental, en el impulso 
del Nasdaq y el S&P 500”, dijo 
Anthony Saglimbene, estratega 
jefe de mercado de Ameriprise.

Impulsa récord en
el índice Dow Jones

El entusiasmo por los títulos del 
fabricante de microprocesado-
res llevó al índice industrial Dow 
Jones a una modesta ganancia 
de 0.16 por ciento, suficiente 
para anotar un récord de 39 
mil 131.53 puntos, en tanto el 
índice ampliado Standard and 
Poor’s (S&P) 500 subió un mar-
ginal 0.03 por ciento para llegar 
por primera vez a 5 mil 88.80 
unidades.

En contraste, el Nasdaq restó 
0.28 por ciento a 15 mil 996.82 
puntos, toda vez que algunas de 
las grandes firmas de tecnolo-
gía cedieron terreno este vier-
nes, como AMD, competidor de 
Nvidia, que perdió 2.94 por cien-
to; Tesla cayó 2.76 por ciento y 
Apple bajó uno por ciento.

Detienen en España a un 
ex presidente de la CNBV

EDUARDO FERNÁNDEZ OCUPÓ EL CARGO EN EL SEXENIO DE ZEDILLO Nvidia rebasa 
2 billones
de dólares
en valor de 
mercado
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El revés
de 2003
Eduardo Fernández ya 
había sido detenido por las 
autoridades mexicanas en 
2003. El 27 de febrero de 
aquel año fue arraigado 
por la entonces Procu-
raduría General de la 
República, que lo investigó 
por delitos de lavado de di-
nero, violación al secreto 
bancario, abuso de auto-
ridad y ejercicio indebido 
del servicio público. Ello 
luego de una denuncia que 
acusaba al ex funcionario 
de vender en 100 millones 
de pesos al entonces sena-
dor priísta Enrique Jack-
son información financie-
ra de los Amigos de Fox, 
grupo que aportó recursos 
para la campaña de Vicen-
te Fox hacia la presidencia 
de México en el año 2000. 
Luego de 30 días, Fernán-
dez fue liberado.

De la Redacción

UNITED AUTO WORKERS APOYARÁ LUCHAS DE TRABAJADORES EN MÉXICO
 El sindicato estadunidense 

United Auto Workers (UAW) 
aprobó la creación de un 
proyecto solidario para apoyar
a trabajadores de la industria 
automotriz en México. El UAW 
representa a 146 mil 
trabajadores de los tres grandes 
fabricantes de Detroit: General 
Motors, Ford y Stellantis. 
“Durante décadas, las 
corporaciones han aprovechado 
leyes comerciales inadecuadas 
para deslocalizar miles de 
empleos manufactureros 
estadunidenses a México, donde 
los salarios y las condiciones de 
trabajo han sido afectados 
durante mucho tiempo”. Más 
información en: https://bit.
ly/4bRvCRq. Foto Ap

Denunció a Televisa 
ante la SEC y ahora es 
acusado de extorsión, 
informa su esposa
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Carne sintética, otro fraude
SILVIA RIBEIRO*

E
stados Unidos autorizó por 
primera vez a dos empresas 
a vender carne cultivada 
en laboratorio en 2023. La 
empresa más grande en el 

sector, Upside Foods, comenzó a ven-
der cortes de pollo sintético, pero un 
reportaje de investigación mostró que 
el negocio no era tan rosado y jugoso 
como lo presentaron. El restaurante 
que vendía esta carne, ahora la retiró. 
Se reveló que para la producción “sin 
animales”, la empresa usa embriones 
y partes de animales adultos y gasta 
grandes cantidades de plástico y ener-
gía. Además varias muestras de la “car-
ne” producida tuvieron 20 veces más 
plomo y ocho veces más colesterol que 
la carne de pollo convencional (http://
tinyurl.com/23t3sw4z ).

Entre los principales inversores de 
Upside Foods están las trasnacionales 
Tyson y Cargill, dos de las mayores em-
presas globales de cría masiva de ani-
males en confinamiento. O sea, exacta-
mente el tipo de cría industrial frente a 
la que Upside dice ser una alternativa. 
Una tendencia corporativa que se re-
pite con la mayoría de las empresas de 
carnes “alternativas”.

En la última década, debido a una 
serie de factores –desde los graves 
impactos ambientales, climáticos y de 
salud de la cría industrial de animales 
hasta razones éticas contra la crueldad 
animal– ha aumentado la demanda de 

alternativas al consumo de carne. La in-
dustria de proteínas sintéticas aumentó 
notablemente en los últimos años, 
con inversiones de grandes empresas 
de agronegocios, de mil millonarios y 
gestoras de activos, como BlackRock. 
Vieron un negocio en alza con el que ob-
tener nuevas ganancias, mientras en no 
pocos casos seguían con la cría animal 
industrial masiva (IPES Food, Proteínas 
y política http://tinyurl.com/yckvx387).

Upside Foods presenta su carne de 
laboratorio como una alternativa para 
los que no quieren comer carne de 
animales en enormes criaderos indus-
triales, encerrados, maltratados, llenos 
de antibióticos, que ocasionan debacles 
ambientales en su cría, que son un im-
portante factor de cambio climático. 
La empresa, que se enfoca en cultivar 
presas de pollo enteras, afirma que 
su carne es “limpia”, que está libre de 
crueldad animal, que como son células 
animales cultivadas en grandes tanques 
de acero, la producción ocupa menos 
tierra y emite hasta 90 por ciento me-
nos de gases de efecto invernadero. 

Hay más de 150 empresas que pro-
ducen “carne sin animales”: sea carne 
cultivada en laboratorios que deriva 
de células animales, o fermentación 
con bacterias modificadas genética-
mente y una solución de nutrientes 
para que produzcan sustancias que 
luego se venden como leche sin vacas, 
huevos sin gallinas o diferentes tipos 
de carnes “sin carne”. Varios de esos 
productos se venden en México y nada 
en ellos es sustentable ni “verde”: la 

mayoría usan alguna forma de inge-
niería genética en su producción y mu-
chas basan el producto en soya y otros 
cultivos transgénicos.

La carne cultivada en laboratorio 
se basa en la fermentación de células 
animales, que se reproducen en un tan-
que con una solución de nutrientes. En 
la mayoría de los casos, las empresas 
recolectan las células producidas en 
una especie de papilla, y las usan para 
“carne” picada, salchichas o nuggets, 
es decir no parecen pollo o cerdo o 
vaca, pero supuestamente saben a algo 
parecido. Otras formas de estimular el 
crecimiento de células animales forman 
láminas de tejido, que luego se prensan 
y se les da forma para que parezcan, 
por ejemplo, una pechuga. Esta segun-
da vía imita mejor a carne animal, pero 
es un proceso mucho más laborioso, 
demanda mucha energía y recursos y es 
altamente costoso.

Upside Foods prometió presas ente-
ras de pollo cultivadas en laboratorio. A 
mediados de 2023, comenzaron a pro-
veer cortes de su carne de pollo produ-
cida sin cría de pollos al exclusivo Bar 
Crenn en San Francisco, que afirma 
ser libre de plástico y otras condiciones 
“verdes” para atraer consumidores. 
Poco duró el mito de comer carne sin 
animales. En noviembre 2023, la revis-
ta Wired y luego la agencia Bloomberg, 
revelaron que la producción de Upside 
Foods estaba llena de problemas, téc-
nicos, sanitarios y económicos (http://
tinyurl.com/23t3sw4z ).

Fuentes internas de la compañía y 

un ex científico que trabajó para ésta, 
revelaron que Upside Foods no tiene 
capacidad de producir en sus tanques 
de fermentación de acero, que además 
mostraron ser una fuente frecuente de 
contaminación de bacterias E. coli y 
otras. Wired reveló que la producción 
se hace en pequeñas botellas de plásti-
co esterilizado de un solo uso, que se re-
cubren con gelatina porcina, se agrega 
una solución de nutrientes, hormonas 
y azúcares, puede ser suero bovino. Las 
botellas deben agitarse suavemente 
durante una o dos semanas, para luego 
raspar manualmente una ínfima can-
tidad de láminas de células de pollo, 
que se apilan y prensan para lograr una 
textura que presenta como pechuga de 
pollo (http://tinyurl.com/2uhaz8ah).

Implica alto consumo y desperdicio 
de plástico, grandes cantidades de 
energía, todo lo cual, según otros estu-
dios científicos citados, provoca más 
gases de efecto invernadero que la cría 
convencional de aves.

Es otro “arreglo tecnológico” que 
empeora la situación que dice aten-
der. Es crucial cuestionar la industria 
cárnica masiva, pero la solución no 
es tecnológica. Hay que cuestionar la 
enorme desigualdad de consumo de 
proteínas entre los más ricos y más 
pobres del mundo y reconocer que 
solamente la agricultura y pecuaria 
campesina y de pequeña escala y los 
mercados locales son los que entraña 
las verdaderas alternativas.

*Investigadora del Grupo ETC 

ALEJANDRO ALEGRÍA

La producción de hidrocarburos 
líquidos –la cual suma crudo y con-
densados– de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) fue de un millón 809 mil 
barriles diarios en enero, dato que 
observó una caída de 2.21 por cien-
to frente a igual periodo del año 
pasado, informó la empresa.

El dato de los primeros 31 días del 
año es el más bajo desde diciembre 
de 2021, último periodo en que la 
empresa estatal se ubicó en el nivel 
del millón 700 mil barriles diarios.

La producción de hidrocarburos 
líquidos disminuyó 0.93 por ciento 
frente a diciembre de 2023, cuando 
produjo un millón 826 mil barriles 
diarios.

La extracción de crudo de Pe-
mex, sin contar a socios privados, 
ascendió a un millón 529 mil ba-
rriles diarios, dato que mostró un 
descenso de 2.23 por ciento frente 
al primer mes de 2023.

El dato no sólo es el más bajo 
para un inicio de año, sino de toda 
la historia reciente de la petrolera.

En comparación con diciembre, 
la extracción de petróleo cayó 0.64 
por ciento.

Los socios privados de Pemex só-
lo aportaron 20 mil barriles diarios 
en enero, por lo que al sumar la pro-
ducción de la petrolera, promedió 
un millón 549 mil barriles diarios.

La cifra significó descensos de 
0.70 por ciento frente a diciembre 
y 2.20 por ciento respecto a enero 
de 2023.

La producción de gas natural de 
Pemex sin contar a socios priva-
dos ascendió a 4 mil 716 millones 

de pies cúbicos en enero, dato que 
se tradujo en un aumento de 0.14 
por ciento frente a diciembre y una 
caída de 3.31 por ciento respecto al 
primer mes de 2023.

Las exportaciones de crudo de 
Pemex promediaron 951 mil ba-
rriles diarios en el primer mes de 
2024, una reducción de 7.40 por 
ciento respecto a diciembre y de 
2.95 por ciento en comparación 
con los primeros 31 días de 2023.

Producción de crudo cayó 2.23%
en enero, revelan cifras de Pemex

ALONSO URRUTIA

El gobierno federal acatará las 
disposiciones judiciales que le or-
denaron entregar la información 
relacionada con las acciones de 
protección ambiental en la cons-
trucción del tramo 5 del Tren Ma-
ya, informó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien 
señaló que serán respetuosos de 

la decisión del juez. Sin embargo, 
advirtió que detrás de los recursos 
legales hay un interés político por 
detener las obras y acciones de su 
gobierno, encabezado por Claudio 
X González.

“Queremos construir el Tren 
Maya cuidando la naturaleza, 
sembrando árboles como nunca. 
Ese tramo de Cancún a Tulum son 
120 kilómetros y como 90 son de 
viaducto, para no afectar ni ríos 
subterráneos ni cenotes, y para 
dar paso libre a la fauna, y claro 
que se hicieron los estudios para 
poner los pilotes donde tenían que 
ponerse.”

El mandatario mencionó que 
más allá de este tramo detenido 
por los recursos legales se sigue 
trabajando en el resto de la ruta.

Durante su conferencia, López 
Obrador acusó que Mexicanos 
contra la Corrupción cuentan con 
un conjunto de abogados “dedica-
dos a obstaculizar toda la acción 
de gobierno... Es una organiza-
ción que tiene mucha influencia 
en el Poder Judicial”.

En este contexto, confirmó que 
la próxima semana se inaugurará 
el tramo Cancún-Playa del Car-
men, uno de las más importantes 
porque corre a lo largo de la zona 
hotelera. Enfatizó que con ello, los 
trabajadores podrán desplazarse 
en el Tren Maya hacia sus centros 
laborales.

 En enero, Pemex reportó una 
producción de crudo de un millón 
529 mil barriles diarios. Foto 
Presidencia

Anuncia AMLO inauguración 
del tramo Cancún-Playa
del Carmen del Tren Maya
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CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
RECIMIENTO ECONÓMICO, 
REDUCCIÓN de la inflación, ma-
yor captación fiscal –sobre todo en 
sectores que no pagaban un centa-
vo–, disminución de los índices de 

pobreza y recuperación del poder adquisitivo 
de los salarios (“se pueden aumentar sin que se 
incremente el índice de precios, como engaña-
ron durante décadas los tecnócratas corruptos 
del conservadurismo”), fortalecen la versión 
(AMLO dixit) de que México se cuenta entre los 
países con mayor avance en el mundo, incluso 
“más que en Estados Unidos”.

EL OPTIMISMO PRESIDENCIAL quedó de 
manifiesto luego de que el Inegi reveló que en 
2023 la economía mexicana registró un cre-
cimiento de 3.2 por ciento, con todo y que los 
pronósticos de los videntes financieros (naciona-
les y foráneos que presumen sus destartaladas 
bolas de cristal, que normalmente no dan una) 
apuntaban en sentido contrario, aunque insisten 
–como fallidamente lo vienen haciendo desde 
hace ya varios años– que en 2024 la situación se 
pondrá, dicen, color de hormiga.

PARALELAMENTE, EL PROPIO instituto re-
veló que “la inflación va a la baja en lo que va del 
año: 4.90 por ciento anual en la primera quin-
cena de enero, 4.87 en la segunda parte del mes 
pasado y 4.45 por ciento en los primeros 15 días 
de febrero”, con una tendencia descendente en 
los próximos meses, lo que ha llevado al Banco de 
México a reconsiderar, aún no en la práctica, la 
política monetaria de altísimas tasas de interés.

POR EL LADO de la captación fiscal, el Ser-
vicio de Administración Tributaria (SAT) re-
veló que “las auditorías y revisiones a grandes 
contribuyentes durante los últimos cinco años 
han generado ingresos públicos por un billón 
216 mil 808.7 millones de pesos, una cantidad 
que, comparativamente, equivale a 2.8 veces 
el presupuesto para educación pública de este 
año, que es de 430 mil millones de pesos. La re-
caudación fue histórica y se alcanzó sin el incre-
mento o creación de nuevos impuestos, gracias 
a acciones enfocadas al combate a la corrupción 
y la impunidad, al eliminar la condonación de 
impuestos para lograr un piso parejo”.

ALGO MÁS APORTÓ el SAT: “el año pasado, 
a raíz de revisiones a las cuentas de empresas 
que facturan más de mil 500 millones de pesos 
al año, el fisco recuperó 248 mil 651 millones 

de pesos que los grandes contribuyentes no 
entregaron de entrada, e implicó la regulari-
zación total o parcial de 918 de ellos. Al último 
trimestre del año pasado la regularización por 
auditoría y eficiencia recaudatoria sumó 757 mil 
155 millones de pesos; de ese monto una tercera 
parte (32.8 por ciento) vino de fiscalizar a gran-
des contribuyentes. El dinero proveniente de las 
revisiones a grandes contribuyentes acumula un 
incremento real de 105.2 por ciento, dado que 
en 2018 sumó 93 mil 985 millones de pesos, y el 
año pasado, aunque ya reflejando una desacele-
ración, alcanzó 248 mil 651 millones de pesos”.

OTRO DE LAS menciones de López Obrador 
es la reducción de la pobreza, porque de acuerdo 
con el Coneval “dejaron la pobreza 9 millones de 
mexicanos entre 2020 y 2023” y en ese resulta-
do fueron decisivos los programas sociales pues-
tos en marcha en la presente administración y el 
incremento sostenido en los salarios mínimos. 
Dice el mandatario: “eso no se había logrado en 
décadas; a pesar de la pandemia, de todo el dolor 
y el daño que causó, se logró en el tiempo que lle-
vamos en el gobierno reducir la pobreza, reducir 
la desigualdad”.

Y POR LO que toca a los salarios mínimos, a lo 
largo de la presente administración el aumento 
acumulado ha sido cercano a 182 por ciento (de 
88.36 pesos diarios en 2018 a 248.93 en 2024, 
amén de la creación del miningreso en la zona 
libre de la frontera norte, que pasó de 176.72 
pesos en 2019 a 374.89 en 2024) , lo que ha for-
talecido el poder adquisitivo de millones de mexi-
canos, aunque hay mucho camino por recorrer. 

ESTA ES LA lectura del mandatario, a punto de 
concluir su periodo sexenal.

Las rebanadas del pastel

EN MADRID, ESPAÑA, por petición del gobier-
no mexicano fue detenido uno de los capos de la 
mafia financiera neoliberal del sector público. 
Eduardo Fernández García, presidente de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores con Er-
nesto Zedillo y una de los principales operadores 
del “rescate” vía Fobaproa. Entre tantos otros 
enjuagues, este nefasto personaje está involucra-
do hasta las cejas en el chanchullo de los Amigos 
de Fox, aquella organización dedicada a captar 
recursos, de forma por demás oscura –incluido 
el lavado de dinero–, para financiar la campaña 
electoral del hoy mariguanero. Habrá que ver 
hasta dónde llega este asunto.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

DE LA REDACCIÓN

La funcionaria mexicana Elisa de 
Anda Madrazo fue nombrada para 
ocupar la presidencia del Grupo de 
Acción Financiera Internacional 
(GAFI), convirtiéndose en la pri-
mera mujer en más de 20 años en 
asumir ese cargo. 

El GAFI es la principal organiza-
ción internacional de prevención y 
combate al lavado de dinero y otros 
delitos financieros. Se encarga de 
establecer los estándares que se es-
pera adopten todos los países, sus 
autoridades, instituciones finan-
cieras y otros sectores relevantes, 
y evalúa el cumplimiento de éstos.

En esa instancia, De Anda Ma-
drazo ya cuenta con una trayecto-
ria como representante de México 
desde 2015, ocupando distintos en-
cargos, incluyendo el de vicepresi-
denta, informaron las secretarías 
de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) y de Relaciones Exteriores, 
en un comunicado conjunto, al dar 
a conocer el nombramiento de De 
Anda Madrazo, quien actualmente 
es funcionaria en la SHCP.

Las dependencias federales de-

tallaron que De Anda Madrazo 
también se ha desempeñado en el 
GAFI como jefa de la delegación 
mexicana, copresidenta del Grupo 
de Coordinación y Red Global, co-
presidenta del Grupo de Contac-
to sobre Membresía de Malasia y 
miembro del grupo directivo. 

La postulación de la funcionaria 
mexicana fue realizada por el titu-
lar de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, en noviembre pasado, y 
contó con el acompañamiento de 
la Unidad de Inteligencia Financie-
ra (UIF), así como de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, por con-
ducto de la Agencia Mexicana de 
Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (Amexcid), se agregó en 
el comunicado.  

Tanto Hacienda como la canci-
llería reafirmaron el “compromi-
so de continuar el combate a las 
conductas nocivas de corrupción, 
lavado de dinero, financiamiento 
al terrorismo y flujos financieros 
ilícitos para armas de destrucción 
masiva y provenientes del tráfico 
de personas”. 

Felicitación de la ABM

Por su parte, la Asociación de Ban-
cos de México (ABM) felicitó a Elisa 
de Anda Madrazo por su nombra-
miento como presidenta del GAFI, 
para el periodo julio de 2024 a ju-
nio de 2026, en representación de 
México.

Mexicana Elisa de Anda
Madrazo presidirá grupo 
internacional contra
el lavado de dinero

DE LA REDACCIÓN

Amelia Guadalupe de León Ortega 
fue designada al frente de la Admi-
nistración General de la Auditoría 
Fiscal Federal, que forma parte del 
Servicio de Administración Tribu-
taria (SAT).

De León Ortega es licenciada en 
Contaduría Pública por la Univer-
sidad Autónoma de Nuevo León y 
tiene una trayectoria de más de 19 
años en el SAT, el órgano encargado 
del cobro de impuestos de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). 

En un comunicado para dar a 
conocer el nombramiento, el SAT 
indicó que dentro de la adminis-
tración pública la funcionaria 
formó parte de la Administración 
General de Recaudación (AGR) y 
posteriormente laboró en la Ad-
ministración General de Auditoría 
Fiscal Federal. 

En 2019, De León Ortega se 
desempeñó como administradora 
central de Verificación de Hidro-

carburos. De octubre de 2022 a 
diciembre de 2023 se desempeñó 
como administradora central de 
Programas Operativos con En-
tidades Federativas, de la AGR, 
donde coadyuvó con las unidades 
competentes de Hacienda y demás 
unidades administrativas del SAT, 
a efecto de dar seguimiento a las 
funciones conferidas a las entida-
des federativas en materia de im-
puestos federales, se detalló en el 
comunicado. 

▲ Elisa de Anda Madrazo con el presidente 
actual del Grupo de Acción Financiera 

Internacional, Raja Kumar, originario de 
Singapur. Foto La jornada
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De León Ortega, nueva 
titular de la Administración 
General de la Auditoría Fiscal

La funcionaria 
tiene una 
trayectoria de 
más de 19 años 
en el SAT

Reafi rma compromiso 

del país en el combate 

a delitos fi nancieros

RELEVO EN EL GAFI



MUNDO
LA JORNADA
Sábado 24 de febrero de 2024 21

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

En el contexto del segundo ani-
versario del conflicto armado en 
Ucrania, el presidente Vladimir 
Putin –tras depositar una ofrenda 
floral ante la tumba del soldado 
desconocido, donde junto a la mu-
ralla del Kremlin se rinde homenaje 
a quienes ofrendaron su vida para 
derrotar a los agresores nazis en la 
Segunda Guerra Mundial–, dirigió 
un mensaje a la nación con motivo 
del Día del Defensor de la Patria, 
que se conmemoró en Rusia ayer, 
en el cual destacó que sus soldados 
y oficiales “continúan las gloriosas 
tradiciones militares”.

El mandatario comenzó su 
discurso recordando “la hazaña 
de nuestros padres, abuelos y bi-
sabuelos que vencieron el nazis-
mo. En este día festivo buscamos 
sus condecoraciones y medallas, 
fotos y cartas de los soldados. Les 
damos las gracias, abrazamos con 
ternura a nuestros queridos vetera-
nos. Siempre recordaremos que fue 
el pueblo soviético el que defendió 
la libertad de nuestro país, de toda 
Europa y del mundo entero”.

Y al hablar de los militares de hoy, 
afirmó: “Ustedes combaten por la 
verdad y la justicia, muestran va-
lentía y arrojo al defender a la Fe-
deración. Son auténticos héroes del 
pueblo, nos sentimos orgullosos de 
su valor, honramos sus hazañas. Sa-
bemos que no es fácil lo que hacen 
y haremos todo lo posible para que 
cumplan las tareas que tienen por 
delante. Agradezco que cumplan 
con honor su deber militar, su in-
condicional servicio a la patria”.

Fuerza nuclear

Ante los numerosos desafíos y 
riesgos que hay en el mundo, Pu-
tin ofreció seguir modernizando el 
armamento del ejército ruso como 
“garantía de la seguridad de Rusia, 
de su desarrollo libre y soberano”.

Expuso que la proporción de ar-
mamento en las fuerzas estratégi-
cas (misiles de largo alcance y bom-
barderos con proyectiles nucleares) 
ya alcanzó 95 por ciento de lo que 
estaba previsto, y en cuanto a sub-
marinos atómicos casi llega a 100 
por ciento. Mencionó el comienzo 
de la producción en serie de los nue-
vos misiles hipersónicos Tsirkon y 
agregó que continúan las pruebas 
de otros sistemas de ataque.

Por otro lado, el periodista Pavel 
Zarubin, de la televisión pública 
rusa, se interesó por lo que piensa 
Putin sobre los recientes insultos de 
Biden: “(…) Hace poco me pregun-
tó qué presidente de EU prefería y 
respondí que Biden. Lo que él acaba 

de decir sobre mi persona, demues-
tra que yo tenía razón. Es una res-
puesta adecuada del presidente a 
lo dicho por mí. ¿Por qué? Porque él 
no puede decirme: ‘Gracias, Volodia 
(diminutivo de Vladimir), bien he-
cho, me has ayudado mucho’. 

Sabemos lo que está pasando ahí 
(en Estados Unidos) desde el punto 
de vista de la política interna esta-
dunidense. Y su reacción es absolu-
tamente apropiada y significa que 
yo tenía razón”, afirmó el presiden-
te ruso en un video difundido en 
Internet por el periodista.

El antípoda de Putin, Volodymir 
Zelensky, presidente de Ucrania, 
aprovechó a su manera el segundo 
aniversario de la guerra para diri-
girse al mismo auditorio del recien-
te entrevistador del titular del Kre-
mlin, Tucker Carlson, al conceder el 
jueves por la noche una entrevista a 
Bret Baier, presentador de la cade-
na estadunidense Fox, la preferida 
de los seguidores republicanos de 
Donald Trump.

Zelensky –teniendo como es-
cenario de la entrevista una casa 
en ruinas de Kupiansk, cerca de 
Járkov– instó al Congreso de Es-
tados Unidos a aprobar los 60 mil 
millones de dólares adicionales que 
la administración Biden quiere en-
tregar a Kiev, argumentando, con 
los conservadores estadunidenses 
en mente, que “tenemos un solo 
enemigo: Putin”.

No hay plan B para Kiev

A pregunta de Baier sobre qué pien-
sa hacer Kiev en 2024, en caso de 
no recibir la ayuda de Estados Uni-
dos, el mandatario ucranio respon-
dió: “Me preguntan lo mismo mu-
chas veces. ¿Podremos sobrevivir? 

Por supuesto, pero no todos. Si el 
mundo está dispuesto a permitirlo, 
ya lo verá. Pero eso será una trage-
dia, para todos nosotros, y no sólo 
en Ucrania, también en Europa”.

Zelensky sostiene que Ucrania 
carece de un plan B, en caso de que 
Washington suspenda los fondos, 
pero se mostró optimista: “Es difícil 
encontrar algo equivalente (tenien-
do en cuenta otras fuentes de asis-
tencia financiera y de armas), pero 
sin duda lo encontraremos. (…) 
Necesitamos  el paquete de 60 mil 
millones de dólares (estadunidense) 
con urgencia, pues de lo contrario, 
por desgracia, tendremos más jóve-
nes heroicos en los hospitales. Por-
que, si usted no tiene un verdadero 
escudo de defensa y una artillería 
poderosa con proyectiles suficien-
tes, es inevitable que pierda gente”.

El gobernante ucranio reiteró 
que no va a dialogar con Putin: “Ne-
gociar con tanques mientras mue-
ren los ucranios no es posible”. Re-
cordó que, antes de la guerra, Putin 
prometió a los emisarios occidenta-
les que lo visitaron (por ejemplo, el 
presidente francés, Emmanuel Ma-
cron, y el canciller federal alemán, 
Olaf Sholz,) que no habría invasión. 
“Diga lo que diga (Putin) no se le 
puede creer”, añadió.

Todas las líneas rojas

Y concluyó con esta frase la entre-
vista de 45 minutos: “No es justo 
preguntar a los ucranios cuándo se 
va a terminar la guerra. Hacemos 
todo lo posible para que se acabe. 
Pero hay que decirlo sin ambages: 
el mundo no está listo para una de-
rrota de Putin y tiene miedo a que 
se produzcan cambios en Rusia. Así 
que cuando se dé cuenta de que Pu-

tin rebasó todas las líneas rojas, (…) 
que amenaza a todo el mundo, que 
su meta es destruir la Organización 
del Tratado del  Atlántico Norte, en-
tonces terminará la guerra”.

Revira medidas punitivas

A todo esto, la Unión Europea pu-
blicó ayer el paquete de sanciones 
número 13 contra Rusia, que inclu-
ye a 106 personas y 88 empresas, en 
su mayoría vinculadas al sector de 
la industria militar, no sólo de este 
país, sino también de China, India, 
Kazajistán, Serbia, Sri Lanka, Tai-
landia y Turquía.

La respuesta rusa, por conducto 
de su cancillería, se hizo pública ho-
ras después y consiste en prohibir 
la entrada a la federación de funcio-
narios del Consejo de Europa y de 
otros organismos de ese continente 
que, en opinión de Moscú, contri-
buyen a facilitar la ayuda militar a 
Ucrania o proponen confiscar los 
bienes rusos en Occidente, entre 
otros motivos para ser incluidos.

La cancillería rusa no publicó los 
nombres de los europeos que tienen 
prohibido visitar su país y se limitó a 
subrayar que “ese tipo de acciones 
de la Unión Europea (sanciones 
contra Rusia) son ilegales y minan 
las prerrogativas que, conforme al 
derecho internacional, deberían 
ser propias del Consejo de Seguri-
dad de la ONU, las cuales siempre 
tendrán una respuesta inmediata 
y adecuada”.

Felicita Putin al ejército a dos 
años de la guerra en Ucrania
Zelensky advierte que la Federación Rusa “amenaza a todo el mundo”

LA UE APLICA MÁS PENALIZACIONES A MOSCÚ

▲ Vladimir Putin saluda a 
veteranos del ejército ruso 
frente a la Tumba del Soldado 
Desconocido en Moscú. Foto del 
Kremlin vía Ap

Anuncia 
EU 500  
sanciones 
a Rusia
REUTERS, AP Y AFP 
WASHINGTON

Estados Unidos anunció una 
nueva batería de sanciones 
contra Rusia, dirigidas a más de 
500 personas y entidades, en un 
intento de aumentar la presión 
sobre Moscú.

Se trata del mayor número de 
penalizaciones desde la invasión 
de Ucrania por parte de Rusia y 
coincide con el segundo aniver-
sario del comienzo de la guerra 
–el 24 de febrero de 2022–.

“Si Putin no paga el precio 
de la muerte y destrucción que 
provoca, continuará actuando”, 
declaró el presidente Joe Biden.

Las medidas apuntan contra 
la producción de energía, la in-
dustria de defensa, fabricantes 
de drones, empresas tecnológi-
cas, sistemas de información, 
tanto rusas como de otros once 
países, entre ellos China, Ser-
bia, Emiratos Árabes Unidos y 
Alemania.

En lo financiero, Washington 
impuso restricciones al Sistema 
Nacional de Pagos Mir, median-
te el cual Rusia pudo “eludir 
sanciones y reconstruir lazos 
rotos con el sistema financiero 
internacional”, señaló el Depar-
tamento del Tesoro. Las tarje-
tas Mir, desarrolladas en 2015 
en respuesta a las sanciones 
occidentales tras la anexión de 
Crimea en 2014, permiten a los 
rusos realizar pagos y retirar 
dinero en determinados países.

En memoria de Navalny

De igual manera, fueron inclui-
dos entre los castigados tres 
funcionarios presuntamente 
implicados en la muerte del líder 
opositor ruso Aleksei Navalny, 
entre ellos el subdirector del 
Servicio Penitenciario Federal 
de Rusia, a quien Putin ascen-
dió al rango de coronel general 
el lunes, tres días después de la 
muerte de Navalny. 

El embajador ruso en Esta-
dos Unidos, Anatoli Antonov, 
calificó estas medidas de “otro 
intento descarado y cínico de in-
terferir en los asuntos internos 
de la Federación Rusa”.

El Kremlin debe 
pagar el precio
de la muerte y 
destrucción 
que provoca
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El primer ministro Benjamin Ne-
tanyahu presentó ayer su primer 
plan oficial de posguerra en la fran-
ja de Gaza, en el que afirma, entre 
otras cosas, que Israel mantendrá el 
control de la seguridad y los asuntos 
civiles sobre todas las zonas pales-
tinas, supeditará la reconstrucción 
del enclave a su desmilitarización, 
instalará a “funcionarios locales” 
sin vínculos “con países o entidades 
que apoyan el terrorismo” y cerrará 
la Agencia de Naciones Unidas para 
los Refugiados de Palestina en Me-
dio Oriente (Unrwa, por sus siglas 
en inglés).

El que Tel Aviv mantenga el “con-
trol de seguridad” en el enclave y en 
Cisjordania ocupada, es un plantea-
miento rechazado tanto por Hamas 
como por la Autoridad Nacional Pa-
lestina (ANP).

El documento, que Netanyahu 
presentó al gabinete de seguridad 
del gobierno antenoche y que la 
Afp pudo consultar ayer, recuerda 
los objetivos del ejército en Gaza: 
desmantelar a Hamas y a la Yihad 
Islámica y liberar a los rehenes que 
siguen retenidos desde el 7 de oc-
tubre, cuando se inició el conflicto.

Las fuerzas israelíes “ejercerán 
un control de seguridad en toda la 
zona al oeste de Jordania, incluida 
la franja de Gaza, para impedir el 
fortalecimiento de elementos te-
rroristas y contener las amenazas 
contra Israel”, subraya. 

El gobierno conservará además 
“su libertad de acción operativa en 
todo el territorio palestino, sin lími-
te de tiempo”, añade.

Perpetuar la ocupación

En el sur de la franja de Gaza, fron-
terizo con Egipto, Israel “manten-
drá un cerco” en “cooperación con 
Egipto y Estados Unidos”, para 
evitar el rearme de las organiza-
ciones palestinas, de acuerdo con 
el documento. También se prevé 
“la desmilitarización total de Gaza”, 
exceptuando el material requerido 
para mantener el orden, así como la 
“desradicalización de todas las ins-
tituciones religiosas, educativas y 
sociales” de la franja.

Para la administración del terri-
torio, Netanyahu preconiza confiar-

la a “funcionarios locales con expe-
riencia de gestión” y “sin vínculos 
con países o entidades que apoyan 
al terrorismo”. 

No hace mención a la ANP, en-
cabezada por Mahmoud Abbas, 
que administra parcialmente Cis-
jordania reocupada, ni la excluye 
explícitamente.

Y, sobre todo, ni siquiera insinúa 
la creación de un Estado palestino 
independiente, una opción que 
cuenta con el apoyo de Estados 
Unidos, Reino Unido y Francia.

“Los planes de Netanyahu bus-
can perpetuar la ocupación israelí 
de los territorios palestinos e impe-
dir la creación de un Estado pales-
tino”, declaró Nabil Abu Rudeineh, 
portavoz de Abbas.

“Si el mundo quiere seguridad y 
estabilidad en la región, debe poner 
fin a la ocupación israelí de los te-
rritorios palestinos y reconocer el 
Estado palestino independiente con 
Jerusalén como capital”, agregó.

Osama Hamdan, un alto cargo de 
Hamas en Beirut, afirmó en confe-
rencia de prensa que “Netanyahu 
presenta ideas que sabe perfecta-
mente que nunca tendrán éxito”.

Mientras, una delegación israelí, 
encabezada por el jefe del Mosad, 
David Barnea, llegó a París con la 
expectativa de “desbloquear” las ne-
gociaciones para una nueva tregua. 

La Unrwa en la mira 

El plan de Netanyahu también pre-
vé el desmantelamiento de la Un-
rwa, después de que su gobierno 
acusó a varios de sus empleados de 
estar implicados en el sangriento 
ataque de Hamas del 7 de octubre 
en el que mataron a una mil 160 
personas en el sur de Israel, según 
un balance de la Afp basado en da-
tos israelíes.

La ofensiva lanzada por Tel Aviv 
ha dejado más de 29 mil 500 muer-
tos en Gaza.

Por otra parte, alrededor de 1.1 
millones de niños palestinos que 
viven en Gaza podrían morir de 
hambre, alertó Save the Children, 
que afirmó que las familias gazatíes 
se ven obligadas a rebuscar entre 
los restos de comida que dejan las 
ratas y entre alimentos desechados.

Indicó que todos los menores 
hacen frente a una posible muerte 
por inanición y enfermedad ante la 
imposibilidad para entregar ayuda 
humanitaria de forma segura.

REUTERS, AFP, AP
 Y EUROPA PRESS 
BUENOS AIRES

El secretario de Estado de Es-
tados Unidos, Antony Blinken, 
declaró ayer estar “decepcio-
nado” por el anuncio israelí de 
que planea construir 3 mil nue-
vas viviendas en asentamientos 
en la reocupada Cisjordania, al 
tiempo que el presidente Joe 
Biden afirmó que “la aplastan-
te mayoría de palestinos no son 
de Hamas” y subrayó que estas 
personas “sufren a causa del 
terrorismo” del grupo armado.

Blinken defendió durante una 
rueda de prensa en Buenos Aires 
que este posicionamiento sobre 
los asentamientos, a los que de-
finió como “contraproducentes 
para alcanzar una paz duradera 
en la región”, se ha mantenido 
“tanto bajo administraciones 
republicanas como demócratas.

“También son incompatibles 
con el derecho internacional. 
Nuestra administración man-
tiene una firme oposición a la 
expansión de las colonias. A 
nuestro juicio, esto sólo debili-
ta, no fortalece, la seguridad de 

Israel”, indicó el secretario de Es-
tado antes de su reunión en con el 
presidente argentino, Javier Milei.

Al anunciar el jueves los planes 
para la construcción de los 3 mil 
nuevos asentamientos, el minis-
tro de Finanzas de Israel, Bezalel 
Smotrich, calificó la decisión de 
“respuesta sionista apropiada”,  
después de que tres palestinos dis-
pararon contra automóviles cerca 
del asentamiento cisjordano de 
Maale Adumim, con saldo de un 
israelí muerto y ocho más heridos.

“El grave ataque a Maale Adu-
mim debe tener una respuesta de 

seguridad decidida, pero también 
una respuesta de asentamiento”, 
escribió Smotrich en la red social 
X. “Nuestros enemigos saben que 
cualquier daño hacia nosotros con-
ducirá a más construcción, más de-
sarrollo y más control nuestro en 
todo el país”, sentenció.

Por otro lado, Joe Biden se refi-
rió ayer al saldo de civiles que han 
muerto y los que aún padecen las 
amenazas sobre sus vidas en la 
franja de Gaza debido a la ofensiva 
israelí. “No me andaré con rodeos. 
La aplastante mayoría de los pales-
tinos no son de Hamas y Hamas no 
representa al pueblo palestino. De 
hecho, también sufren a causa del 
terrorismo de Hamas. Necesitamos 
ser claros sobre esa realidad”, ex-
presó en la red social X.

Estados Unidos ha apoyado en 
varias ocasiones un acuerdo para 
una suspensión de los combates en 
la franja de Gaza en el marco de la 
ofensiva lanzada por Israel contra el 
enclave tras los ataques ejecutados 
el 7 de octubre pasado por Hamas.

LA JORNADA
Sábado 24 de febrero de 2024MUNDO22

Planea Israel 
controlar 
la seguridad 
de Palestina
Alerta Save the Children la muerte 
por hambre de un millón de niños 

NETANYAHU HABLA DE LA “POSGUERRA”

Blinken, “decepcionado” ante nuevos 
asentamientos israelíes en Cisjordania
La población gazatí “sufre a causa del terrorismo” 
de Hamas, asegura el presidente Joe Biden

La expansión 
de las colonias 
debilita la 
protección, dice 
Washington 
a Tel Aviv

▲ El hospital Al Aqsa en Deir al 
Balah atiende a los heridos de los 
bombardeos israelíes con cada 
vez menos insumos. Foto Ap



JORGE ENRIQUE BOTERO 
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

El presidente Gustavo Petro acu-
só ayer a fuerzas políticas de de-
recha de aplicar el viejo método 
de usar la muerte para sembrar 
miedo y obtener votos.

El duro reclamo del jefe de Es-
tado se produjo en medio de una 
publicitada ola de atracos a mano 
armada en exclusivos barrios del 
norte de esta capital que ha gene-
rado una sensación colectiva de 
que la ciudad –y otras capitales– 
están en manos del hampa.

Solamente en una semana se 
registraron al menos cinco robos 
en lujosos restaurantes, donde 
decenas de comensales fueron 
despojados de dinero, joyas y te-
léfonos móviles sin que las fuerzas 
policiales pudieran neutralizar a 
los asaltantes.

También tuvieron amplia difu-
sión en medios locales numero-
sos atracos callejeros, en especial 
cuando las víctimas fueron perso-
najes conocidos de la política, el 
periodismo o la farándula.

Con los altavoces mediáticos a 
todo volumen, estos hechos han 
abonado el terreno para que vo-
ceros de la derecha vendan la idea 
de un gran caos y una inseguridad 
desbordada, siempre con el dedo 
acusador dirigido a la figura del 
presidente y su gobierno.

Desde su cuenta de X –el me-
dio de comunicación favorito del 
mandatario– Petro se preguntó si 
algunos “están haciendo campaña 
política con la muerte y el miedo”.

“En Bogotá se cometen tres 
homicidios cada día en promedio. 
Siempre habrá para una foto o co-
mentario periodístico. Pero si hay 
objetividad y no manipulación, 
tendría que decirse que es el pro-

medio más bajo de la historia de 
en cuatro décadas”, y aprovechán-
dose de los titulares de prensa, 
“la derecha está jugando irres-
ponsablemente con el miedo de 
la gente y quieren, con la muerte 
de personas, votos sembrados por 
el miedo”, sostuvo.

Según Petro, quienes intentan 
lucrar con este ambiente de zo-
zobra, ignoran deliberadamente 
las alentadoras cifras que puede 
exhibir esta capital en materia de 
seguridad: “Bogotá está a punto 
de salir por completo de la lista de 
ciudades consideradas violentas 
en el mundo”, aseguró.

Más prisiones

En medio de la polémica, se han 
escuchado opiniones de dirigen-
tes de los partidos de oposición 
evocando los métodos represivos 
puestos en marcha por el presi-
dente Nayib Bukele en El Salva-
dor, al tiempo que se alzan voces 
para que la ciudad y el país cons-
truyan nuevas cárceles.

En la actualidad, las prisiones 
de Colombia tienen 25 por cien-
to de hacinamiento y albergan a 
unos 190 mil reclusos.

En declaraciones a La Jornada, el 
sociólogo Horacio Duque recor-
dó que el recurso de generar una 
atmósfera de pánico colectivo ha 
sido una constante en la derecha 
colombiana. “Baste recordar que 
el ex presidente Álvaro Uribe 
(2002-2008) llegó al poder cabal-
gando sobre el miedo y se mantu-
vo ocho años en la casa de Nariño, 
advirtiendo al país sobre los pe-
ligros de amenazas terroristas ”.

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

En momentos en que se realizaban 
500 marchas de organizaciones 
sociales en esta capital y en todo 
el país bajo el slogan El hambre no 
espera, y seis gobernadores de las 
provincias patagónicas enviaban 
un ultimátum al ultraderechista 
presidente, Javier Milei, para que 
envié los fondos que les niega la na-
ción, el mandatario se reunió ayer 
en la Casa Rosada con el secretario 
de Estado estadunidense, Antony 
Blinken, y otros funcionarios que 
llegaron anoche en visita oficial de 
dos días, a quienes invitó a salir al 
balcón de ese edificio a saludar a un 
grupo de turistas de varios países 
que recorrían la histórica Plaza 
de Mayo.

Este lugar se convirtió en un sím-
bolo de las madres que buscaban a 
sus hijos desaparecidos en la pasa-
da dictadura militar. Nadie ignora 
que detrás de todas las dictaduras 
que asolaron al país estuvo Estados 
Unidos, por lo que la presencia del 
diplomático estadunidense en ese 
balcón produjo gritos de rechazo, 
como “ahora somos colonia” o “trai-
dores a la patria”.

Milei planteó que defiende “el de-
recho a la defensa” que ejerce “Is-
rael ante el terrorismo de Hamas”,
visión opuesta a la de su par de Bra-
sil, Luiz Inácio Lula Da Silva, con 
quien se reunió Blinken antes de 
viajar a Argentina y de participar 
en una reunión del G-20.

El diplomático detalló que uno 
de sus objetivos en su visita a Ar-
gentina era aumentar “aún más el 
comercio y la inversión en el país, 
pero especialmente la explota-
ción del litio”, a lo que ya se había 
adelantado Milei, al hacer acuer-
dos con una empresa israelita du-
rante su reciente visita a ese país.

El interés de Washington era ase-

gurar un socio estratégico en el sur, 
como el mandatario Milei, quien 
dijo sumarse a la política estaduni-
dense a escala global. El diplomá-
tico habló “del enorme potencial” 
que encontró en Argentina durante 
una conferencia de prensa junto a 
su par argentina, Diana Mondino.

Interrogado sobre la “dolariza-
ción” a la que está dispuesto a recu-
rrir el presidente, Blinken sostuvo 
que depende de Argentina y espe-
ra que se hable sobre algún plan; 
manifestó su apoyo al acuerdo del 
gobierno con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) para promover 
la estabilización”, al considerar que 
existe una “democracia vibrante” 
con “respeto por los derechos hu-
manos” y valoró “el crecimiento de 
la economía”.

Reclamos de gobernadores

La gran noticia del día y que no ha-
bla muy bien de una “democracia 
vibrante”, fue una carta enviada por 
el gobernador de Chubut, Ignacio 
Torres, de Juntos por el Cambio, 
alianza que ya no existe como tal, 
en la que reclama al gobierno na-
cional que debe pagarle una deuda 
de más de 13 mil millones de pesos y 
los fondos de subsidios, amenazan-
do que si no hay respuesta no saldrá 
de allí ni un tanque de petróleo ni 
de gas.

La denuncia en la justicia que 
realizó Torres derivó antier en una 
resolución del juzgado federal de 
Rawson número 1, que ordenó que 
el gobierno nacional se “abstenga 
de dictar y/o ejecutar cualquier 
acto que persiga la eliminación y/o 
reducción del Fondo Compensador 
del Interior con significación en el 
transporte urbano y suburbano de 
pasajeros en jurisdicción de la pro-
vincia del Chubut”.

A Torres se sumaron otros cinco 
gobernadores de la Patagonia para 
insistir a Milei por los fondos de 
coparticipación, transporte y edu-

cación y otros de distintos signos 
políticos, entre ellos Axel Kicillof, 
quien también reclama una deu-
da de más de 15 mil millones y los 
subsidios y coparticipación, que se 
niega a pagar el gobierno.

En un documento firmado, los 
gobernadores recuerdan a la ad-
ministración nacional que “nadie 
puede someter a las provincias ni 
extorsionarlas con amenazas de 
restricción de fondos públicos que 
les pertenecen por derecho propio”. 
Concluyen que “si el Ministerio de 
Economía no entrega a Chubut sus 
recursos, Chubut no entregará su 
petróleo ni su gas”.

En tanto, la situación social se 
agrava día por día con paros en 
distintos sectores. Ayer hubo 500 
marchas y movilizaciones a las que 
se unieron decenas de organizacio-
nes sociales independientes y con 
signos políticos que cortaron rutas 
en las principales provincias y en la 
capital, donde hubo momentos ten-
sos cuando la policía intentó conte-
ner la marchas en esta capital y usó 
un gas pimienta que ahora provoca 
quemaduras.

Nada detuvo las oleadas de quie-
nes reclamaban, en especial, las 
suspensión de la llegada de alimen-
tos a 44 mil comedores populares.

“Se trata del inicio de un plan 
de lucha extendido y unificado”, 
anunció Eduardo Belliboni, un di-
rigente del Polo Obrero muy cono-
cido por ir siempre al frente de las 
manifestaciones. La rebelión de los 
gobernadores es algo nunca se ha 
vivido aquí y el FMI ha advertido al 
mandatario sobre la gravedad de la 
situación social.

Petro acusa a la 
derecha de usar 
la muerte para 
conseguir votos 
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Buscan que Texas se 
separe de EU 170 mil 
residentes demócratas
Al menos 170 mil ciudadanos de-
mócratas de Texas firmaron una 
petición para que ese estado se 
separe de Estados Unidos, ase-
guró a la revista The Newsweek 
Daniel Miller, presidente del Mo-
vimiento Nacionalista texano y 
líder del Texit, que promueve la 

secesión, inspirada en el Brexit 
de Reino Unido, que determinó 
su salida de la Unión Europea. 
La petición fue entregada al go-
bernador texano, Greg Abbott, 
para apoyar una anterior carta 
en la cual demandan “poner a 
votación la cuestión de Texas”, 
incluyendo la iniciativa, en la bo-
leta de las elecciones primarias 
republicanas en el estado.

De la Redacción

▲ Antony Blinken, secretario de 
Estado estadunidense, y Javier 
Milei, presidente de Argentina, 
saludan desde el balcón de la 
Casa Rosada, donde se reunieron 
ayer, a turistas en la Plaza de 
Mayo. Foto Afp

El hambre no espera, 
lema de 500 marchas 
realizadas en Argentina 

Medios divulgan la 
idea de alto índice de 
homicidios en 
Colombia, sin decir 
que es el más bajo de 
la historia, señala

Ola de atracos a 
mano armada 
en restaurantes 
crea sensación 
de inseguridad



AP, REUTERS Y AFP 
PARIS

Agricultores franceses volvieron 
ayer a las calles de París para exi-
gir que el gobierno cumpla con 
los acuerdos, y advirtieron al 
presidente Emmanuel Macron 
que deberá esperar “una bien-
venida difícil” cuando inaugure 
hoy una feria agrícola. 

Docenas de tractores en-
traron a la capital francesa y 
posaron en un puente sobre el 
río Sena, con la Torre Eiffel de 
fondo, antes de dirigirse a la 
plaza Vauban, en el centro de la 
ciudad, a tres semanas de que 
levantaran las barricadas ins-
taladas en torno a París, luego 
de que el gobierno ofreció más 
de 400 millones de euros (433 
millones de dólares) para aliviar 
sus demandas. 

“Salvemos nuestra agricultu-
ra” y “La muerte está en el cam-
po” son algunas de las consig-
nas de los agroproductores que 
aseguran se “sufren una muerte 
lenta en el sector”.

Las protestas de los labriegos 
franceses forman parte de un 
movimiento más amplio en Eu-
ropa contra la política agraria de 
la Unión Europea, la burocracia 
y las condiciones generales del 
campo. 

Miles de personas se quejan 
de que las políticas ambientales 
como el Acuerdo Verde, que exi-
ge limitar el uso de productos 
químicos y las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero, per-
judican su negocio y encarecen 
los productos respecto de otras 
importaciones.

Ayer hubo también protestas 
en Bélgica, Países Bajos, Polonia, 
España y República Checa. 

En Polonia dañan 
granos ucranios 

En Polonia, un grupo de per-
sonas no identificadas tiraron 
granos ucranios en las vías de 
tren, en un contexto de protes-
tas contra la importación de 
productos agrícolas de esa na-
ción, al considerar esas compras 
“descontroladas”. 

El ministro ucranio de In-
fraestructura, Oleksander Ku-
brakov, aseguró que “dañaron 
granos de colza (cánola) en tres 
vagones cerealeros, que tran-
sitaban por Polonia rumbo a 
Hamburgo”. 

Ucrania anunció que utiliza-
rá una vía alternativa, por el río 
Danubio hasta el puerto rumano 
de Constanza, para llegar a Ale-
mania y Austria.

Los ministros europeos de 
Agricultura se reunirán con 
el fin de analizar el conjunto 
de demandas y propuestas 
del sector el lunes en Bru-
selas, donde ya se preparan 
manifestaciones.

Regresan las 
protestas 
agrícolas en la 
Unión Europea
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APUNTES 
POSTSOVIÉTICOS

Dos años 
después 

JUAN PABLO DUCH

DOS AÑOS DESPUÉS de 
que el presidente Vladimir 
Putin ordenó invadir Ucra-

nia, vecino país eslavo habitado 
por un pueblo que compartía con 
el ruso un origen común y siglos 
de convivencia pacífica, sellados 
por profundos lazos históricos, 
siguen sin cumplirse los objetivos 
militares del Kremlin, mientras 
se observa un estancamiento a lo 
largo de los mil 200 kilómetros de 
la línea del frente, convirtiéndose 
el conflicto armado en una guerra 
de desgaste en la que ninguno de 
los contendientes, por ahora, está 
en condiciones de alterar el equili-
brio de fuerzas.

PERO SI ALGO ha cambiado al 
cabo de estos 730 días de muertes 
innecesarias por ambos lados y 
sufrimiento de la población civil 
y devastación, principalmente 
en Ucrania y en las zonas rusas 
colindantes con la frontera, es la 
política interna en Rusia. 

ES, EN ESE sentido, otro país 
donde nadie puede expresar libre-
mente lo que piensa, a riesgo de 
perder el trabajo, en el mejor de 
los casos, o de acabar en prisión, 
en el peor, sin hablar ya de que las 
voces más destacadas de quienes 
piensan diferente (el ejemplo más 
reciente: Aleksei Navalny, falleci-
do en un centro de reclusión del 
polo ártico el viernes de la semana 
pasada y cuyo cuerpo aún no ha 
sido entregado a su madre) sufren 
muertes prematuras.

LA ÉLITE GOBERNANTE, 
mediante una represión selectiva 
que supera los excesos de la per-
secución de disidentes soviéticos 
en la época de Leonid Brézhnev, 
descabezó la oposición política, 
cuyos líderes están muertos (Na-
valny), encarcelados (Ilia Yashin, 
Vladimir Kara-Murza) o en el 
exilio (la mayoría). El resto de los 
inconformes sólo expresa su opi-
nión dentro de su casa, por temor 
a las represalias.

EN ESE CONTEXTO, a mediados 
del mes siguiente, del 15 al 17 de 
marzo y en comicios sin rivales 
en las urnas, sólo candidatos de 
relleno que nunca faltan, el titular 
del Kremlin, que lleva 24 años en 
el poder, se dispone a ser relegido 
para un quinto mandato presiden-
cial hasta 2030, con posibilidad de 
repetir hasta 2036.

COMO ERA DE suponer, el últi-
mo aspirante que, con las limita-
ciones que impone la censura, se 
pronunció en favor de la paz, Boris 
Nadezhdin, que recabó 200 mil 
firmas de apoyo para su registro, 
quedó vetado por las autoridades 
electorales con el pretexto de 
superar el número de firmas con-
sideradas irregulares.

DPA, AFP Y AP 
BERLÍN

La Cámara Baja del Parlamento 
de Alemania aprobó ayer la lega-
lización parcial de la posesión de 
hasta 25 gramos de cannabis y su 
consumo para mayores de 18 años, 
así como cultivar hasta tres plan-
tas de mariguana por domicilio 
para consumo personal.

La iniciativa, fundamental en la 
agenda del gobierno del canciller 
socialdemócrata Olaf Scholz, fue 
ratificada con 407 votos a favor y 
226 en contra.

La ley prohibirá fumar cannabis 
en espacios públicos próximos a 
escuelas e instalaciones deporti-
vas, a menos de 100 metros de la 
entrada de estos centros.

Se permitirá la creación de “aso-
ciaciones de cultivo” no comercia-
les para adultos, en las que hasta 
500 personas residentes en Ale-
mania podrán producir cannabis 
de manera colectiva y repartir en-
tre los asociados hasta un máximo 
de 50 gramos por persona al mes.

La legislación estipula que pa-
sados 18 meses de la entrada en 

vigor de la ley, se realizará una 
evaluación inicial del impacto de 
la nueva normativa en menores y 
jóvenes.

El ministro de Salud, Karl Lau-
terbach, defendió la legislación al 
afirmar que es inaceptable el cre-
ciente número de consumidores 
que se enfrentan a “concentracio-
nes tóxicas” de cannabis proce-
dente del tráfico ilegal de drogas. 
Agregó: “El mercado negro es el 
núcleo del mal”.

Insistió en la necesidad de una 
mayor educación respecto del 
consumo de la hierba, sobre todo 
entre los jóvenes, quienes, expu-
so, no son conscientes de que su 
consumo actúa como un “veneno 
para el cerebro en crecimiento”.

El gobierno asegura que la re-
forma permitirá combatir de for-
ma más eficaz el narcotráfico ile-
gal, algo que los conservadores, los 
sindicatos de la policía y algunos 
diputados del gobernante Partido 
Social Demócrata rebatieron.

Tanto la alianza conservado-
ra Unión Cristiana Demócrata y 
Unión Cristiana Social, así como la 
ultraderechista Alternativa para 
Alemania, se opusieron a la medi-

da al afirmar que se ocupa sólo de 
proteger a los jóvenes y fomenta 
la adicción.

Los alemanes parecen divididos 
sobre el tema: según un sondeo 
realizado por YouGov publicado 
ayer, 47 por ciento de los encues-
tados se declararon a favor de la 
nueva legislación y 42 por ciento, 
en contra. Varios estados federa-
dos del país han despenalizado la 
mariguana y eliminado las penas 
de cárcel para los consumidores, 
o han permitido solamente su con-
sumo para fines médicos.

Con esta ley, Alemania se une a 
los países más liberales de Euro-
pa en el tema y sigue los pasos de 
Malta y de Luxemburgo. En Países 
Bajos, poseer, consumir y vender 
hasta cinco gramos de cannabis se 
permite desde 1976 en cafeterías 
designadas. En América, la lega-
lización de la hierba comenzó en 
Uruguay y Canadá.

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL 
MADRID

El enorme incendio en dos edifi-
cios habitacionales en la ciudad 
de Valencia provocó un total de 
nueve víctimas mortales, según 
informó la delegada del gobierno 
en la Comunidad Valenciana, Pilar 
Bernabé.

El gobierno autonómico y muni-
cipal informó del realojamiento en 
hoteles de la ciudad de 105 perso-
nas, quienes fueron testigos de la 
destrucción total de sus viviendas.

Bernabé agregó que el complejo 
constructivo está en una zona re-
sidencial y los bomberos trabajan 
en la búsqueda de desaparecidos.

Según el balance provisional, 
las llamas destrozaron los dos 
inmuebles, en los que había 138 

viviendas familiares y decenas de 
vehículos particulares, entre ellos 
varios eléctricos que con sus de-
flagraciones aceleraron aún más 
el fuego, que terminó arrasando 
todo por completo.

Se trata del incendio urbano 
más grave en la historia de la 
ciudad y que ha provocado más 
víctimas mortales, además de los 
más de 15 heridos, entre ellos siete 
bomberos que sufrieron lesiones.

Alemania legaliza el uso 
lúdico de la mariguana
La sociedad está dividida: 47 por ciento a favor 
y 42 en contra, de acuerdo con una encuesta

LA LEY RESTRINGE PRODUCCIÓN Y POSESIÓN

Nueve muertos en colosal incendio en Valencia

▲ Alemania entra al pequeño 
grupo de países liberales sobre 
el cannabis. La imagen, ayer en 
el Museo del Cáñamo de Berlín. 
Foto Afp



CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
GUANAJUATO, GTO. 

La Universidad de Guanajuato 
(UG) demandó penalmente, por 
daños a edificios públicos y bienes 
con valor artístico e histórico, a sie-
te estudiantes que en septiembre 
de 2023 participaron en la toma
de las oficinas de la Rectoría para 
exigir transparencia en el proceso 
de designación del rector.

La casa de estudios, “en compli-
cidad” con la Fiscalía General del 
Estado y el Poder Judicial “crimina-
liza, violenta y amenaza” a una par-
te de los alumnos que se apostaron 
22 días en la rectoría, reprocharon  
Alonso Díaz Herrera, Rodrigo Rive-
ra Beltrán, Desiree Vázquez Pellón 
y Frida Trejo Estrada, cuatro de los 
siete universitarios denunciados.

“Nos sentimos sumamente vio-
lentados, amenazados; tenemos 
miedo de lo que nos pueda pasar, 
no sólo a nosotros, sino a nuestras 
familias. Nos sentimos hostigados y 
vigilados en la UG. ¡Están crimina-
lizando a sus propios estudiantes!”, 
manifestó Rodrigo Rivera, quien 
cursa el octavo semestre de la ca-
rrera de ciencias políticas.

Añadió que para ellos es muy difí-
cil la situación que atraviesan, por-
que no confían en las instituciones. 
Recalcó que hacen responsables a 
la universidad y a las autoridades 
estatales de su integridad física.

El 15 de febrero, el Poder Judicial 
del estado envió a los domicilios de 
los jóvenes el citatorio donde les 
informó que José Antonio Gavia, 
agente del Ministerio Público ads-
crito a la Fiscalía Especializada en 
Investigación de Delitos de Alto 
Impacto, pidió que “se señale fe-
cha y hora, a efecto de que tenga 
verificativo audiencia inicial, deri-

vado de la carpeta de investigación 
130424/2023”, contra Valeria Ló-
pez Olmos, Armando Herrera Na-
varrete, Ignacio Morales Castillo, 
Alonso Díaz, Rodrigo Rivera, Desi-
ree Vázquez y Frida Trejo.

El delito que se les atribuye a los 
estudiantes de derecho, ciencias po-
líticas y administración pública está 
tipificado “en el artículo 210 primer 
párrafo, en relación con el 211, 13 y 
20 primer párrafo, tercer supuesto 
del Código Penal” en agravio de la 
UG, señala el citatorio.

El documento precisa que de 
acuerdo con la fiscalía, el 11 de 
septiembre de 2023 los siete estu-
diantes, y “un grupo de entre 40 y 
60 personas” llegaron al patio de 

la división de derecho político, cla-
sificado como “sitio emblemático”, 
donde realizaron una manifesta-
ción y emitieron consignas con un 
megáfono.

Después, detalla, arrojaron pin-
tura a una persona “marcando con 
ello el piso” y después se “apodera-
ron” de la rectoría donde “hicieron 
pintas, salpicaduras con pintura y 
rayones, así como la colocación de 
letreros”.

En el escrito se agrega que fue-
ron dañados muros, lambrines, 
pisos, plafones, columnas, marcos 
de puertas y mobiliario, entre éste 
“una silla, esculturas y recuadros de 
pinturas que datan del siglo XVII”.

Los universitarios recordaron 

que luego de que Luis Felipe Gue-
rrero Agripino terminó su segundo 
periodo al frente de la institución 
y la Junta Directiva nombró nueva 
rectora a Claudia Susana Gómez 
López, un centenar de muchachos 

iniciaron el movimiento contra el 
proceso de designación, pues con-
sideraron que éste no fue transpa-
rente, democrático ni abierto.

Después de varios días y un diá-
logo con la rectora, dijeron, se fir-
mó un documento entre las partes 
donde se acordó, entre otras cosas, 
que ellos dejarían las pintas de sus 
demandas en los murales y la UG 
se comprometía a que no habría 
represalias jurídicas, académicas, 
económicas, administrativas, ni 
políticas; no obstante, se inició el 
citado proceso penal, el cual con-
sideraron que es un mensaje de 
“escarmiento” para la comunidad 
universitaria.

Investigan desaparición de 7 jóvenes de la GN en costas de Ensenada
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La UG demanda a 7 alumnos 
por toma de rectoría en 2023

LOS ACUSA DE DAÑAR “EDIFICIOS PÚBLICOS Y BIENES ARTÍSTICOS”

LA JORNADA BAJA CALIFORNIA 
Y GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
REPORTERO

La Fiscalía General de Justicia Mi-
litar actuará “con todo el peso de la 
ley e investigará a fondo los hechos” 
ocurridos el pasado 20 de febrero 
que provocaron la desaparición 
de siete jóvenes integrantes de la 
Guardia Nacional (GN), frente a las 
costas del municipio de Ensenada, 
quienes fueron obligados a entrar 
al mar pese a que se reportó olea-
je de más de 4.5 metros de altura, 
informaron funcionarios del Gabi-
nete de Seguridad Nacional .

La tarde del martes los elemen-
tos se encontraban en la zona de 
playa, frente al ex ejido Chapulte-

pec –aledaño a la Guarnición Mili-
tar del Ciprés donde entrenaban– 
cuando una ola los arrastró. Según 
la información algunos salieron por 
su cuenta, cuatro fueron apoyados 
por salvavidas del cuerpo de bom-
beros de Ensenada y la Secretaría 
de Marina y otros siete desapare-
cieron en el mar. Los funcionarios 
del Gabinete de Seguridad Nacional 
señalaron ayer que la justicia cas-
trense ya inició las indagatorias y 
“se irá a fondo, no se solapará ni se 
encubrirá a nadie”.

Sigue la búsqueda

También informaron que los fiscales 
militares asesoran a los familiares 
para que presenten la denuncia de 
hechos, mientras diversas autorida-

des participan en las labores de bús-
queda. A los familiares de los siete 
agentes desaparecidos el gobierno 
federal va a otorgar todas las pres-
taciones y apoyo, según se informó.

La mañana de ayer, en Baja Cali-
fornia, las madres de los efectivos 
desaparecidos anunciaron que pre-
sentarán una denuncia penal “con-
tra quien resulte responsable” de 
haberlos obligado a meterse al mar 
cuando había alerta de oleaje; inclu-
so señalaron que habría sido parte 
de un “novatada” a la que los some-
tieron al concluir su capacitación 
para ser parte de la corporación.

“Sabemos que no fue un acciden-
te”, dijeron, tras recriminar que 
pese a las circunstancias las auto-
ridades se han mantenido hermé-
ticas y no hay información sobre el 

supuesto hallazgo de otros dos de 
los jóvenes, que estarían vivos pero 
resguardados y sin poder comuni-
carse con sus familias.

En entrevista anónima y en repre-
sentación de los siete uniformados 
extraviados, las madres de cuatro 
agentes describieron que sus hijos 
eran víctimas de malos tratos, abu-
sos y hasta detenciones, y ahora 
que están desaparecidos. “No nos 
dan información sobre el avance de 
la búsqueda”; incluso acusaron que 
se enteraron de la situación por las 
noticias, porque no se les notificó.

Ayer, a 72 horas del incidente, el 
operativo de búsqueda por cielo, 
mar y tierra se mantiene en la Bahía 
de Todos los Santos, área que abarca 
desde El Ciprés hasta Punta Banda, 
al sur de Ensenada.

Una mujer procedente de Tecate 
recibió la llamada telefónica de una 
persona que se identificó como Du-
rán, quien luego de confirmar que 
“no hay resultados” de la búsqueda, 
la convocó a reunirse con él y se 
disculpó por no contestarle una lla-
mada previa. “Precisamente ahori-
ta estamos en la playa para verificar 
todas las actividades que se realizan 
y al momento le informo que no hay 
resultados”, le dijo.

Otra persona, cuyo hijo apenas 
cumplió 21 años, narró que empeñó 
alhajas para viajar de Sonora a En-
senada, y se reunirá con un aboga-
do para preparar la denuncia penal 
“contra quien resulte responsable”, 
porque alguien los obligó a entrar 
al mar a manera de “bautizo”, pues 
“no se mandan solos”, remarcó.

Agradece 
AMLO que 
Coahuila 
acepte libros 
de la SEP 
Al dar a conocer que el go-
bernador de Coahuila, Ma-
nolo Jiménez, le comunicó 
que finalmente en esa enti-
dad se iban a distribuir los 
libros de texto gratuitos 
de la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP), el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador agradeció 
el gesto, porque era ya el 
único estado donde en las 
escuelas no se contaba con 
ese material. El manda-
tario recordó que, tras la 
elaboración de los nuevos 
libros de texto, sectores 
conservadores se opu-
sieron a su distribución, 
“como en la década de los 
60” lo hicieron cuando el 
presidente Adolfo Lopez 
Mateos introdujo este pro-
grama. Reivindicó que en 
el proceso de realización 
de estos nuevos textos, 
participaron no solamente 
pedagogos y especialistas 
de las diversas materias, 
sino también profesores 
que están en las aulas.

De la Redacción
▲ Estudiantes de la Universidad 
de Guanajuato, durante la ocupa-
ción del edificio central de la 
universidad el 11 de septiembre 
pasado, luego de que el ex rector 
Luis Felipe Guerrero Agripino 
nombró nueva titular, hecho 
que los alumnos consideraron 
antidemocrático. Foto tomada 
del perfil de la red social X de 
Alex Ramblas 



LA JORNADA
Sábado 24 de febrero de 2024ESTADOS26  

Padece sequía todo el 
territorio de Chihuahua  

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

Además de la mariposa monarca y 
la tortuga marina, en Michoacán 
hay otro fenómeno de especies 
migratorias poco conocido. Se tra-
ta del pelícano borregón que viaja 
desde Canadá y Estados Unidos du-
rante el invierno, y entre noviembre 
y abril arriba a la isla de Petatán –en 
el lago de Chapala– municipio de 
Cojumatlán de Régules, informa-
ron autoridades ambientales del 
ayuntamiento.

Cojumatlán colinda con el estado 
de Jalisco y se ubica en la región mi-
choacana conocida como Ciénega 
de Chapala; incluso a esta ave tam-
bién se le ha visto en pequeños em-
balses de los municipios vecinos de 
Venustiano Carranza y Briseñas, así 
como en el lago o presa de Yuriria 
en Guanajuato.

Los ambientalistas señalaron que 
es variable la cantidad de pelíca-
nos que arriban al lago, pero se 

calcula que son entre 10 mil y 15 
onocrólatos.

Hasta hace un año el pelícano bo-
rregón también llegaba al lago de 
Cuitzeo: “eran sólo cientos, pero an-
te la sequía, sobre todo la de 2023, 
ya no se han visto”, comentaron los 
habitantes de este municipio. Esta 
es una de las más grandes aves que 
pueden volar, comúnmente se co-
noce como pelícano blanco o ame-
ricano y en Cuitzeo como chundón.

El fenómeno migratorio de esta 
especie atrae poco turismo, pero en 
Petatán son cada vez más visitan-
tes, y aunque se desconoce mucho 
sobre su procedencia, todo parece 
indicar que se mueven donde hay 
gran cantidad de agua, peces y poco 
ruido.

Al igual que casi todos los embal-
ses del país, el lago de Chapala –el 
más grande de México– también 
ha tenido algunas afectaciones por 
la deforestación, menos captación 
de agua de lluvia, contaminación y 
azolve, entre otros factores.

Esta parte del lago era un lugar 
importante de pesca de charal, 
todavía en 1980 era un gran pro-
ductor y el pescado se enviaba a la 
Ciudad de México.

Pese a los bajos niveles de agua 
no se ha suspendido los servicios de 
navegación en el muelle principal 
del lago de Pátzcuaro y continúa el 
traslado de turistas a la isla de Jani-
tzio, aseguró el gobernador de Mi-
choacán Alfredo Ramírez Bedolla.

Las autoridades de la cooperativa 
del muelle principal de Pátzcuaro 
informaron el jueves pasado de la 
suspensión del servicio, aunque 
pudo tratarse de una actividad 

momentánea porque se realizaron 
labores de dragado y de limpieza de 
vegetación acuática

En la actualidad hay una crisis de 
agua en todo el país. En el estado 
en todos los cuerpos de almacena-
miento hay una disminución del 
30 por ciento, y la mayoría de las 
presas están apenas a 50 por ciento 
de su capacidad, cuando en otros 
años se encontraban entre 85 y 90 
por ciento.

JESÚS ESTRADA 
Y RUBÉN VILLALPANDO 
CORRESPONSALES 
CHIHUAHUA, CHIH.

El cien por ciento del territorio es-
tatal padece de sequía, incluidos 
los municipios de la Sierra Tara-
humara, donde la condición es ex-
trema y excepcional con pérdida 
generalizada de pastos, así como 
escasez total de agua en los embal-
ses, arroyos y pozos, advirtió ayer 
el director de la Junta Central de 
Agua y Saneamiento, Mario Mata 
Carrasco.

En conferencia, el funcionario 
añadió que debido a la falta de lí-
quido, el inicio del ciclo agrícola 
se retrasará dos semanas y hasta 
el 15 de marzo se abrirán las com-
puertas de la presa La Boquilla, 
que es la principal del distrito de 
riego 005. 

Detalló que las aperturas pa-
ra extraer agua destinada a los 
cultivos se reducirán de siete a 
cuatro durante el año, debido a la 
ausencia de lluvias en 2023 y que 
el embalse está a un nivel de 37 por 
ciento.

Los sembradíos, dijo, tendrán 
una reducción de 60 por ciento del 
agua concesionada, por lo que la 
mayoría de productores agrícolas 
que trabajan con nogal y no cuen-
tan con pozos prevén no obtener 
cosechas. Mata Carrasco destacó 
que es la primera vez en décadas 
que prevalece sequía extrema y ex-
cepcional en la zona serrana de la 

entidad, mientras la totalidad del 
territorio estatal tiene algún gra-
do de sequía. “Nunca había visto 
algo así en mi vida, esto se debe al 
cambio climático, a la deforesta-
ción, a la tala ilegal; la Sierra Ta-
rahumara es la fábrica de lluvia, 
ahí se generan los ríos Conchos y 
San Pedro, que son los principa-
les, los que atraviesan el estado de 
Chihuahua”.

Refirió que según el reporte del 
15 de febrero del Monitor de Se-
quía de la Comisión Nacional del 
Agua, Chihuahua tiene en todo el 
estado algún grado de esta anoma-
lía climatológica y 75 por ciento 
del territorio está en los niveles 
más altos.

La totalidad de los 67 munici-
pios de la entidad padecen sequía, 
pero de éstos, 37 están en la cla-
sificación D4, que es excepcional; 

29, en D3, que es extrema, y sólo 
una demarcación se encuentra en 
D2, que es una condición severa.

Debido a esta situación, Chihua-
hua podría incumplir con la entrega 
de agua que hace México a Estados 
Unidos cada cinco años, según se 
estableció en el tratado internacio-
nal de 1944; además, la producción 
agrícola del estado reducirá sus co-
sechas a 40 por ciento.

“Estamos muy conscientes 
de que de esos 830 millones de 
metros cúbicos que México debe 
otorgar a Estados Unidos sí nos 
representan una preocupación”, 
indicó.

Mario Mata puntualizó que el vo-
lumen del líquido pactado deberá 
ser entregado en octubre de 2025, 
“cuando se cumple el ciclo 36 y hay 
corte de caja, pero lo más seguro es 
que tengamos un faltante”.

Llega a Michoacán el pelícano 
borregón, especie migratoria 
que viaja desde Canadá y EU 

 ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
VALLE DE BRAVO, MÉX.

El gobierno del estado de México 
presentó ayer el plan hídrico con 
el que pretende enfrentar la esca-
sez de agua en la zona centro del 
país, el cual contempla pasar de 
un modelo exclusivamente extrac-
tivista a uno de reuso del líquido, 
recuperar pozos, presas y lagunas, 
así como sustituir redes hidráulicas 
y generar humedales que propicien 
la captación del recurso.

Entre las acciones consideradas 
a corto plazo, pretende perforar 20 
pozos y ya desarrolla un programa 
de rehabilitación de 94 que estaban 
en el abandono en distintos puntos 
de la entidad, de donde se prevé 
obtener mil 218 litros de agua por 
segundo. La intención es que éstos 
puedan utilizarse de nuevo entre 
mayo y junio, por lo que los trabajos 
ya iniciaron con una inversión de 60 
millones de pesos que se lograron 
obtener de ahorros del presupuesto 
de 2023; ahora se espera una apor-
tación federal de 290 millones y otra 
del estado de más de 100.

Entre las obras a mediano y largo 
plazos está potenciar la planta pota-
bilizadora de la presa Madín, en el 
poniente del valle de México, la cual 
aportará más de 250 litros de líquido 
por segundo. También planea recu-
perar la laguna de Zumpango, que 
actualmente está seca. La idea es 
limpiar su superficie y enviarle escu-
rrimientos de las lagos de Guadalupe 

y La Piedad;  aquí se estima  obtener 
2 mil litros cúbicos por segundo.

En  el Valle de Toluca se planea re-
habilitar las plantas de tratamiento 
a las orillas del río Lerma y enviar el 
agua regenerada hacia la presa de 
Villa Victoria, uno de los embalses 
alimentadores del sistema Cutza-
mala. De lograr esto se recaudarían 
hasta 3 mil litros por segundo.

Para el oriente del estado se de-
sarrolla, junto con el gobierno de la 
Ciudad de México, el plan de rescate 
de la laguna Tlahuac-Xico, que gene-
rará más de 2 mil litros de agua por 
segundo y ayudaría a abastecer a dos 
millones de habitantes en esta zona.

En colaboración con el gobierno 
federal se trabajará en recuperar los 
cuerpos de agua en la zona del lago 
de Texcoco, para contar con 3 mil 
metros cúbicos por segundo más y 
al final se proyecta concluir la reha-
bilitación de la presa el Bosque, en 
Michoacán, que aportaría más de 
600 litros por segundo que se po-
drían trasvasar al embalse de Valle 
de Bravo. Aunado a lo anterior, el 
gobierno estatal comenzará en mar-
zo la sustitución de las redes hidráu-
licas, sobre todo aquellas tuberías 
de asbesto con más de 60 años de 
antigüedad y que tienen filtraciones.

El secretario del Agua estatal, 
Pedro Moctezuma, destacó que 
además se debe corregir el desequi-
librio en los convenios de distribu-
ción de agua en el valle de México, 
pues cuando se signaron la capital 
del país tenía más población que el 
estado, pero ahora hay más habi-
tantes en territorio mexiquense.

El gobierno mexiquense 
presenta proyecto para 
enfrentar escasez de agua

 A pesar de la sequía que 
afecta a gran parte del país, 
miles de pelícanos borregones,  
procedentes de Norteamérica, 
han llegado a la isla de Petatán, 
en Michoacán, como cada 
temporada invernal. Foto Afp

AMLO avala subsidios a la luz 
en BC, Sonora, Sinaloa y Nayarit

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador firmó 
el decreto mediante el cual 
el gobierno federal otorgará 
un subsidio anual al con-
sumo eléctrico durante el 
verano en varias entidades 
del país, con lo cual ya no se 
tendrá que negociar cada 
año la instrumentación de 
esta medida. Con esta nueva 
disposición, la Comisión Fe-

deral de Electricidad otorga-
rá tarifas preferenciales a la 
población en la temporadas 
de más elevado consumo 
por el calor en Sonora, Sina-
loa, Nayarit y Baja California 
Sur. Precisó que la gestión 
original la hicieron los so-
norenses pero se decidió ha-
cerla extensiva a otras tres 
entidades más.

De la Redacción



27LA JORNADA
Sábado 24 de febrero de 2024 ESTADOS 

 

CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 
El director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), Zoé Robledo Aburto, y el go-
bernador de Tamaulipas, Américo 
Villarreal Anaya, presidieron la 
ceremonia de basificación de 915 
trabajadores del sector salud de 
esta entidad. 

El mandatario estatal calificó las 
basificaciones como un acto de jus-
ticia social. “Estoy muy complacido 
de estar aquí con ustedes, de com-
partir este momento que lo vamos 
a guardar en nuestra memoria y 
en nuestros corazones”. En tanto, 
Robledo Aburto dijo a los trabaja-
dores del sector, que “no deben vol-
ver a llamarlos precarios, porque 
su trabajo es de calidad”.

El acto se llevó a cabo en el teatro 
Amalia G. de Castillo Ledón, y al 
grito de: “¡Sí se pudo,sí se pudo!”, 
el funcionario federal reconoció la 
visión del gobernador Villarreal 
Anaya y los esfuerzos de todo su 
equipo para gestionar en tiempo 
récord una primera etapa de basi-
ficación para personal médico, de 
enfermería y paramédico de diver-
sas unidades de todo el estado.

Ambos destacaron la labor de 
los 915 integrantes del personal 
médico que han laborado hasta 
13 años con contratos precarios 
o temporales, y sin contar con la 
certeza laboral en su desempeño.

“La decisión que tomó el gober-
nador Américo Villarreal es de Es-
tado, una decisión de estadista, es 
de alguien que está decidiendo pa-
ra el futuro de Tamaulipas, no sólo 
para los seis años de su gobierno y 
no era fácil”, reconoció el director 
general del IMSS.

Destacó que en este día la Cuar-
ta Transformación (4T) hizo jus-
ticia. “Por eso podemos decir hoy 
con orgullo que no los vuelvan a 
llamar precarios porque su aten-
ción, su trabajo no era precario, 
era de calidad, que no los vuelvan 
a decir regularizados, porque su 
labor no era regular, era muy, muy 
buena, por eso nunca los volverán 

a llamar eventuales, porque su tra-
bajo era diario, no eventual.”

El gobernador de Tamaulipas, 
en tanto, distinguió la visión hu-
manista del gobierno que encabe-
za el presidente Andrés Manuel 
López Obrador para hacer posible 
un sistema de salud donde todos 
los mexicanos tengan acceso a tra-
tamientos médicos y medicinas e 
insumos de forma gratuita, “eso 
es equidad”, afirmó.

“Seguramente en algunas reu-
niones después lo conmemorare-
mos y nos alegraremos de todos 
los que tuvimos este beneficio el 
día de hoy, porque tenemos un 
país que ahora marca el rumbo 
hacia una 4T desde el aspecto del 
humanismo mexicano”, expresó.

Villarreal Anaya añadió que de 
las 915 plazas que hoy se entrega-

ron, 674 corresponden a mujeres, 
lo que representa un gran logro de 
justicia y equidad.

A nombre de las y los trabajado-
res beneficiados, Yaneth Marlene 
Elvir Sánchez, enfermera del Hos-
pital General de Ciudad Victoria, 
agradeció el nombramiento reci-
bido y aseguró que “toda la pesa-
dilla y el martirio familiar se acabó 
a partir de este día”. “Hoy por fin 
se hace justicia y se cumple uno de 
nuestros grandes sueños para un 
mejor futuro para nosotros y el de 
nuestras familias”, añadió.

Al acto protocolario asistieron, 
los funcionarios Bladimir Martí-
nez Ruiz, titular de la Unidad de 
Planeación Estratégica y Coordi-
nación Estatales, en representa-
ción de Alejandro Calderón Alipi, 
director general del IMSS-Bienes-

tar. En el acto también tomaron 
parte Bladimir Martínez Ruiz, 
titular de la Unidad de Planea-
ción Estratégica y Coordinación 
Estatales, en representación de 
Alejandro Calderón Alipi, direc-
tor general del IMSS-Bienestar; así 
como Eduardo Martínez Bermea, 
coordinador estatal del OPD Ser-
vicios de Salud de IMSS- Bienestar 
en Tamaulipas; Federico Marín 
Martínez, delegado del Seguro 
Social en el estado; Vicente Joel 
Hernández Navarro, secretario 
de Salud y Eduardo Gattás Báez, 
edil de Victoria, además de funcio-
narios del gabinete estatal, diputa-
dos locales, directores de unidades 
médicas y el rector de la Univer-
sidad Autónoma de Tamaulipas, 
Dámaso Anaya Alvarado.

De la Redacción

Basifi can a 915 trabajadores de la salud en Tamaulipas

▲ El gobernador de Tamaulipas, Américo Villa-
rreal Anaya, presidió ayer, junto con el titular del 
IMSS, Zoé Robledo, la ceremonia de basificación 

de 915 trabajadores del sector salud de esta 
entidad. El acto se llevó a cabo en el teatro Amalia 
G. de Castillo Ledón, en Ciudad Victoria

Chiapas: motosicarios 
intentan secuestrar a 
candidato al Senado
TAPACHULA, CHIS. Willy 
Ochoa Gallegos, candidato de 
la coalición Fuerza y Corazón 
por México (PAN, PRI y PRD), 
al Senado sufrió un intento de 
secuestro, denunció su equi-
po de campaña. La víctima 
informó que fue perseguido 
por hombres armados que 
viajaban en motocicletas, luego 
de realizar un acto en el muni-
cipio de Las Rosas, donde se 
reunió con simpatizantes y mi-
litantes del PRD e integrantes 
de la Central Independiente de 
Obreros Agrícolas y Campe-
sinos. Ochoa Gallegos, quien 
fue gobernador provisional de 
Chiapas durante una semana 
en 2018, confirmó en entrevis-
ta que la tentativa de secuestro 
de este viernes fue “una ame-
naza real”. Señaló que aún rea-
liza valoraciones con su equipo 
para hacer un pronunciamien-
to y adoptar más medidas de 
protección. Rubén Zuarth, 
presidente del PRI, dijo en un 
video que se comunicó perso-
nalmente con Ochoa Gallegos, 
quien le confirmó el intento de 
plagio. El dirigente tricolor pi-
dió al Instituto Nacional Elec-
toral fortalecer las medidas de 
protección para los candidatos, 
asimismo hizo un llamado al 
gobierno federal y del estado 
para garantizar la seguridad en 
las carreteras de Chiapas. 
Édgar H. Clemente, corresponsal

Plagian al secretario 
de Seguridad Pública 
en Berriozábal
Hombres armados privaron 
ayer de la libertad a Germán 
Alegría Estrada, secretario de 
seguridad pública municipal de 
Berriozábal, Chiapas; a su secre-
tario particular y a su chofer, in-
formó la Fiscalía General del Es-
tado.La dependencia no precisó 
la hora ni las condiciones en las 
que el funcionario y su equipo 
fueron secuestrados. Indicó que 
elementos del Grupo Interinsti-
tucional, integrado por agentes 
de los tres niveles de gobierno, 
realizan un despliegue por toda 
la zona para dar con el paradero 
de las víctimas. Explicó que por 
ese hecho abrió la carpeta de 
investigación correspondiente e 
inició las indagatorias en contra 
quien o quienes resulten res-
ponsables de la privación ilegal 
de la libertad de las tres per-
sonas, llevada a cabo “durante 
las últimas horas”. Por otra 
parte, un comando mató a siete 
personas, dos de ellas mujeres, 
en un domicilio de Acultzingo, 
Veracruz, ayer en la madrugada. 
También un integrante de la 
Guardia Nacional resultó herido 
y dos sujetos murieron tras 
un enfrentamiento entre inte-
grantes de las fuerzas federales 
de apoyo y miembros de una 
célula delictiva, en el municipio 
de Villanueva, Zacatecas. En 
Morelos, dos hombres fueron 
ultimados en distintas acciones 
en Jiutepec y Cuernavaca.  

De los corresponsales

La fi scal de Guerrero retoma el cargo; 
Congreso no dio trámite a su licencia
SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.,

La fiscal de Guerrero, Sandra Luz 
Valdovinos Salmerón, regresó al 
cargo, a una semana de haber so-
licitado permiso de seis meses al 
Congreso estatal; sin embargo, la 
comisión correspondiente no se-
sionó, por eso no le autorizaron la 
licencia.

El 14 de febrero la funcionaria pi-
dió aval para ausentarse medio año 
“sin goce de sueldo, a fin de aten-
der asuntos personales y familiares 
que requieren mi atención”. El 22 
de febrero regresó, y de inmediato 
despidió a Zipacná Jesús Torres 

Ojeda, vicefiscal de Investigación, 
quien estaba como encargado de 
despacho.

Además, envió un oficio para in-
formar que a partir de ese día, To-
rres Ojeda dejó de tener cualquier 
vínculo laboral con la fiscalía.

La teniente coronel del Ejérci-
to Mexicano ordenó al vicefiscal 
dar a conocer su despido entre su 
personal y áreas administrativas, 
“para que a partir de la fecha de 
referencia se adopten las medidas 
pertinentes relativas al control de 
acceso a las instalaciones, trámites 
y comunicaciones oficiales, así co-
mo aquellas actuaciones legales re-
lacionadas con la entrega-recepción 
de los bienes pertenecientes a la 
Fiscalía General del Estado (FGE), 

que en su caso se le hayan asignado 
con motivo de sus funciones”.

Fuentes de seguridad revelaron 
que la pugna entre la fiscal y la 
gobernadora Evelyn Salgado Pine-
da es difícil, pues la morenista ni 
siquiera la menciona cuando hay 
eventos. Otras fuentes extraoficia-
les señalaron que el permiso no le 
fue autorizado a la fiscal Valdovinos 
Salmerón, porque se presume que 
el control del Congreso de Guerre-
ro lo tiene el senador morenista 
Félix Salgado Macedonio, padre 
de Evelyn.

Sobre su reincorporación, la fis-
cal informó en un comunicado emi-
tido por la FGE: “no omito manifes-
tar que a la fecha de la presentación 
de mi desistimiento no ha recaído 

ninguna respuesta en sentido afir-
mativo o negativo por el multicitado 
Congreso, por lo que considero que 
no existe impedimento legal alguno 
para continuar desempeñando de 
forma ininterrumpida mis funcio-
nes como titular de este órgano de 
procuración de justicia”.

Por otra parte, la Secretaría de 
la Defensa Nacional dio a conocer 
que del 1º de enero al 22 de febrero 
ha aprehendido 20 presuntos delin-
cuentes en la región de Tierra Ca-
liente; decomisado armas, artefac-
tos explosivos, sustancias inflama-
bles, drogas, vehículos y dinero, co-
mo parte de la Estrategia Nacional 
de Seguridad Pública y la Política 
de cero impunidad del gobierno 
federal.
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CAPITAL
DOBLE HOY NO CIRCULA

Todos los vehículos con holograma de verifi ca-
ción 1 y 2, así como los de calcomanía 0 y 00 con 

engomado verde, terminación de placas 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 131 17
Noreste 183 16

Centro 135 18
Suroeste 138 16
Sureste 137 18

pm-10 máximo hora
Noroeste 107 07
Noreste 114 08

Centro 97 11
Suroeste 67 09
Sureste 105 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Contaminación sigue 
sin ceder; segundo día 
de doble Hoy no circula
Pronostican las autoridades que las condiciones 
prevalecerán por la falta de viento y el calor

RESTRICCIONES A CALCOMANÍA VERDE Y HOLOGRAMAS 1 Y 2 Comisión para la 
Reconstrucción 
rehabilitará los 
inmuebles dañados 
por microsismos

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Ambiental de la Mega-
lópolis determinó para este sábado 
mantener la contingencia ambien-
tal por segundo día consecutivo, de-
bido a que prevalecen las elevadas 
concentraciones de ozono y en algu-
nas zonas son altas las partículas de 
menos de 10 micrómetros.

Agregó que debido que conti-
nuarán las medidas de la fase 1 de 
la contingencia, se restringe la cir-
culación vehicular de unidades de 
uso particular, por lo que este día no 
podrán transitar los automotores 
con holograma de verificación cero 
y doble cero que tengan engomado 
verde, terminación de placa 1 y 2. 
Tampoco lo deberán hacer todos los 
que cuenten con verificación 2, al 
igual que todos los de calcomanía 
1. La restricción también aplicará 
para vehículos antiguos o de de-
mostración o con placas foráneas 
sin engomado de aprobación.

En tanto, la Secretaría de Medio 
Ambiente informó que ayer fueron 
sancionados 623 automovilistas, la 

mayoría de ellos –591– por no res-
petar el programa Hoy no circula, el 
cual fue ampliado por la contingen-
cia ambiental; de éstos, a 11 se les 
aplicó doble multa porque sus ve-
hículos fueron considerados como 
ostensiblemente contaminantes.

Por esta razón también se castigó 
a otras 28 personas y cuatro más 
por falta de verificación vehicular.

Para todos los casos, el Regla-
mento de Tránsito de la Ciudad de 
México establece sanciones econó-
micas que van de 20 a 30 veces la 
Unidad de Medida y Actualización 
vigente, es decir, entre 2 mil 171 y 3 
mil 257 pesos.

En un comunicado, la comisión 
reportó que a las 16 horas se regis-
tró una concentración de ozono de 
187 ppb (partes por billón) en la es-
tación de monitoreo de la Facultad 
de Estudios Superiores Aragón, 
ubicada en el municipio de Neza-
hualcóyotl, estado de México.

Las condiciones meteorológi-
cas fueron desfavorables para la 
dispersión de contaminantes y así 
siguieron, lo que mantuvo la cali-
dad del aire en un rango muy malo.

Este día, de acuerdo con las con-
diciones de la calidad del aire, se de-
finirá si la contingencia se mantiene 
en su reporte matutino. No obstan-
te, las autoridades señalaron que los 
pronósticos meteorológicos indican 
que hoy continuará el sistema de 
alta presión en el centro del país, 
asociado con una masa de aire con 
bajo contenido de humedad.

Sumado a eso habrá  intensa ra-
diación solar, estabilidad atmosféri-
ca moderada a fuerte y viento débil, 
por lo que se estima que la calidad 
del aire será muy mala.

A fin de proteger la salud de la 
población y prevenir la exposición 
a niveles altos de contaminación, 
recomendó a la población evitar 
hacer ejercicio en exteriores entre 
las 13 y 19 horas, así como posponer 
los eventos al aire libre, deportivos, 
culturales o espectáculos masivos 
en esos horarios.

▲ Las condiciones climáticas 
no favorecieron la dispersión de 
ozono, por lo que la ciudad se vio 
así. Foto Víctor Camacho

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La Comisión para la Reconstruc-
ción de la Ciudad de México será 
la encargada de rehabilitar las vi-
viendas afectadas por los micro-
sismos que han registrado desde 
diciembre del año pasado en el 
poniente de la capital, informó el 
gobierno capitalino.

Destacó que se tienen detec-
tados 20 inmuebles afectados, 
el grado de riesgo de cada uno y 
cuáles requieren reforzamiento 
estructural, por lo que se deter-
minó usar el modelo de la instan-
cia encargada de la redificación y 
rehabilitación de las 22 mil 6 casas 
afectadas por el temblor del 19 de 
septiembre de 2017.

Al entregar el edificio rehabi-
litado de Ámsterdam 285, en la 
colonia Hipódromo, el jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
Martí Batres Guadarrama, recal-
có que continúan las revisiones 
de los inmuebles en el área de 
Plateros-Mixcoac, y que la titular 
de la Secretaría de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil, 
Myriam Urzúa Venegas, mantiene 
reuniones con los vecinos de la zo-
na para atender el tema.

Según esta última dependencia, 
hasta el martes pasado se tenían 
detectadas en la zona seis vivien-
das con daños de riesgo alto y al 
menos una decena más con distin-
tas afectaciones, pero la revisión 
de inmuebles continuaba.

En cuanto a la reconstrucción 
tras el sismo de 2017, la titular 
de la comisión encargada de esa 
tarea, Jabnely Maldonado Meza, 

recordó que existe el compromiso 
de entregar mil 600 viviendas a 
los damnificados en poco menos 
de 100 días.

Según datos de la comisión, se 
han concluido los trabajos en 16 mil 
515, por lo que de alcanzar la meta 
para el 25 mayo próximo, se tendrá 
un avance de casi 83 por ciento y 
quedarían por devolver a sus due-
ños 3 mil 891 casas, lo cual deberá 
ocurrir en seis meses, con el fin 
de cumplir con el compromiso de 
concluir este proceso antes de que 
termine la actual administración.

Como parte de esa tarea, ayer 
se entregó el multifamiliar de 
Ámsterdam 285, conocido como 
Casa Jardines, en el que se reali-
zaron trabajos de recimentación, 
reforzamiento estructural y res-
tauración, entre otros, con un pre-
supuesto de 14 millones 300 mil 
pesos en beneficio de 13 familias.

Asimismo, en los próximos 
días se van a entregar, por parte 
de la comisión, las últimas vivien-
das unifamiliares de las alcaldías 
Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco, 
aunque no precisó la cifra.

También, como parte de la meta 
de los 100 días, volverán a sus ho-
gares las familias de 17 unidades 
habitacionales, además de que 
se iniciarán obras, con la parti-
cipación de la iniciativa privada, 
en multifamiliares, ubicados en 
Ámsterdam 107, 7, 49, y 219, así 
como Antonio Solá 71, entre otros.

▲ El edificio de Ámsterdam 285 
Casa Jardín fue recimentado y 
reforzado en la parte estructural.
Foto La Jornada
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Autoridades de 
Coyoacán violan
sentencia del 
TJA: vecinos
La alcaldía debe demoler un piso
y también cambió uso del suelo

GIMNASIO OPERA DE FORMA IRREGULAR

Desabasto de agua afecta a 
habitantes de la colonia Álamos
Han tenido que adquirir el líquido con particulares

Invertirán $7.7 millones 
para abrir un corredor de 
libreros en la Ciudadela

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Por omisiones de la alcaldía Coyoa-
cán para dar cumplimiento a una 
sentencia del Tribunal de Justicia 
Administrativa (TJA) de la Ciudad 
de México, que ordenó la demoli-
ción de un segundo nivel construido 
de forma ilegal en el inmueble de la 
calle Cuauhtémoc 68, colonia Del 
Carmen, desde hace dos semanas 
comenzó a operar un club deporti-
vo que cuenta con alberca y locales 
comerciales.

Vecinos lograron que las autori-
dades de la demarcación colocaran 
sellos de suspensión de actividades 
por medidas de seguridad la noche 
del pasado miércoles, luego de que  
Spasio Fitness Aqua Coyoacán 
cerró al concluir sus actividades, 
después de las 22 horas, pero el 
jueves y ayer abrió desde las de 6 
de la mañana al cubrirlos con lonas 

en las que anuncia sus amenidades.
Advirtieron que dicha suspensión 

no fue más que un “acto de simula-
ción” de la alcaldía, y lo que tendría 
que hacer es acatar la sentencia que 
emitió desde octubre de 2021 el TJA 
en la que determinó que el segundo 
nivel es ilegal, así como el cambio de 
uso de suelo en el predio, por lo que 
dispuso la clausura y demolición del 
piso adicional.

De hecho, la Procuraduría Am-
biental y del Ordenamiento Te-
rritorial (PAOT) promovió ante el 
órgano jurisdiccional un recurso 
de queja por el reiterado incumpli-
miento de la sentencia por parte de 
las autoridades de Coyoacán.

Los quejosos explicaron que el in-
mueble tenía salones de squash, cla-
ses de yoga y artes escénicas, pero 
en 2019, con un permiso de remo-
delación que sólo autorizaba rem-
plazar elementos constructivos, se 
realizaron obras de demolición, se 

construyó una alberca y un segundo 
nivel con 30 locales comerciales y 
se pretendía abrir dos restauran-
tes, por lo que residentes de la zona 
comenzaron a promover denuncias 
ante diferentes instancias.

“Es impresionante que seamos 
los vecinos los que tengamos que 
trabajar y poner tiempo y dinero 
para que se cumpla la ley”, señaló 
una de las inconformes, quien pidió 
reservar su identidad.

Explicaron que el TJA determinó 
que si el propietario no llevaba a ca-
bo la demolición, la alcaldía estaba 
obligada a realizarla.

A partir de la queja que promo-

vieron ante la PAOT, el organismo 
obtuvo mediante una acción públi-
ca la sentencia favorable, e incluso 
la titular del organismo, Mariana 
Boy, dio cuenta de la resolución en 
un mensaje publicado en sus redes 
sociales respecto de “una escuela de 
natación que se estableció en una 
zona exclusivamente habitacional 
en franca violación al uso de suelo, 
y a partir de un juicio presentado 
por la PAOT obtuvimos una sen-
tencia que condena a la clausura 
definitiva del establecimiento y a 
la demolición del nivel construido 
ilegalmente”.

El propietario promovió un am-

paro, pero el 25 de septiembre se 
emitió la sentencia que no le fue 
favorable; apenas el 9 de febrero la 
PAOT presentó un nuevo recurso 
de queja “por el reiterado incumpli-
miento de la sentencia”, al advertir 
que la alcaldía no tiene motivo para 
acatarla, en tanto que “la determi-
nación ya es firme”.

▲ Debajo de las lonas 
promocionales se encuentran los 
sellos colocados por la alcaldía en 
las que se anunciaba el cierre de 
negocio, lo cual no se hizo efectivo. 
Foto Yazmín Ortega Cortés

ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes de la colonia Álamos, 
en la alcaldía Benito Juárez, se 
sumaron a la lista de las zonas 
afectadas por la escasez de agua 
en la Ciudad de México, al asegu-
rar que desde el pasado miércoles 
no tienen suministro, por lo que 
han tenido que comprar el líquido 
a pipas particulares, que tiene un 
costo de 2 mil 500 pesos, con ca-
pacidad de 10 mil litros.

Guadalupe Velázquez señaló 
que al igual que la mayoría de sus 
vecinos ha tenido que reciclar el 
agua, al referir que “nunca se ha-
bía experimentado esta situación, 
nunca antes había pasado que nos 
quedáramos sin gota en febrero, ni 
cuando se nos dijo que nos queda-
ríamos más de cinco días sin agua”.

Comentó que ha tenido que de-
jar de lavar la ropa, no ha cocinado 
para evitar lavar los trastes, por lo 

que su familia come fuera de casa, 
además de que para bañarse dos 
personas se abastecen con un bote 
de 20 litros.

Insistió en que no han tenido 
respuesta de las autoridades, por-
que aunque solicitaron pipas a Lo-
catel, la operadora respondió que 
deben considerar que la atención 
llegará a sus domicilios en un plazo 
mínimo de 24 horas debido a que 
hay solicitudes previas de otras 
demarcaciones de la capital.

En tanto, la compra de las pipas 
particulares resulta insuficiente 
para quienes viven en las diferen-
tes calles de la colonia, donde hay 
edificios con 20 y hasta 40 depar-
tamentos, por lo que incluso algu-
nos de sus vecinos han tenido que 
adquirir garrafones en purificado-
ras para bañarse o de plano acudir 
con otros familiares.

Expuso que hay confusión por el 
tema del desabasto porque algunos 
de los vecinos indicaron que no tie-
nen agua desde la semana pasada, 
tras mencionar que el parque Ála-
mos también luce totalmente seco.

En la página del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México en 
la que se ingresan el nombre de la 
colonia y alcaldía para “consultar 
la fuente de suministro", el orga-
nismo refiere que “se reporta una 
dificultad con el abastecimiento en 
esa zona. Personal técnico y opera-
tivo trabajan continuamente para 
restablecer el servicio en breve”.

Desembolsan 
hasta $2 mil 500 
por 10 mil litros

ELBA MÓNICA BRAVO

Con una inversión de 7 millones 
700 mil pesos, el gobierno local 
inaugurará en unas semanas el co-
rredor de los libreros, a un costado 
de la Plaza Ciudadela, con lo que se 
busca consolidar la zona como un 
polo de atracción cultural.

Hasta el momento están listos 
10 de 28 libreros, donde se encon-
trarán todo tipo de textos, para es-
tudiantes, además de libros viejos, 
con la garantía de que los visitantes 
no encontrarán ejemplares piratas.

“El corredor le va a dar mucha 
vida a la Ciudadela, tendrá punto 
central la Biblioteca México, la pla-
za y el Mercado de Artesanías; en 
coordinación con los libreros y la 
Autoridad del Centro Histórico va-
mos a potenciar esta área para que 
se consolide como un corredor cul-
tural”, dijo su titular, José Manuel 
Oropeza, entrevistado tras inaugu-
rar la 36 Feria del Libro de Ocasión 
a la salida del Metro Bellas Artes.

Se hizo una inversión para 38 
muebles “que están bastante bien 
hechos, con mucha calidad, muy re-
sistentes, estéticamente diseñados 
para exponer libros, justamente a 
partir de que habilitamos el corre-
dor vamos a hacer un polo cultural 
más del centro de la ciudad”.

Sobre la Feria de Ocasión, que es-
tará en la calle Ángela Peralta hasta 
el 3 de marzo, comentó que la labor 
que realizan los libreros juega un 
papel fundamental en el proceso de 
difusión y transmisión de la cultura.

Se prevé una afluencia de al me-
nos 400 visitantes diarios, además 
de impulsar al gremio de libreros 
de viejo, que rescatan y circulan 
ejemplares a bajo precio, textos 
olvidados, difíciles de conseguir, 
raros, descatalogados o piezas codi-
ciadas por coleccionistas, bibliófilos 
e investigadores.

Hay 90 módulos en los que se 
pueden encontrar libros de histo-
ria, arqueología, poesía, pintura, 
novelas, cuentos, arte y hasta el 
Programa Maestro del Metro.
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Renuncia al PAN la diputada Ana 
Villagrán; “me sacaron a patadas”

ACUSA A DIRIGENCIA DE NEGARLE UNA CANDIDATURA Brugada 
promueve la 
participación 
de la industria 
inmobiliaria

Confía Morena en que recuperará la Cuauhtémoc

DE LA REDACCIÓN

Al anunciar su renuncia al PAN, la 
diputada del Congreso capitalino, 
Ana Villagrán Villasana, acusó al 
dirigente estatal de ese partido en 
la ciudad, Andrés Atayde Rubiolo, 
de cerrarle las puertas para conten-
der por la alcaldía Cuauhtémoc, así 
como la posibilidad de relegirse en 
el Legislativo, al rechazar su pos-
tulación en alguno de los distritos 
electorales que propuso.

También le fincó responsabilidad 
al candidato de la coalición Va por 
la CDMX a la jefatura de Gobierno, 
Santiago Taboada, por negarle un 
lugar en su proyecto, “porque no 
le interesa la causa animalista”, y 
quien incluso le dijo que “ni siquiera 
puedo aspirar a ser su vocera”.

En un mensaje para dar a cono-
cer su decisión, la legisladora dijo 
que aun cuando no falló a ninguna 
instrucción de su partido, como 
defender públicamente a quienes 
dentro del PAN le hicieron daño, 
“prácticamente me sacaron a pa-
tadas de mi alcaldía”, Cuauhtémoc, 
donde se anotó para contender, pe-
ro también le negaron la candidatu-
ra por el distrito 12, “donde dejaron 
a una joven que hace un año no era 
panista y obedece solamente a un 
liderazgo mezclado con escándalos 
de corrupción en Liconsa”. Allí el 
PRD registró a Rita Contreras.

Villagrán refirió que entonces se 
propuso para ir por el distrito 15, en 
Iztacalco, pero se lo dieron al PRI, 
así como el 28 de Iztapalapa, “que 

se ganó en la anterior elección”, 
aunque en realidad lo obtuvo la 
morenista Martha Ávila y donde 
correspondía postular a una mujer, 
“pero por pagar una cuota de San-
tiago Creel se lo dieron a un hom-
bre, que además no es de la ciudad”.

Comentó que hasta le negaron el 
21, también de Iztapalapa, que no 
es competitivo para la oposición 
y está “al ladito del municipio de 
Nezahualcóyotl”.

Entre quienes respondieron al 
mensaje de la legisladora en redes 

sociales estuvo la secretaria general 
de Morena, Citlalli Hernández, le 
dijo: “El PAN es un partido de cú-
pulas, negocios, cuotas y cuates, 
donde es obvio que a pesar de las 
diferencias que tenemos, te lo digo 
con sinceridad, tu trabajo está a la 
vista. Al parecer en el PAN eso no 
se valora. ¡Éxito!”

Villagrán Villasana agradeció a 
la morenista su solidaridad, “por-
que aun a pesar de las diferencias 
siempre ha habido coincidencias 
y empatía”.

El intercambio generó reacciones 
como la de Mónica O., quien recordó 
una de las tantas críticas de Villagrán 
al gobierno de Claudia Sheinbaum 
en la Ciudad de México y advertirle 
“para que lo tengan presente y no le 
den un cargo en Morena”.

ELBA MÓNICA BRAVO Y
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El coordinador general de la Au-
toridad del Centro Histórico y ex 
aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc, 
José Manuel Oropeza Morales, 
confió en que la coalición Sigamos 
Haciendo Historia –que integran 
los partidos Morena, del Trabajo y 
Verde Ecologista– recuperará la de-
marcación en lo próximos comicios, 
y descartó que entre la militancia 
ocurra una campaña de brazos caí-
dos como la de hace tres años.

En el proceso interno fueron 14 
los aspirantes que buscaban ser 
nominados para la alcaldía, que 
fue designada finalmente el 10 de 
febrero a Catalina Monreal, hija del 
senador Ricardo Monreal, quien 
fue jefe delegacional en ese lugar 
de 2015 a 2018.

Oropeza Morales dijo que es res-
petuoso del proceso interno y de la 
decisión que tomaron los líderes de 
Morena, por lo que “vamos a traba-
jar en esa ruta para refrendar la ma-
yoría en la elección del 2 de junio”.

Luego del llamado a la unidad de 
la candidata a la presidencia, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, así como de 
la ex alcaldesa de Iztapalapa y as-
pirante a la jefatura de Gobierno, 
Clara Brugada Molina, el funciona-
rio insistió en que “quienes somos 
parte de este proyecto vamos a tra-
bajar en esta ruta”.

En el pasado proceso electoral la 
oposición ganó la elección, en la que 
la candidata fue Dolores Padierna.

Por otra parte, el diputado de la 
asociación parlamentaria Izquierda 
Liberal en el Congreso capitalino, 
Jorge Gaviño Ambriz, informó que 
fueron cerradas 11 de las 13 cuen-
tas de Facebook en las que se de-
tectaron el pago de espacios para 
difundir los videos de una campa-
ña de guerra sucia contra la Cuarta 
Transformación y su candidata a la 
presidencia, Claudia Sheinbaum, fi-
nanciada por Eduardo Luis Méndez 
Peña, ex funcionario de la alcaldía 
Benito Juárez durante la adminis-
tración de Santiago Taboada.

Si bien las cuentas ya son inac-
cesibles, los anuncios pagados 
por cada una de ellas quedaron 

registrados y pueden ser consul-
tados en Meta (empresa matriz de 
Facebook) a partir de las normas 
de transparencia de la red social 

sobre anuncios de temas sociales, 
elecciones o política, para efectos 
de la investigación que su equipo 
inició sobre dicha campaña.

QUINCE INVIERNOS

▲ La sesión para el recuerdo. Foto Yazmín Ortega Cortés

▲ La legisladora dijo que no falló 
a las instrucciones que le dieron, 
incluso defendió públicamente a 
quienes dañaron a ese partido. 
Foto La Jornada

ELBA MÓNICA BRAVO

La candidata a la jefatura de Go-
bierno de Morena, Partido del 
Trabajo y Verde Ecologista que 
integran la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, Clara Bru-
gada Molina, aseguró que “es 
impensable la Ciudad de México 
sin los desarrolladores inmobi-
liarios”, por lo que señaló que 
“se requiere su participación y 
generar las condiciones necesa-
rias para impulsar un desarrollo 
socialmente sustentable, que no 
implique gentrificación, que se 
apegue a la legalidad y le dé fu-
turo a la ciudad”.

La ex alcaldesa de Iztapalapa 
se reunió en privado con líderes e 
integrantes de la industria, ante 
quienes expresó: “yo no los veo a 
ustedes como el cártel inmobilia-
rio, los considero como desarro-
lladores que quieren cumplir las 
leyes y que las cumplen”.

La morenista aseguró que 
existen condiciones en la capi-
tal “para construir con ese sec-
tor una política pública sobre el 
desarrollo inmobiliario y evitar 
que se pierdan las inversiones y 
que la población deba irse a vi-
vir a otros lugares por falta de 
vivienda accesible en la ciudad”.

Debe haber desarrollo 
para la capital

En el encuentro en el que estu-
vieron el presidente de la Aso-
ciación de Desarrolladores In-
mobiliarios, Jaime Fasja Amkie; 
el de la Asociación Mexicana de 
Fibras Inmobiliarias, Salvador 
Daniel Kabbaz Zaga, y el de la 
Cámara Nacional de la Indus-
tria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda valle de México, 
Leopoldo Hirschhorn Cym-
merman, Brugada dijo que “la 
capital tiene que desarrollarse 
en su conjunto”.

Señaló que “hay que definir 
aquellas zonas que se deben de 
cuidar y dónde no se pueden 
realizar grandes construccio-
nes, ya sea por sus condiciones 
geológicas o de otro tipo, para 
que los desarrolladores tengan 
certeza jurídica de en cuáles se 
puede construir sin problema y 
mantener un equilibrio”.

Posteriormente, escribió en 
su cuenta de X que “la vivienda 
digna es un derecho prioritario 
al que queremos que todas y to-
dos tengan acceso”, por lo que 
destacó el encuentro privado 
con los empresarios del ramo 
en la búsqueda de construir 
canales de entendimiento y 
colaboración.

Señaló que “en nuestro movi-
miento trabajamos para garan-
tizar ese derecho tomando en 
cuenta el crecimiento equilibra-
do, responsable y sustentable de 
nuestra querida ciudad”.
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El noruego Casper Ruud se clasifi-
có a la final del Abierto de tenis de 
Los Cabos ayer al vencer en la pri-
mera semifinal al griego Stefanos 
Tsitsipas, quien era el campeón 
defensor, en dos sets con parciales 
de 6-4 y 7-6 (7/4).

Ruud (12/ATP), cuarta cabeza 
de serie, se impuso a Tsitsipas (11/
ATP), segundo preclasificado, en 
una hora con 49 minutos.

El rival del noruego en la pelea 
por el título del torneo mexicano 
será el ganador de la segunda se-
mifinal entre el alemán Alexander 
Zverev (6/ATP), máximo favorito 
del torneo, y el australiano Jordan 
Thompson (40/ATP), octavo pre-
clasificado, la cual, hasta el cierre 
de esta edición, aún no concluía, 
aunque Thompson llevaba ventaja 
al ganar 7-5 el primer set.

En la categoría de dobles, la pa-
reja conformada por el mexicano 
Miguel Ángel Reyes-Varela y el 
argentino Guido Andreozzi fue 
eliminada en la primera semifinal 

al caer en dos sets por parciales de 
6-2 y 6-3 ante el kazajo Aleksandr 
Nedovésov y el ecuatoriano Gon-
zalo Escobar. 

En la segunda semifinal de do-
bles, la cual se llevará a cabo maña-
na, se enfrentarán los australianos 
Max Purcell y Jordan Thompson 
ante el estadunidense William 
Blumberg y el noruego Casper 
Ruud. 

Por otro lado, el checo de 18 
años Jakub Mensik continuó ha-
ciendo historia al doblegar este 
viernes al francés Gael Monfils y 
conseguir el boleto a la gran final 
del Abierto de Tenis de Doha.

Con tanteadores de 6-4, 1-6 y 
6-3, Mensik demostró una vez 
más su alto nivel competitivo, 
luego de eliminar en octavos al 
británico Andy Murray (vigente 
campeón) y en cuartos al gran 
favorito, el ruso Andrey Rublev.

El rival por el título de Mensik 
será el también ruso Karen Jachá-
nov (segundo cabeza de serie), 
quien batió 2-0 a primera hora 
al australiano Alexei Popyrin con 
parciales de 7-6 (14/12) y 6-2.

DE LA REDACCIÓN 

Los Rayados de Monterrey exten-
dieron su racha invicta en el torneo 
Clausura 2024 tras golear 3-0 al FC 
Juárez, que sigue sin ganar en la 
presente temporada, este viernes 
en duelo correspondiente a la jor-
nada ocho, efectuado en el estadio 
Olímpico Benito Juárez. 

Los goles del conjunto regiomon-
tano fueron obra del español Ser-
gio Canales (51), el estadunidense 
Brandon Vázquez (60) y el argenti-
no Maximiliano Meza (71).

Después de un primer tiempo sin 
anotaciones, los dirigidos por Fer-
nando Tano Ortiz salieron a la can-
cha en la segunda parte con mucha 
intensidad, por lo que no tardaron 
en abrir el marcador. 

Al minuto 51, Canales recibió en 
el centro del área una asistencia de 
Jordi Cortizo que conectó con un 
zurdazo para poner el 1-0.

Nueve minutos pasaron, cuando 
Vázquez amplió la ventaja (2-0) con 
un potente remate de larga distan-
cia, otra vez a pase de Cortizo.

El 3-0 llegó al 71, cuando Meza 
soltó un derechazo en el área para 
vencer nuevamente al arquero lo-
cal, Sebastián Jurado. 

En la recta final, Rayados no ba-
jó el ritmo y siguió presionando a 
Bravos, que nunca logró vulnerar 
el arco protegido por Esteban An-
drada, por lo que sumó su cuarta 
derrota en el certamen. 

Gracias a este triunfo, el Mon-
terrey llegó a 18 puntos y se ubicó 
en la tercera posición. A su vez, el 
equipo de Ciudad Juárez se man-
tuvo en el último sitio (18), con sólo 
dos unidades. 

En otro duelo, efectuado en el es-
tadio Victoria, el Pachuca desapro-

Monterrey mantiene el 
invicto y golea 3-0 a Juárez

Casper Ruud se instala 
en la semifi nal del 
Abierto de Los Cabos

vechó la oportunidad de colocarse 
como líder de la clasificación gene-
ral tras empatar 1-1 con el Necaxa, 
que también prolongó su racha in-
victa en el presente certamen. 

Emilio Martínez anotó el 1-0 para 
los Rayos con un disparo a unos 40 
metros de distancia de la portería 
custodiada por Carlos Moreno.

Por su parte, los Tuzos alcanza-
ron a rescatar la igualada al 90+1 
con un penal convertido por el vene-
zolano Salomón Rondón, tras una 
falta en el área de Alan Montes, del 
Necaxa, sobre Erick Sánchez.

El conjunto hidalguense se man-
tuvo en la segunda posición de la 
tabla general, con 19 unidades. En 
tanto, la escuadra hidrocálida, co-
mandada por Eduardo Fentanes, 
acumuló 15 puntos para ascender 
al sexto peldaño. 

En el estadio Cuauhtémoc, el 
Querétaro se impuso de visita 2-0 
al Puebla y consiguió su primer 

triunfo en el Clausura 2024.  
Kevin Escamilla (55) anotó el 1-0 

de los Gallos Blancos con un dispa-
ro de larga distancia, que en su tra-
yecto fue desviado por el defensa 
paraguayo Sebastián Olmedo.

Ettson Ayón (87) selló el 2-0 al 
rematar dentro del área chica un 
pase de Rubio Méndez desde el sec-
tor derecho.

El Querétaro llegó a ocho puntos 
y ocupó el lugar 11 de la tabla, mien-
tras el cuadro de La Franja se quedó 
con cuatro unidades en el puesto 17. 

La jornada continuará mañana 
con clásico joven que protagoniza-
rán América y Cruz Azul, así como 
con los duelos León-Atlético de San 
Luis, Tigres-Atlas y Chivas-Pumas.  

Pachuca deja escapar el liderato al empatar con Necaxa
Bucks le pega
112-107 a Minnesota, 
líder del Oeste 
MINNEAPOLIS. Giannis Ante-
tokounmpo facturó 33 puntos 
y 13 rebotes por los Bucks de 
Milwaukee, que después de la 
pausa por el Juego de Estrellas 
consiguieron ayer un triunfo de 
112-107 sobre los Timberwol-
ves de Minnesota, líderes de la 
Conferencia Oeste. Anthony 
Edwards atinó tres triples en los 

últimos 1:58 minutos, para dar 
a los Wolves una última oportu-
nidad, pero Damian Lillard puso 
el partido en la congeladora por 
los Bucks, con un disparo a unos 
seis metros del aro y 10.3 segun-
dos faltantes, para la ventaja 
definitiva de cinco puntos. Más 
resultados: Golden State 97-84 
Charlotte, Miami 106-95 New 
Orleans, Denver 127-112 Port-
land, Los Ángeles Lakers 123-
118 San Antonio, entre otros. 

AP
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 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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COMPETITIVA

▲ Brandon Vázquez, con 
un potente disparo de larga 
distancia, marcó el segundo gol. 
Foto tomada de redes sociales

GALLOS LOGRA SU PRIMERA VICTORIA



▲ Además de la mariposa monarca y la tortuga marina, en el estado 
hay otro fenómeno de migración de especies: el pelícano borregón, 
que viaja de Canadá y Estados Unidos durante el invierno, y entre 

noviembre y abril arriba a la isla de Petatán –en el lago de Chapala–, 
municipio de Cojumatlán de Régules, lo que cada vez atrae más 
turismo. Foto Afp                ErnEsto MartínEz, corresponsal  / p 26

Sequía en todo 
Chihuahua; la 
Tarahumara, 
en “condición 
excepcional” 

l Emprende Edomex 
plan hídrico; pasa de ser 
extractivista a uno de 
reúso y recuperar pozos 

l Inaugura AMLO  
obras para dotar de agua 
potable a poblaciones  
en Jalisco y Sinaloa    

l El inicio del ciclo 
agrícola se retrasará y 
las cosechas caerán 
40%, alerta funcionario 

l El cambio climático, la 
deforestación y tala ilegal 
afectan a la sierra, que 
era la “fábrica de lluvias” 

I. DávIla, J. EstraDa, r. vIllalpanDo, corresponsales; a. sánchEz y E. olIvarEs, enviados  / p 11 y 26 

De viento y materia

▲ La fotógrafa Maritza López presenta en el 
Museo de Arte Moderno 30 imágenes en las 
que juega con el movimiento, la textura, los 
contrastes y la forma de cuerpos desnudos. 
“En los años 80 tuve muchas exposiciones 
censuradas”, recuerda. Foto José Antonio 
López      F. palapa y a. vargas / cultura

alEJanDro cruz  / p 28

Apoyará el gobierno 
de CDMX por daños 
tras microsismos

7 502228 390008

www.jornada.com.mx

OpiNióN

José M. Murià  12 

Fabrizio Mejía Madrid 14 

Beñat Zaldua  16

Mariana Bermúdez   16

Jaime ortega  17

Héctor alejandro Quintanar 17

silvia ribeiro 19 

COlumNas

los de abajo
Gloria Muñoz ramírez  6 

infancia y sociedad 
andrea Bárcena 12

méxico sa
carlos Fernández-vega  20

apuntes postsoviéticos
Juan pablo duch  24
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Rayuela
Hace unos días se 

retrató con Netanyahu, 
ayer lo hizo con Milei. 

Hay que reconocer que 
Mr. Blinken tiene 

estómago.

Hasta 15 mil pelícanos llegan a Michoacán




